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l Empreender-PB faz renegociação de dívidas em Bananeiras. Página 3

l Cacique potiguara recebe título Honoris Causa pela UFPB. Página 5

l MEC ameaça cancelar provas do Enem em escolas ocupadas. Página 14

l Banco Central reduz taxa básica de juros após quatro anos. Página 18

DÓLAR    R$ 3,167  (compra) R$ 3,169  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,150  (compra) R$ 3,350  (venda)
EURO   R$ 3,474  (compra) R$ 3,478   (venda)
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Sol e poucas 
nuvens

Alunos do Prima se 
apresentam com a 
Sinfônica Jovem

Concerto ocorrerá hoje 
à noite, no Espaço Cultural. 
Aluno da Escola de Música 
Anthenor Navarro será o 
solista.  PÁGINA 9
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Número de empresas que empregam mais de 30 pessoas chega a 716 no Estado, segundo a 
Pesquisa Industrial Anual. Principais setores são os de calçados de borracha e cimento. PÁGINA 8

Indústria gera 
R$ 8,6 bilhões
em vendas na PB

Donos de colégios se 
reúnem amanhã com o Pro-
con-JP para discutir percen-
tual de reajuste.  PÁGINA 5

Mensalidade deve 
subir até 15% em JP

ESCOlAS

François Patrik, de 19 
anos, é o único suspeito 
da morte dos tios e dos 
dois primos. PÁGinA 6

Produtos eram vendi-
dos em lojas de suplemen-
tos alimentares.  PÁGINA 7

Anabolizantes
são apreendidos

FOrçA-TArEFA

Prima atua na inclusão de jovens

FAMílIA MOrTA

Paraibano decide se 
entregar na Espanha

cunha é preso

procuradores alegam que 
ex-deputado representa risco 
às investigações. pÁGIna 13

A UNIÃO  

NOvO SISTEMA dE COMUNICAçãO

Implantação do novo sistema de rádiocomunicação da polícia paraiba-
na será autorizada amanhã pelo governador Ricardo Coutinho. Forças de 
Segurança terão acesso a equipamentos utilizados na Europa.  PÁGinA 3

Estado moderniza 
segurança pública

Caso Adriano Tozzi

Políticas

Preso 16 anos depois do crime, o condenado pelo homicídio do estudante Adriano Tozzi no bar Portal das Cores, 
Hedilberto Ribeiro Leite, estava morando e trabalhando na cidade de Tibau do Sul, no Rio Grande do Norte.  PÁGinA 6

Três lojas fiscalizadas estavam irregulares
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Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais



Ninguém pode, em sã consciência, de-
fender a existência de um Estado vingador. 
A vingança pressupõe sentimentos e reações 
que são próprios das pessoas físicas, jamais 
de um ente abstrato. É claro que aqui não 
está se defendendo ou delimitando situações 
em que a vingança possa ou deva ocorrer. Em 
geral, vingar-se não é refrigério para quem 
quer que seja. A evolução civilizatória do 
mundo evidencia que a melhor maneira de se 
reparar direitos é a Justiça. Cujo maior prin-
cípio, que é o da ampla defesa, não permite 
que ela se possa fazer pelas próprias mãos do 
ofendido. 

Seguindo este diapasão, a prisão do 
ex-presidente da Câmara dos Deputados, 
Eduardo Cunha, ocorrida ontem pela manhã, 
não pode ser interpretada, e menos ainda 
festejada, como um ato de vingança do Esta-
do contra um de seus ex-agentes. Sim, porque 
o ex-deputado foi agente do Estado brasilei-
ro, o terceiro na linha de sucessão da Presi-
dência da República, escolhido pelo voto. Não 
chegou lá por nomeação, mas pelas urnas. 
Desonrou todos os mandatos que recebeu, 
mas, ainda assim, não precisa ser alvo do 
sentimento de vingança.

Acusado de uma série de falcatruas, réu 
já declarado pela Justiça Federal em várias 
ações, Cunha acha-se agora atrás das grades 
pelo terrível mal que causou às instituições 
democráticas do Brasil e, evidentemente, 
pela petulância com que, descaradamente, 
tratou como patrimônio pessoal o que por 
natureza é de domínio público. Deixá-lo à 
solta era, sem dúvida, um estímulo à cultura 
da impunidade. Que, por certo não é de hoje, 

mas que deve ser combatida a qualquer tempo.
Fanfarrão, dissimulado e travestido de 

evangélico, o ex-deputado Eduardo Cunha 
foi, nestes últimos anos, o mais descarado 
representante da política brasileira. Eviden-
temente não agiu sozinho. Seus comparsas, 
muitos deles abrigados hoje sob o manto da 
imunidade parlamentar, não perdem por es-
perar e tempo certo também terão de pres-
tar contas à Justiça. 

Entrou na política pelas mãos do tesou-
reiro do ex-presidente Fernando Collor, o 
falecido PC Farias. Logo virou o responsável 
pelas finanças do comitê carioca do então 
candidato, em 1989. Tornou-se presidente da 
antiga Telerj, a companhia telefônica do Rio 
e foi exonerado depois de um escândalo de 
corrupção na estatal. Em 2001, virou deputa-
do estadual (era suplente), garantindo imuni-
dade parlamentar em meio às investigações. 
Daí em diante teve uma carreira meteórica, 
embalada pelo bordão de seu programa de 
rádio “O povo merece respeito!”. No ano se-
guinte, elegeu-se deputado federal. Não de-
morou muito para se tornar um mestre do 
ofício nos corredores do Congresso. Até que 
se transformou no todo poderoso presidente 
da Câmara dos Deputados.

A prisão de Eduardo Cunha, como a de 
tantos outros políticos nacionais, enrolados 
na Operação Lava Jato não terá o condão 
de passar o Brasil a limpo. Mas, até para os 
mais céticos, indica que algo está mudando 
no país. Deixa claro que, aos trancos e bar-
rancos, estamos indo na direção certa. Lugar 
de corrupto é na cadeia. O Brasil não se vinga 
com a sua prisão, mas se alegra – e muito.

Editorial

A prisão de um corrupto
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Artigo

Tempos modernos

Cuscuz no café da manhã, abacaxi de 
sobremesa no almoço, macaxeira no jan-
tar. É de dar água na boca ou não é? Mas 
vocês lembram a mão de obra que um car-
dápio desses exigia de quem o preparava 
em casa? A começar pelo cuscuz, desde 
que com leite de coco. Era então preci-
so partir o coco ao meio com uma foice, 
operação de risco que tanto requisitava 
perícia como sangue frio. Em seguida, sen-
tava-se de bandinha no tamborete (toda 
cozinha possuía um) e usava-se o ralador 
preso entre a coxa e o tampo. Pensem num 
programa de índio!

E descascar o abacaxi? Essa era uma 
operação que talvez não necessitava tanto 
risco ou sangue frio, mas certamente de-
pendia de perícia para evitar ferir-se nos 
espinhos da coroa ou da casca. Sem contar 
a retirada das farpas incrustadas no pró-
prio fruto e que davam um trabalhão da-
nado a quem cuidava do manuseio. O pre-
paro era tão complicado que “descascar 
um abacaxi” terminou virando expressão 
para definir algo difícil de resolver (o pepi-
no tem fama parecida, mas, como diziam 
os Demônios da Garoa, deixem as cascas 
pra lá...).

Descascar macaxeira também não 
era raiz, quero dizer, planta que se chei-
rasse. O formato irregular dificultava a 
remoção da casca, levando a faca a desli-
zar irregularmente para a base ou para 
o vazio, provocando tropeços à manipu-
lação. Trocado em miúdos: outro manu-
seio dependente de habilidade, além de 
extremamente desgastante pela neces-
sidade adicional de submeter o produto 

a demorado processo de cozimento.
E por que cargas d’água venho usando 

até agora o tempo verbal no passado? Ah, é 
porque passou o tempo de ralar coco para 
o cuscuz da manhã ou descascar abacaxi 
para sobremesa no almoço ou macaxeira 
para o jantar. Passou, sim. Quem recorda 
aí de um antigo supermercado da cidade 
que adotava o slogan “Quer moleza? Vai 
pro Balaio!”? Pois hoje em dia, quem quer 
moleza para o café da manhã, o almoço ou 
o jantar vai até as barracas do Mercado 
Público de Tambaú. Lá, encontra o coco já 
raladinho (e a motor elétrico!), o abacaxi já 
descascadinho (e em rodelas!) e também a 
macaxeira já sem casca (e de molho!). Aí é 
só juntar a fome com a vontade de comer. 
Sem ter que ralar ou descascar nada para 
isso. São os tempos modernos, gente!

                                    
 Cobrinha
 Não é para encher linguiça, não, mas 

como uma coisa puxa outra, me lembrei do 
garçom Cobrinha, um dos mais competen-
tes e sagazes profissionais do ramo em ati-
vidade na João Pessoa dos anos 1950 a 80, 
com passagem pelo Cassino da Lagoa e res-
taurante central do Clube Cabo Branco, en-
dereços onde também criou fama de desa-
busado. Em torno dele criou-se um folclore 
que produziu causos impagáveis. Qualquer 
dia destes, sirvo prato cheio, agora segue 
apenas um aperitivo:

Perguntado quais as sobremesas para 
o almoço do dia, respondeu assim a um fre-
quentador do Cabo Branco:

- Tem doce de leite, goiabada, caju em 
calda, abacaxi em calda e abacaxi pessoal.

Sentava-se de bandinha no tamborete e usava-se o ralador preso
entre a coxa e o tampo. Pensem num programa de índio!”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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VAi EnFREntAR

HugO SObRE cOntAS DE cunHA: “DEScOnHEÇO DEtAlHES”

Assim como Hugo Motta, indicado 
pelo PMDB, o deputado Efraim Fi-
lho (DEM) deverá integrar a Comis-
são Especial da Reforma Política, 
na Câmara dos Deputados. Coin-
cidência ou não, ambos os parla-
mentares foram presidentes de 
importantes CPIs: a da Petrobras e 
a dos Fundos de Pensão, respecti-
vamente. “A Paraíba terá vez e voz 
nesse debate nacional”, avaliou o 
vice-líder dos Democratas.

O vereador Marcos Vinicius 
(PSDB) foi o maior cabo elei-
toral de Durval Ferreira (PP) 
quando este se lançou candi-
dato à presidência da Câmara 
Municipal de João Pessoa, em 
2006. Agora, está disposto a 
enfrentar o atual presidente, 
se necessário for, para assu-
mir o cargo na Mesa Diretora, 
cuja eleição ocorrerá em janei-
ro do próximo ano. 

Marcos Vinicius já avisou: não 
aceitará a tese que vem sendo 
defendida por Durval Ferreira, 
pela qual ele comandaria o pri-
meiro biênio, de 2107 a 2018, 
e outro vereador assumiria os 
outros dois anos. O tucano disse 
que esta proposta é antidemo-
crática e não republicana, porque 
feria o Regimento Interno da 
Casa. “Não há espaço para con-
chavos”, disparou.

MP 746: uM gOlPE cOntRA O EnSinO MéDiO, Diz AníSiO
Do deputado Aníso Maia (PT), em opinião enviada à coluna sobre a Medida Provisória (MP) 746, encami-
nhada pelo presidente Michel Temer ao Congresso, que promove mudanças no Ensino Médio do país, en-
tre as quais extingue as disciplinas de Sociologia e Filosofia. “Apenas um governo golpista poderia fazer 
mudanças que envolvem a vida de milhões de pessoas com uma canetada, sem conversar com ninguém”.

Certamente, se o ex-deputado Eduardo Cunha 
(PMDB) pudesse voltar atrás, o faria. Fez de 
tudo para derrubar Dilma Rousseff (PT), mas 
também foi apeado da Câmara Federal e per-
deu seu mandato. Talvez se não tivesse se 
exposto tanto, com a arrogância que lhe era 
característica, poderia ter se safado. Preso 
ontem, pela PF, acusou o juiz Sérgio Moro de 
persegui-lo: “Trata-se de uma decisão absur-
da, sem nenhuma motivação”.  

“O PT não teve a capacidade de fazer autocrí-
tica, dizer: ‘errei aqui, errei ali’. Isso terminou 
por atingir a todos [políticos não envolvidos 
em ilícitos]”. Do governador Ricardo Coutinho 
(PSB), para quem essa postura da legenda fez 
com que parte da população, em nível nacional, 
fosse seduzida por forças políticas conserva-
doras, nas eleições municipais. “Tem políticos 
bradando ética sem ter a menor ética”, disse.

FOrçAs CONservAdOrAs
MORO ME PERSEguE, Diz cunHA

DOiS PARAibAnOS nÃO AcEitARá

Arrolado como testemunha da jornalista Cláudia Cruz, o deputado peemedebista Hugo Motta (foto) disse 
ao juiz Sérgio Moro não ter conhecimento se o ex-deputado Eduardo Cunha (PMDB) conversava com a 
mulher sobre a origem do dinheiro que mantinha no exterior. Ainda em seu depoimento, o parlamentar 
paraibano afirmou que nunca conversou com Cunha sobre o assunto. “Nunca tratei, especificamente, 
desses temas de processos, até porque não tenho nada a ver com essa situação”, disse a Moro, reafir-
mando ao juiz, que comanda a Operação Lava Jato, que não sabia “de nenhum detalhe sobre as contas 
na Suíça, a não ser o conhecimento público dos fatos”. O parlamentar admitiu ter frequentado a casa de 
Cunha, no Rio de Janeiro, mas disse que era uma relação construída a partir da convivência com o ex-
-deputado na Câmara Federal. Hugo Motta presidia a CPI da Petrobras na época em que Cunha mentiu ao 
colegiado ao afirmar que não tinha contas na Suíça.
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Ricardo autoriza sistema de rádio 
digital para a Segurança Pública
Novo sistema de rádio vai 
integrar a comunicação de 
todas as forças de urgência

O governador Ricardo 
Coutinho autoriza, nesta 
sexta-feira (21), a implan-
tação de um novo siste-
ma de rádiocomunicação 
de última geração para a 
Segurança Pública da Pa-
raíba, que vai integrar a 
comunicação de todas as 
forças de urgência, propor-
cionando mais segurança 
na transmissão de infor-
mações, mais agilidade e 
eficiência nos resultados. 
Serão investidos R$ 33 mi-
lhões, entre recursos fede-
rais e próprios.

Para isso, o governa-
dor Ricardo Coutinho as-
sinará ordem de serviço, 
em solenidade que acon-
tecerá às 10h, no Palácio 
da Redenção. A ação faz 
parte das medidas estru-
turantes e aperfeiçoa-
mentos do Programa Pa-
raíba Unida pela Paz e é o 
maior investimento dessa 
natureza já ocorrido no 
Estado, substituindo os 

equipamentos analógicos 
atualmente utilizados. 

Com a nova tecnolo-
gia, que vai cobrir todo o 
Estado da Paraíba, as Po-
lícias Civil e Militar, Cor-
po de Bombeiros, Sistema 
Penitenciário, Departa-
mento de Trânsito (De-
tran) e Casa Militar irão 
trabalhar com um siste-
ma digital composto por 
softwares e rádios (hand 
talks), além de outros 
equipamentos modernos 
e de última geração – Sis-
tema Tetra – utilizado em 
países da Europa. A radio-
comunicação será crip-
tografada, o que impede 
que pessoas não autori-
zadas escutem o rádio da 
polícia.

A solenidade vai con-
tar com a presença de 
Alexandre Giarola, dire-
tor comercial da Motorola 
Solutions Brasil, empresa 
responsável pela tecno-
logia, além do secretário 
da Segurança e Defesa 
Social, Cláudio Lima, e de-
mais gestores dos órgãos 
de segurança pública.

O segmento do comércio 
corresponde a mais de 5% do 
Produto Interno Bruto (PIB) da 
Paraíba o que, de forma histó-
rica, aponta crescimento desde 
junho deste ano na arrecadação 
de ICMS, segundo o secretário ti-
tular da Secretaria de Estado do 
Turismo e Desenvolvimento Eco-
nômico (Setde), Lindolfo Pires. 
Ele participou da abertura da XII 
Convenção Paraibana de Super-
mercados (Consuper), na terça-
feira (18), no Centro de Conven-
ções da Capital.

Lindolfo Pires, que represen-
tou o governador Ricardo Couti-
nho no evento, levou otimismo 

ao setor que, mesmo passando 
por dificuldades em razão dos 
efeitos da estiagem e da situação 
econômica do País, acredita no 
potencial da Paraíba. Uma pro-
va disso é a realização do evento 
que a cada ano se fortalece com 
a participação de mais de 7 mil 
supermercadistas.

“Esse setor está cada vez mais 
fortalecido e aqui está a pujan-
ça do nosso Estado da Paraíba. 
Não estamos imunes à crise, mas 
isso não é motivo de lamentação 
esperando que as coisas aconte-
çam. Temos que avançar e buscar 
propósitos para superar essa si-
tuação”, enfatizou Lindolfo.

Ele ainda lembrou dos inves-
timentos do atual Governo que 
retirou 54 cidades do isolamento, 
os incentivos aos novos investi-
dores e ressaltou que o Governo 
do Estado está pronto para dis-
cutir temas relevantes que pos-
sam continuar gerando emprego 
e renda na Paraíba. “A todos os 
participantes, o nosso reconheci-
mento e desejo de sucesso para 
o valoroso trabalho da classe em-
presarial em gerar postos de tra-
balho e renda”, reforçou.

A XII Convenção Paraibana 
de Supermercados (Consuper) 
prossegue até esta quinta-feira 
(20), das 17h às 23h.

Governo participa da Consuper 
CERIMÔNIA DE ABERTURA

FOTO: Divulgação/Secom-PB

Lindolfo Pires, que representou o governador Ricardo Coutinho, disse que acredita no potencial da Paraíba, apesar da crise

O programa Em-
preender Paraíba levará o 
projeto itinerante “Acor-
do Legal”, no período de 
24 a 27 de outubro, até a 
cidade de Bananeiras, no 
Agreste paraibano, com 
o objetivo de renegociar 
débitos de mutuários 
que adquiriram crédito e 
estão em atraso junto ao 
Empreender-PB.

Atualmente, o proce-
dimento de renegociação 
utilizado pelo programa 
tem sido realizado apenas 
nas sedes de atendimen-
to de João Pessoa ou no 
município de Patos. Com 
esta iniciativa, o projeto 
busca beneficiar aqueles 
que não possuem dispo-
nibilidade de tempo ou 
condições financeiras su-
ficientes para se deslocar 
até as cidades dos pontos 
de acordo.

“Também queremos 
ajustar as obrigações do 
tomador à real capaci-
dade de pagamento do 
empréstimo. O procedi-
mento será concluído e 
formalizado por meio de 
um contrato firmado en-
tre as partes e o acordo 
de renegociação só pode-
rá ser realizado uma úni-
ca vez em relação a cada 
contrato de financiamen-
to”, explicou a secretária 
do Empreender, Amanda 
Araújo, acrescentando 
que o projeto será expan-
dido a diversos municí-
pios do Estado. 

Descontos
Aos interessados que 

se encontrarem inadim-
plentes e tenham interes-
se em renegociar o seu 

débito junto ao Empreen-
der-PB serão concedidas 
reduções de 30% a 50% 
no valor da multa e dos 
juros que integram a dívi-
da e uma redução de 60% 
no pagamento à vista. 

Contudo, todo o perío-
do da contratação até o pa-
gamento será monitorado 
e, caso o mutuário retorne 
à situação de inadimplên-
cia será primeiramente co-
municado e, em seguida, o 
nome deverá ser incluído 
no Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC). 

Sobre o programa
O Programa de Apoio 

ao Empreendedorismo na 
Paraíba tem como priori-
dade a concessão de cré-
dito produtivo orientado. 
Além disso, busca incen-
tivar a geração de ocu-
pação e renda entre os 
empreendedores paraiba-
nos, bem como fortalecer 
a economia solidária, o 
microempreendedor in-
dividual, o microempre-
sário, o empresário de 
pequeno porte e as coo-
perativas de produção do 
Estado da Paraíba. 

Empreender-PB realiza 
mutirão de renegociação 

EM BANANEIRAS

n Os interessados em renegociar 
as dívidas devem procurar a Casa 
do Empreendedor, localizada na Rua 
Castro Pinto nº 312, no Centro de 
Bananeiras. No dia 24 de outubro 
o atendimento será das 13h30 às 
17h. Nos dias 25 e 26, no período 
da manhã, das 8h às 12h e, à tarde, 
de 13h30 às 17h. Já no último dia 
de atendimento ao público, 27, 
o serviço ficará disponível aos 
cidadãos das 8h às 12h.

n Seminário Energia na Paraíba: 
Desafios e Oportunidades
n Data: 20 e 21 de outubro
n Local: Auditório da Reitoria da UFPB
n Horário: 8h

Serviço

Serviço

Integrantes do comitê 
organizador local dos Jogos 
Escolares da Juventude 2016, 
os gestores da Secretaria de 
Estado da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel), Bruno Rober-
to, e a superintendente da Rá-
dio Tabajara, Maria Eduarda 
Santos, estiveram reunidos 
nessa quarta-feira (19), e tra-
çaram metas para a recepção 
dos 23 chefes de delegação e 
dos organizadores da com-
petição na categoria 15 a 17 
anos, que acontecerá de 10 
a 20 de novembro, em João 
Pessoa.

O encontro aconteceu no 
gabinete da superintendente 
da emissora oficial do Gover-
no do Estado, e como acon-
teceu no evento na categoria 
de 12 a 14 anos, em setembro 
deste ano, a recepção contará 
com embaixadores do espor-
te, que são atletas olímpi-
cos convidados pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB). “O 
local ainda está para ser con-
firmado, mas é rotineiro o co-
mitê local se responsabilizar 
por essa parte que integra o 

evento, que é a recepção aos 
que comandam as delegações 
brasileiras que vêm à Paraíba, 
para mais uma edição dos Jo-
gos Escolares da Juventude”, 
disse o secretário Bruno Ro-
berto.

“Foi altamente proveito-
so quando recebemos, além 
dos chefes de delegação, os 
medalhistas olímpicos Van-
derlei Cordeiro e Sarah Me-
nezes, na etapa de 12 a 14 
anos. Agora, estamos na ex-
pectativa para, mais uma vez, 
realizarmos mais um grande 
encontro, que faz parte des-
ses Jogos, trazidos, em 2016 
para a Paraíba, pelo Gover-
no do Estado”, frisou Maria 
Eduarda.

Os Jogos Escolares da Ju-
ventude 2016 categoria 15 a 
17 anos, que tem o apoio do 
Governo do Estado, são rea-
lizados pelo COB, entre 10 e 
20 de novembro. A Paraíba é 
o único Estado que receberá 
as duas edições do evento em 
um único ano, já que a cate-
goria 12 a 14 anos aconteceu 
em setembro.

Estado vai recepcionar 
chefes e embaixadores

JOGOS ESCOLARES

Acontece, nesta quin-
ta-feira (20), a abertura do 
Seminário Energia na Pa-
raíba: Desafios e Oportuni-
dades. O evento, que tem o 
objetivo de apresentar vá-
rias formas de geração de 
energia, analisar a situação 
energética do nosso estado 
e propor alternativas de 
soluções para o setor, vai 
ser realizado no auditório 
da Reitoria da UFPB, a par-
tir das 8h da manhã. 

O encontro, organi-
zado pela Pró-Reitoria 
de Extensão e Assuntos 
Comunitários (PRAC) da 
UFPB e a Academia Pa-
raibana de Engenharia 
(APENGE), deve reunir 
diretores de empresas do 
setor de energia da Pa-
raíba e de outros estados, 
além de professores, enge-
nheiros, gestores públicos 
e representantes da socie-
dade civil organizada.

Ao todo serão dois 
dias de debates sobre o 
cenário energético do 

País e da Paraíba. A pales-
tra de abertura - Energia 
no Brasil: Situação atual 
e perspectivas – vai ser 
apresentada pelo secretá-
rio de Planejamento e De-
senvolvimento Energético 
do Ministério de Minas e 
Energia (MME), Eduardo 
Azevedo Rodrigues.

O Seminário Energia na 
Paraíba: Desafios e Opor-
tunidades é uma parceria 
com a Fiep, Sebrae-PB, 
Epasa, PBGás, Energisa, 
ARPB, Sindálcool-JP, Su-
dene, BNB, Sinduscon-PB, 
Crea-PB, Mútua-PB, Fae-
pa/Senar, Sudema, Aneel, 
Procel, SERHMACT, ONS, 
Safira Energia-SP, Pacific 
Hydro e a RioAlto Energia.

Seminário discute desafios 
do setor energético na PB

UFPB
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Políticas

Prefeitos têm até 30/11 para repassar 
informações e documentos aos eleitos

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB) 
decidiu, à unanimidade, em 
sessão plenária dessa quarta-
feira (19), por proposição do 
seu presidente, conselheiro Ar-
thur Cunha Lima, fixar em 30 
de novembro o prazo máximo 
para que todos os prefeitos pa-
raibanos em final de mandato 
repassem aos recém-eleitos, 
via as comissões de transição, 
os documentos e informações 
das respectivas administra-
ções.

A Corte já havia determi-
nado, por meio da Resolução 
Normativa RN-TC Nº 03/2016, 
publicada em 11 de maio, que 
os gestores municipais que en-
cerram seus mandatos devem 
constituir, no prazo de até 10 
dias a contar da homologação 
do resultado das eleições, a 
Comissão de Transição de Go-
verno, cuja composição deve 
ter pelo menos 2 (dois) mem-
bros indicados pelo candidato 
eleito.

Agora, por meio de nova 
resolução – RN TC 07/2016, 
que aperfeiçoa a anterior, o 
TCE determina que, no prazo 
de cinco dias após formada, a 
comissão tenha seu ato de cria-
ção e composição encaminha-
do à Corte. E também que os 
gestores observem os prazos 
da Lei de Acesso à Informação.

Às comissões de transi-
ção, entre outros documentos 
e informações que os atuais 
prefeitos deverão dispor até 
30 de novembro, estão os ba-

Prazo limite para gestores 
foi fixado pelo Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba
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lancetes mensais e relações 
dos compromissos financeiros 
de longo prazo, decorrentes de 
contratos de execução de obras 
e serviços, consórcios, convê-
nios e outros, caracterizando o 
que já foi pago e o saldo a pagar.

E também inventários 
atualizados dos bens patrimo-
niais e dos bens de consumo 
existentes em Almoxarifado;  
relações de todos os servidores 
e dos programas (softwares) 
utilizados, além de demonstra-
tivo das obras em andamento, 
com resumo dos saldos a pagar 
e percentual que indique o seu 
estágio de execução.

E, ainda, termos vigentes 
de parcelamento de débitos 
previdenciários junto ao Regi-
me Geral ou ao Regime Próprio 
de Previdência Social e a rela-
ção dos precatórios a serem 
pagos nos exercícios vindouros.

Devem também fornecer a 
relação dos contratos referen-

tes ao fornecimento de produ-
tos ou serviços, considerados 
ininterruptos, tais como: com-
bustível, merenda escolar, me-
dicamentos e vigilância. Além 
de relatório sobre a situação 
e composição dos Conselhos 
constituídos,  a exemplo de 
educação, saúde – e informa-
ção das folhas de pagamento de 
servidores em atraso, se hou-
ver.

Há, no entanto, outros ti-
pos de documentos e informa-
ções listados na nova resolução  
que têm prazo maior (31 de 
dezembro) para entrega aos 
eleitos. Eles integram a docu-
mentação prevista nos incisos I 
, II ,IV, X e XVI, do parágrafo se-
gundo da RN TC 07/2016. São, 
por exemplo, Orçamento Anual 
e Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias para o exercício que se ini-
cia, demonstrativo dos saldos 
disponíveis, transferidos do 
exercício que se encerra para o 

exercício que se inicia, e cópia 
de todos os arquivos eletrôni-
cos, acompanhados de termo 
de entrega.

O presidente Artur Cunha 
Lima reiterou a advertência de 
que o descumprimento dessas 
determinações terá repercus-
são negativa na futura análi-
se das prestações de contas 
anuais que os atuais prefeitos 
encaminharão ao Tribunal.

É o que dispõe, a propó-
sito, o Artigo 9º da Resolução 
Normativa 03/2016: “O des-
cumprimento desta Resolução 
repercutirá negativamente na 
análise da PCA do respectivo 
responsável, conforme o grau 
de prejuízo causado ao proces-
so de transmissão,  podendo 
ensejar reprovação das contas, 
a aplicação da multa previs-
ta inciso II do art. 56 da LC nº 
18/93 (LOTCE), sem prejuízo 
ainda das demais penalidades 
legais pertinentes”.

O Tribunal de Contas 
do Estado, reunido nessa 
quarta-feira (19), emitiu 
pareceres favoráveis à 
aprovação de contas da 
Secretaria de Estado da 
Receita (2015), e também 
das contas procedentes 
de três Prefeituras Muni-
cipais. Três outros prefei-
tos tiveram, porém, suas 
contas reprovadas no 
decurso da mesma sessão 
plenária.

A Corte aprovou as 
prestações de contas dos 
prefeitos de Santo André 
(Silvana Fernandes Ma-
rinho de Araújo, 2014), 
São Domingos (Odaísa 
de Cássia Queiroga da 
Silva Nóbrega, 2014) e 
Marcação (Adriano de 
Oliveira Barreto, 2013, 
em grau de recurso).

O de Carrapateira, 
André Pedrosa Alves, 
teve as contas de 2014 
desaprovadas, por maio-
ria de votos, em razão 
de falhas que incluíram 
folha de pagamento aci-
ma do limite legal, déficit 
financeiro e aplicações 
insuficientes em ações de 
saúde pública, conforme 
entendimento do conse-
lheiro substituto Renato 
Sérgio Santiago Melo, re-
lator do processo, contra 
o qual cabe recurso.

Despesas com loca-
ção de veículos não docu-

mentalmente comprova-
das e, também, em parte, 
excessivas contribuíram 
para a reprovação das 
contas de 2013 do ex-pre-
feito de Marizópolis, José 
Vieira da Silva, a quem 
o TCE impôs o débito de 
R$ 138.800,00, como en-
tendeu o relator Oscar 
Mamede Santiago Melo. 
Ainda cabe recurso.

O prefeito de Serra 
Redonda, Manoel Marce-
lo de Andrade, teve desa-
provadas, por maioria, as 
contas de 2014, em razão 
de gastos excessivos com 
a folha de pessoal, aplica-
ções em saúde abaixo do 
limite mínimo e não re-
colhimento de contribui-
ções patronais. Mas ele 
pode recorrer de decisão 
tomada na forma pro-
posta pelo relator Anto-
nio Cláudio Silva Santos.

Também houve re-
provação às contas de 
2014 do ex-gestor da Câ-
mara Municipal de Pian-
có, José Bráulio de Sou-
za Junior, com base no 
voto do conselheiro Ar-
nóbio Viana, relator do 
processo, do qual cabe, 
ainda, recurso. As contas 
de 2014 das Câmaras de 
Sumé e Uiraúna foram 
aprovadas com ressalvas. 
O Tribunal ainda aprovou 
as contas da Fundação Er-
nani Sátyro (2013).

Receita tem contas aprovadas

Conselheiros já haviam determinado que prefeituras criassem uma comissão de transição 

O deputado estadual Ra-
niery Paulino (PMDB) apre-
sentou na Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB), um 
requerimento que pede à 
presidência da Empresa Pa-
raibana de Turismo – PBTur, 
adotar providências para a 
inclusão do Santuário de Frei 
Damião, localizado no Muni-
cípio de Guarabira, no pro-
grama “Destino da Paraíba” 
visando fortalecer o turismo 
religioso local.  

Em sua justificativa o de-
putado mostra os potenciais 
de estrutura do Santuário de 
Frei Damião que é composto 
por um museu, capela e a está-
tua em homenagem ao Frade 

Capuchinho Frei Damião de 
Bozano, considerado o missio-
nário no Nordeste brasileiro,  
conhecida como sendo uma 
das maiores estátuas do Brasil.

A inauguração ocorreu 
em dezembro de 2004 e a 
partir daí foram realizadas 
parcerias entre a Diocese, a 
Prefeitura de Guarabira e o 
Governo do Estado. Passou a 
categoria de Santuário atra-
vés de um decreto emitido 
pelo então administrador 
apostólico dom Jaime Vieira 
Rocha em 2007, tendo como 
seu primeiro reitor o padre 
Gaspar Rafael Nunes.                   

Em 29 de abril de 2013, 
dom Lucena, Bispo de Guara-

bira entregou o Santuário aos 
cuidados da Ordem dos Fra-
des Menores Capuchinhos, 
nomeando o reitor frei José 
Walden de Oliveira.

Segundo o deputado, in-
discutivelmente, o Santuário 
de Frei Damião é um equipa-
mento turístico que recebe a 
visitação de muitos fiéis da 
circunvizinhança, além da po-
pulação guarabirense, entre-
tanto precisa ter uma visão 
mais ampla capaz de gerar 
economia e renda                       

Para o Raniery é necessá-
ria uma ação de divulgação do 
Santuário incluindo no pro-
grama “Destino da Paraíba” 
realizado pela PBTur.

Raniery quer a inclusão do 
Santuário de Frei Damião 

PROGRAMA DESTINO DA PARAÍBA
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Monumento atrai 
visitantes de diversas 

cidades da Paraíba 

A Assembleia Legislativa da Paraí-
ba aprovou na 59ª sessão ordinária, 
realizada nessa quarta-feira (19), um 
total de 21 matérias, incluindo cinco 
projetos de lei, quatro pedidos de 
sessões especiais e 12 requerimentos. 
Os deputados também aprovaram a 
instalação da Frente Parlamentar em 
Defesa da Vaquejada, propositura do 
deputado João Gonçalves (PDT). 

O deputado Nabor Wanderley 
(PMDB) teve quatro projetos apro-
vados. Um dos destaques foi o PL 
673/2016, que dispõe sobre a suspen-
são de convênio do Poder Público do 
Estado da Paraíba com entidades de 
direito privado, condenadas em ação 
transitado em julgado, por discrimi-
nação contra as pessoas com neces-
sidades especiais e obesidade. Nabor 
ressalta a importância dessa lei: “O 
que nós queremos é que essas entida-
des, a partir do momento que forem 
condenadas, os convênios sejam ime-
diatamente cancelados e as empre-
sas fiquem proibidas com o Estado. A 
gente quer agilizar, antes que a Justi-
ça determine, a nossa lei tem essa fi-
nalidade”, justificou.

Os deputados aprovaram ainda o 
Projeto de Lei 674/2016, que institui a 
Semana Estadual para Sensibilização e 
Defesa da Educação Inclusiva de alu-
nos com necessidades educacionais 
especiais no Estado da Paraíba. Essa 
matéria também tem como autor Na-
bor Wanderley.

Outra matéria aprovada foi o Pro-
jeto de Lei 498/2015, de Tovar Correia 

Lima (PSDB), que reconhece a todo 
aluno do Ensino Fundamental da rede 
pública do Estado, no qual forem 
constatadas necessidades especiais, o 
direito à tutoria educacional.

Vaquejada
O deputado João Gonçalves, que 

vai presidir a Frente Parlamentar em 
Defesa da Vaquejada, anunciou que 
já vai iniciar os contatos com as de-
mais Assembleias Legislativas e com a 
direção da União Nacional dos Legisla-
dores e Legislativos Estaduais (Unale). 
“Nós queremos ter essa parceria da dis-
cussão mais profunda, inclusive com as 
entidades que defendem os animais, 
debater sobre o conhecimento do que 
é a vaquejada legal, do que é a geração 
de emprego”, justificou o parlamentar.

Comissão de Administração
A Comissão de Administração, 

Serviço Público e Segurança da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba (ALPB), em 
sua 6ª Reunião Ordinária, antes da or-
dem do dia, apreciou todas as matérias 
constantes em pauta. A reunião foi 
presidida pelo deputado Anísio Maia 
(PT) e contou também com a presença 
dos deputados Gervásio Maia (PSB) e 
Tovar Correia Lima. O presidente da co-
missão, Anísio Maia, destacou a apro-
vação do Projeto de Lei nº 837/2016, 
de autoria do deputado Bruno Cunha 
Lima (PSDB), alterando Lei nº 8.996/09, 
autorizando o afastamento de servi-
dor(a) pública que possua filho(a) por-
tador(a) de deficiência. 

AL cria Frente Parlamentar 
em Defesa das Vaquejadas

MAIS 21 MATÉRIAS APROVADAS



Polícia Civil prende 
condenado pela morte do 
estudante Adriano Tozzi
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Previsão é de aumento 
entre 10% e 15% nas 
mensalidades das escolas

Reajuste para 2017 é definido amanhã
MENSALIDADES ESCOLARES

Donos de escolas da rede 
privada da Paraíba vão se 
reunir amanhã, às 10h, com 
os dirigentes do Procon-JP, a 
fim de definir os valores das 
mensalidades que serão co-
bradas nos colégios particu-
lares em 2017. A previsão de 
reajuste para o próximo ano 
é entre 10% e 15%, os mes-
mos percentuais solicitados 
no ano passado, de acordo 
com o presidente do Sindi-
cato das Escolas Particulares 
da Paraíba (Sinepe-PB), Odé-
sio Medeiros.

"Em razão da atual cri-
se econômica que passa o 
País, vamos propor aos do-
nos de escolas que os preços 
das mensalidades continuem 
congelados para o próximo 
ano, porque os pais de alunos 
praticamente não tiveram 
reajustes salariais nos últi-
mos anos". A afirmação é do 
secretário-geral do Procon-JP, 
Marcos Santos.

Marcos observou, no 
entanto, que os preços são li-
vres e que as escolas tendem 
a reajustar os valores das 
mensalidades, levando em 
consideração os custos das 
planilhas de gastos de cada 
uma. De acordo com Odé-
sio Medeiros, o reajuste das 
mensalidades se faz necessá-
rio antes de todo ano letivo 
em decorrência dos custos 
cada vez mais elevados de 
manutenção de um colégio. 
Ele afirmou que os colégios 
levam em consideração a in-
flação e os salários dos pro-
fessores, que sempre aumen-
tam na data-base, além do 
aumento da água, energia e  
telefone entre outros.

"O índice ainda é uma 
previsão, mas o valor exato 
do reajuste só deve ser defini-
do após a reunião de amanhã 
com o Procon. Porém, isso 

José Alves
zavieira2@gmail.com

não significa dizer que todas 
as escolas devam reajustar as 
mensalidades em 15%, mas os 
gastos com as escolas são gran-
des. O salário dos professores 
subiu em 10% e tem escola que 
chega a gastar até R$ 10 mil só 
com energia, vamos explicar 
tudo isso na reunião com o 
Procon", disse o presidente do 
Sindicato das Escolas Particu-
lares.

O secretário do Procon-JP 
afirmou que a cobrança da 
apresentação da planilha por 
cada escola é para que elas 

justifiquem o aumento das 
mensalidades. “Seja qual for 
o índice solicitado, é através 
das planilhas de cada uma 
que devemos basear a majo-
ração a partir dos gastos em 
benefício do aluno”, explicou 
Marcos Santos.

Lei federal 
O secretário acrescenta 

que a Lei Federal 9870/99, 
que norteia a majoração das 
mensalidades, prevê que a 
escola deverá apresentar 
uma planilha de custo que 

justifique o reajuste. A lei 
também diz que as escolas 
privadas ficam obrigadas a 
divulgar, disponibilizando 
em suas secretarias ou local 
em que estiver realizando as 
matrículas escolares, cópia 
do texto da proposta do con-
trato de prestação de servi-
ços educacionais, número de 
vagas por sala-classe, bem 
como a planilha de custo de-
vidamente afixada em local 
visível ao público no período 
mínimo de 45 dias antes da 
data final para a matrícula.

Confira as orientações 
do Procon-JP aos pais:

n Todo aumento de 
mensalidade deverá ser 
acompanhado por uma pla-
nilha de custos da institui-
ção, com a devida justifica-
tiva para os pais.

n Ao matricular o aluno, 
a escola não poderá se negar 
de prestar o serviço educa-
cional, mesmo o pai do aluno 
estando inadimplente.

n Nenhuma escola ou 
universidade poderá vender 
material escolar, nem mesmo 

as "agendas" personalizadas. 
No caso de João Pessoa, uma 
norma municipal proíbe esse 
vínculo.

n Lei municipal esta-
belece que as escolas não 
podem cobrar materiais 
como algodão, papel higi-
ênico, bola de sopro, copos 
descartáveis, clips ou ca-
netas para o quadro negro, 
dentre outros.

n Mesmo o "aluno" 
inadimplente poderá requi-
sitar toda sua documentação 
como transferência ou Histó-
rico Escolar, não cabendo à 
instituição qualquer proibi-
ção nesse sentido.

n Nenhuma escola po-
derá vincular algum serviço 
de transporte escolar à sua 
instituição.

n Nenhuma escola po-
derá proibir o educando de 
participar das atividades 
educacionais sob a justifi-
cativa de falta de material 
escolar. O serviço educa-
cional é independente e a 
escola deverá substituir 
alguns procedimentos pe-
dagógicos ou adaptá-los de 
forma que todos os alunos 
possam participar.

n Embora seja obrigado 
a prestar o serviço educacio-
nal ao aluno inadimplente, 
nenhum estabelecimento de 
ensino é obrigado a aceitar a 
matrícula do pai faltoso com 
suas obrigações, mesmo ha-
vendo um acordo para quita-
ção de dívidas anteriores.

n As escolas e universi-
dades particulares deverão 
colocar em fácil acesso todos 
os serviços cobrados no esta-
belecimento para visualiza-
ção dos pais, através de ma-
nuais e placas afixadas nos 
locais de atendimento.

n Nenhuma escola po-
derá aumentar suas mensa-
lidades num período inferior 
a um ano ou seis meses, no 
caso das universidades.

n O desligamento do 
aluno inadimplente só po-
derá ser feito no final do ano 
letivo (escolas) ou seis meses 
(universidades).

Gerentes de livrarias da capi-
tal garantem que vale a pena os 
pais comprarem o material esco-
lar dos filhos antes do mês de de-
zembro. A explicação é que em 
dezembro são feitos novos pe-
didos pelas livrarias e todos eles 
vão chegar com novos valores. 
"A compra antecipada pelos pais 
pode resultar em um desconto 
de até 30%. Este mês, os preços 
ainda estarão acessíveis em di-
versos materiais, a exemplo de 

lápis de cor, mochilas e lanchei-
ras. E os descontos, caso a com-
pra seja antecipada, pode chegar 
até a 50%", disse Ana Lúcia, ge-
rente de uma livraria da cidade.

Pela informação cedida por 
algumas livrarias, atualmente 
uma mochila do Bem 10 com ro-
dinhas está sendo vendida por 
valores que oscilam entre R$ 170 
a R$ 180. Uma lancheira Galinha 
Pintadinha ou Bem 10 pode ser 
adquirida por R$ 150 ou R$ 160. 

Esses mesmos produtos, no mês 
de dezembro, dependendo dos 
fornecedores, estarão chegando 
às livrarias com reajustes que po-
derão variar entre 10% e 12%. 

As livrarias informaram tam-
bém que os preços dos livros to-
dos os anos são tabelados pelas 
próprias editoras. Já os demais 
materiais sofrem reajustes con-
forme os fabricantes e aumen-
tam a cada pedido que é feito 
pelas livrarias.

Vantagens na compra antecipada do material
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Comprar os itens do material escolar dos filhos antes do mês de dezembro pode garantir aos pais um desconto de até 30%

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) conce-
deu, na terça-feira (18), no 
auditório Professor Milton 
Paiva, no prédio da Reitoria, 
o título de Doutor Honoris 
Causa a Antônio Pessoa Go-
mes (Cacique Caboquinho). 
Ao fazer o discurso panegí-
rico, a propositora do título, 
professora Wilma Martins 
de Mendonça, enalteceu a 
luta do Cacique Caboqui-
nho, que enquanto chefe ge-
ral, durante os anos de 2001 
a 2011, empreendeu pela 
retomada da terra potigua-
ra e indígena de Monte-Mór, 
lutou pela saúde e educação 
diferenciada de seu povo 
criando a escola potiguara, 
anseios dos jovens e neces-
sidades do seu povo.

 “Com essa titulação a 
gente procura atender as 
novas metas curriculares 
que visam a valorização da 
cultura indígena, ao mes-
mo tempo em que a gente 

busca promover a unidade 
dos intelectuais brasileiros 
da nossa academia e dos 
nossos vários povos em 
um verdadeiro encontro de 
saberes, que são indiscuti-
velmente o nosso mosaico 
cultural construído por um 
povo mestiço no corpo e na 
alma”, disse Wilma.

Cacique Caboquinho se 
sentiu honrado e agradeceu 
a todos.  “Esse título não é 
só meu, esse título é de to-
dos, potiguaras e tabajaras 
também, somos todos filhos 
da natureza”, ponderou Ca-
boquinho. Muito emociona-
do durante seu discurso, o 
receptor da honraria dedi-
cou aos seus três filhos o tí-
tulo recebido pela UFPB, di-
zendo que durante os anos 
de luta teve que estar longe 
deles por longos períodos.

Ativismo indígena 
“Cacique Caboquinho é 

agora sagrado e consagra-

do Doutor Honoris Causa 
da maior Universidade do 
Estado da Paraíba; essas ex-
pressões que alcançou na-
cional e internacionalmente 
não foram apenas pela cau-
sa indígena, mas também 
pela criação através de seu 
ativismo de focus longín-
quos para investigação e sa-
beres acadêmicos”, disse a 
reitora da UFPB, Margareth 
Diniz. 

O Cacique Caboquinho 
é considerado como uma 
das presenças indígenas 
mais marcantes na criação 
da unidade dos povos in-
dígenas brasileiros, ou do 
Movimento Indígena, como 
conhecemos hoje. 

Foi membro titular da 
CNPI (Comissão Nacional 
de Política Indigenista/Mi-
nistério da Justiça), de 2005 
a 2015, tendo exercido o 
cargo de cacique geral do 
povo potiguara durante os 
anos de 2001 a 2011.

Cacique Potiguara recebe título  
Doutor Honoris Causa da UFPB

VALORIZAÇÃO DA CULTURA INDÍGENA

Os processos de capacitações e trei-
namentos de agentes de viagem rea-
lizados pelo Governo da Paraíba, por 
meio da Empresa Paraibana de Turismo 
(PBTur), junto à Azul Linhas Aéreas Bra-
sileiras e a Azul Viagens já começaram a 
surtir efeitos positivos.  Dados informa-
dos pela assistente de Produtos da Azul 
Viagens, Lais Mendes, apontam que 
em setembro houve um crescimento 
de 152,8% no número de passageiros 
transportados para a Paraíba, em rela-
ção ao mesmo período do ano passado. 
No ano, o aumento nas vendas para 
João Pessoa já estão 30% acima do re-
gistrado em 2015.

A presidente da PBTur, Ruth Aveli-
no, comemora os números e destaca a 
importância e investimento que a Azul e 
Azul Viagens estão fazendo no mercado 
paraibano. Segundo a executiva parai-
bana, a companhia aérea tem investido 
forte no mercado do Nordeste, inclusive, 
criando antigas rotas como a ponte-aé-
rea entre João Pessoa e Recife com voos 
diários e em horários bastante atrativos, 
o que permite melhores opções de cone-

xões tanto para quem sai da capital pa-
raibana como para quem chega.

Parcerias
Em agosto, a presidente da PBTur 

intensificou o trabalho de divulgação e 
capacitação de agentes de viagem nas 
cidades de Campinas (SP) e Belo Horizonte 
(MG) para ampliar o volume de vendas do 
voo direto entre o Aeroporto de Cofins, 
na Região Metropolitana de BH, e o Cas-
tro Pinto, na Grande João Pessoa. Naquela 
oportunidade a presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, esteve reunida com a assistente 
de Produtos da Azul Viagens, Lais Men-
des, para traçar algumas ações.

Desde então, foi realizado um ‘fam-
tour’ com agentes de viagem de Minas 
Gerais e uma capacitação com agentes 
de viagem de Campinas, no começo de 
outubro, sobre as potencialidades do 
Destino Paraíba. Além do encontro com 
a executiva da PBTur, Lais Mendes esteve 
em João Pessoa visitando alguns hotéis 
de João Pessoa e do Conde para conhe-
cer melhor a infraestrutura e o tarifário 
dos empreendimentos hoteleiros.

Número de passageiros vindos 
pela Azul Viagens cresce 152,8% 

EM SETEMBRO
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Condenado pela morte de Adriano 
Tozzi é preso 16 anos após o crime
Prisão aconteceu em um 
restaurante no litoral do 
Rio Grande do Norte

Cardoso Filho   
josecardosofilho@gmail.com

Em cumprimento a 
mandado de prisão expe-
dido pelo juiz Salvador 
Vasconcelos, da Comar-
ca de Cabedelo, policiais 
do Núcleo de Homicídios 
daquela cidade da Região 
Metropolitana de João Pes-
soa prenderam Hedilber-
to Ribeiro Leite, 37 anos, 
condenado pela morte do 
estudante Adriano Tozzi, 
no dia 11 de novembro de 
2000, na casa de shows 
Portal das Cores, na Praia 
Ponta de Campina.

Na manhã de ontem, 
na Central de Polícia, em 
João Pessoa, o delegado 
João Ribeiro, do Núcleo de 
Homicídios, contou como 
ocorreu a prisão de Hedi-
lberto Leite. Segundo ele, 
há cerca de uma sema-

O estudante Adriano Toz-
zi foi assassinado a tiros na ma-
drugada de 11 de novembro de 
2000, na Casa de Shows Portal 
das Cores, em Ponta de Campina, 
Cabedelo. Na época, após ouvir 
testemunhas, a polícia tomou 
conhecimento que o local estava 
superlotado, provocando uma 
briga envolvendo várias pessoas. 
Naquele momento houve um dis-
paro que atingiu Adriano, ocasio-
nando sua morte.

A polícia conseguiu iden-
tificar Hedilberto Ribeiro Leite 
e Samuel Figueiredo Ferreira 
Lima como suspeitos de envol-
vimento com o crime. A perícia 
concluiu que o projétil perfurou 
o fígado, provocando uma he-
morragia e a morte do estudan-
te quando era socorrido para 
um hospital da capital. 

A polícia qualificou Hedil-
berto Ribeiro Leite e Samuel Fi-
gueiredo, que foram levados a 
julgamento em 2004, sendo con-
denados pelo júri popular, mas 
a Câmara Criminal do Tribunal 

de Justiça da Paraíba entendeu 
que os quesitos formulados para 
o Conselho de Sentença influen-
ciaram os jurados decidindo pela 
anulação do julgamento.

Novo júri
Em março de 2011, um novo 

júri popular foi realizado e ape-
nas Hedilberto foi condenado 
pelo crime, sentenciado a 13 anos 
de reclusão. O segundo acusado 
foi absolvido. Hedilberto Ribeiro 
recorreu até a última instância. 
Segundo o delegado responsável 
pela ação, João Ricardo, o proces-
so só transitou em julgado no Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ) em 
outubro de 2015 e voltou para 
Cabedelo este mês.

A defesa de Hedilberto infor-
mou que ainda existe um recur-
so no Supremo Tribunal Federal 
(STF) que pode anular a pena de 
13 anos de prisão a qual ele foi 
condenado, pelo crime de homi-
cídio qualificado.

Em maio de 2013, a Câmara 
Criminal do Tribunal de Justiça 

Estudante foi assassinado a tiros em novembro de 2000 

Hedilberto foi apresentado à imprensa na manhã de ontem, na Central de Polícia,  pelos delegados João Ribeiro e Ademir Fernandes

Adriano estava na casa de shows Portal das Cores quando foi assassinado

na recebeu o mandado de 
prisão expedido pelo juiz 
Salvador Vasconcelos e 
passou a levantar informa-
ções sobre o paradeiro do 
condenado. A coletiva foi 

acompanhada pelo delega-
do Ademir Fernandes, da 
seccional de Cabedelo.

Após diligenciar, disse 
o delegado, por vários lo-
cais da Grande João Pessoa, 

os policiais descobriram 
que Hedilberto estava tra-
balhando num restaurante 
em Tibau do Sul, no Litoral 
do Rio Grande do Norte. 
“Anteontem fomos até o lo-

cal, mostramos a ele o man-
dado de prisão e ele não 
reagiu’, disse João Ricardo.

A prisão de Hedilber-
to acontece quase 16 anos 
após o assassinato. O res-

ponsável pelo homicídio ha-
via sido condenado pelo júri 
da Comarca de Cabedelo em 
março de 2011, mas recor-
reu até a última instância. 
Na semana passada, depois 
de transitado em julgado no 
Supremo Tribunal Federal, 
em outubro de 2015, re-
tornou para a Comarca de 
Cabedelo, onde o juiz Salva-
dor Vasconcelos expediu o 
mandado de prisão.

Hedilberto foi conde-
nado a 13 anos de prisão, 
chegou a ser preso, mas 
seus advogados consegui-
ram sua soltura. Ele pas-
sou a responder o proces-
so em liberdade e resolveu 
fugir. Na coletiva de on-
tem, na Central de Polícia, 
nenhum advogado apare-
ceu para acompanhar o 
relato dos delegados João 
Ricardo e Ademir Fernan-
des, que disseram apenas 
terem recebido uma soli-
citação por escrito para a 
preservação da imagem do 
condenado pela morte de 
Adriano Tozzi.

A Polícia Militar 
prendeu em flagrante 
o suspeito do assassi-
nato que aconteceu na 
noite de terça-feira (18), 
no bairro do Valentina, 
na Zona Sul da capital. 
Luan Gabriel Andrade 
Pereira, de 21 anos, foi 
preso horas depois do 
crime, escondido em 
uma casa. Com ele, a 
PM apreendeu a pos-
sível arma utilizada no 
homicídio, um revólver 
calibre 38, além de 27 
trouxas e três tabletes 
de maconha.

Luan Gabriel teria 
cometido o crime às 
22h, na Rua despor-
tista Fernando José 
da Silva Fernandes, no 
conjunto Sonho Meu, 
onde Gibson Bernardo 
da Silva, de 28 anos, 
foi encontrado com 
um tiro na cabeça. A 
vítima ainda chegou a 
ser socorrida por uma 
ambulância do Samu 
(Serviço de Atendi-
mento Médico de Ur-
gência), mas morreu 
durante o socorro.

A PM cercou todo 
o bairro ao saber do 
crime e através de 
informações chegou 
até o suspeito, que 
foi preso com a arma 
e as drogas. Ele foi 
apresentado na Cen-
tral de Polícia Civil, 
no bairro do Geisel.

Polícia prende 
acusado de 
homicídio na 
zona sul de JP

Suspeito de matar família paraibana se entrega
Depois do assassinato da 

família paraibana na Espanha, 
o jovem François Patrik, 19 
anos, suspeito de esquarte-
jar o tio, a esposa e dois filhos 
do casal, decidiu se entregar 
à Guarda Civil espanhola na 
manhã de ontem. De acor-
do com o advogado do rapaz, 
Eduardo de Araújo, o jovem 
saiu de João Pessoa na noite 
de terça-feira (18), sendo pre-
so imediatamente pela polícia 
local ao chegar na manhã de 
ontem. François desembarcou  
no Aeroporto de Adolfo Suárez 
- Madrid Barajas, em Madri, na 
Espanha.

Fontes da investigação in-
formaram à agência EFE que 
François, que é sobrinho de 
Marcos Campos Nogueira, pai 
da família assassinada, deci-
diu se entregar após conversas 
entre os investigadores espa-
nhóis e seu advogado, Eduardo 
de Araújo, que esteve na Es-
panha na semana passada. O 

advogado apresentou a Patrik 
toda a situação da investigação, 
o que fez com que o jovem pre-
ferisse responder ao processo 
na Espanha. Ele se entregou 
voluntariamente à Polícia Fe-
deral brasileira. 

“Quando eu voltei da Es-
panha, conversei com a família 
e com ele, relatando o que eu 
vi do processo lá. Ele entendeu 
que seria melhor voltar para a 
Espanha e responder ao pro-
cesso lá do que esperar abrir 
um aqui no Brasil. Inclusive, 
ele destaca que resolveu voltar 
para lá justamente para mos-
trar que ele não estava foragi-
do, como as pessoas falavam”, 
disse Eduardo de Araújo.

Sem um mandado de 
prisão aqui no Brasil, Patrick 
comprou a passagem e saiu 
sozinho da capital paraibana 
em um vôo convencional, com 
escalas em Recife e São Paulo. 
Segundo o advogado, ele resol-
veu se entregar após acertar 

um acordo com a polícia espa-
nhola. “Como ele não tinha ne-
nhum mandado de prisão no 
Brasil, ele não precisou viajar 
com a polícia, e foi sozinho”, ex-
plicou Eduardo de Araújo. 

Investigação
Na semana passada, um 

funcionário do governo es-
panhol afirmou que o GPS do 
telefone celular do suspeito in-
dicou que ele estava na casa de 
Pioz, província de Guadalajara 
(local onde a família morava), 
no dia do crime. Além disso, os 
investigadores acrescentaram 
que o jovem suspeito apresen-
ta um perfil psicótico. Um dos 
casos que comprovaram isso 
foi em 2013, quando ele, aos 
16 anos, esfaqueou um profes-
sor em sala de aula e cumpriu 
45 dias de medida socioeduca-
tiva. Entre os indícios citados, 
estavam que ele trocou  rapida-
mente sua passagem de avião 
para voltar ao Brasil em 20 de 

setembro, dois dias depois da 
descoberta dos cadáveres. 

Desde setembro, o Minis-
tério de Relações Exteriores 
da Espanha havia solicitado ao 
Brasil a detenção dele, mas o 
governo brasileiro não poderia 
entregar o jovem em virtude 
do tratado bilateral de extra-
dição. O ministro de Interior 
da Espanha, Jorge Fernández 
Díaz, deu por "esclarecido" o 
quádruplo assassinato e des-
cartou a possibilidade de que 
os crimes tenham relação com 
o tráfico de drogas ou o crime 
organizado. A imprensa es-
panhola noticiou ainda que o 
DNA do suspeito foi encontra-
do no local do crime. 

O sobrinho de Marcos 
morou com a família na Es-
panha durante quatro meses. 
Segundo familiares de Janaína 
Diz, durante esse período, por 
várias vezes ela fez queixas de 
Patrick, dizendo que ele era 
agressivo e assustava a família. 

“Ela mostrava medo dele. Pa-
trick tinha atitudes grosseiras, 
principalmente com os filhos 
de Janaína. Usava frases como 
'joga essa criança no lixo', 'es-
sas crianças têm que morrer'”, 
afirmou Pedro Rafael, primo 
de Janaína. 

Família
Os parentes mais próxi-

mos do rapaz estão abalados 
com o caso e alguns se ofere-
ceram para ajudar a trazer os 
corpos da família de volta para 
o Brasil. "A família ainda está 
muito abalada com tudo isso. 
Afinal de contas, Patrick vol-
ta para a Espanha. E a família 
agora está preocupada com a 
repatriação dos corpos. A famí-
lia [de Patrick] quer ajudar na 
medida do possível para que 
os corpos das vítimas cheguem 
logo ao Brasil para que aqui re-
cebam as condolências finais 
dos seus familiares”, comentou 
o advogado. 

PARA AUTORIDADES ESPANHOLAS

da Paraíba manteve a decisão do 
Tribunal de Júri de Cabedelo, que 
condenou Hedilberto Ribeiro Lei-
te a 13 anos e absolveu Samuel 
Figueiredo Ferreira Lima. Com 
a decisão, negou provimento à 
apelação criminal do condenado, 
que pedia a anulação do julga-
mento, e do Ministério Público 
da Paraíba, que queria um novo 
júri para Samuel e o aumento da 
pena de Hedilberto.

Zulima Tozzi
Em entrevista a uma emisso-

ra de televisão, a mãe de Adria-
no Tozzi, Zulima Tozzi, fez um 
desabafo afirmando que passou 
16 anos esperando e a justiça 
está sendo feita. 

Ela enfatizou que, mesmo 
com a prisão do autor do assas-
sinato, a felicidade não existe. 
“Felicidade seria se Adriano es-
tivesse comigo”, finalizou.

Luan Gabriel 
Andrade 
Pereira, de 
21 anos, foi 
preso horas 
depois do 
crime

Foto: Edson Matos

Foto: Arquivo Pessoal
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Convênios contribuem com as ações 
de humanização no Juliano Moreira
Profissionais e estudantes 
das instituições participam 
das ações com os usuários

Desde o início de 2016, 
o Complexo Psiquiátrico 
Juliano Moreira vem fazen-
do convênios com diversas 
instituições para contribuir 
com as atividades artísti-
cas, esportivas, lúdicas, que 
a unidade oferece, de forma 
humanizada, aos seus 78 pa-
cientes. São convênios com a 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Unipê, Escola 
Técnica de Saúde Cristo Rei, 
Faculdade Maurício de Nas-
sau, Centro de Estudos Nise 
da Silveira e Sociedade Parai-
bana de Yoga. 

Diariamente, são ofere-
cidas diversas ações. O grupo 
de estagiários do curso de 
Psicologia do Unipê faz rodas 
de conversa com os pacien-
tes adolescentes. O trabalho 
é acompanhado pela profes-
sora Mônica Bandeira. “Por 
meio desta atividade, damos 
a oportunidade dos usuários 
expressarem seus sentimen-
tos e dos alunos conheceram 
mais sobre as diversas pa-
tologias e, dessa forma, ver 
a forma de lidar com cada 
uma”, disse.

A estudante Marina 
Duarte está bastante empol-
gada com o resultado. “Fica-

mos muito satisfeitos porque 
está sendo benéfico. Neste 
momento em que deixamos 
que falem o que sentem, es-
tamos dando oportunidade 
para serem eles próprios”, 
falou. 

A paciente FLD, de 15 
anos, sempre participa de 
todas as atividades que são 
oferecidas no Juliano. “É 
muito legal porque faz bem 
pro nosso tratamento. Es-
tou me sentindo motivada a, 
quando sair daqui, voltar a 
estudar e mudar a minha re-
lação com a minha mãe. Vou 
passar a ser mais obediente 
porque sei que ela só quer o 
meu bem”, confessou.

Além dos trabalhos em 
grupos, são feitas escutas in-
dividuais, atividades espor-
tivas, oficinas de pintura e 
atividades na biblioteca e na 
Praça Beija-Flor. Os usuários 
assistem vídeos e debates 
dos temas apresentados e 
ainda têm as atividades fora 
do Juliano. Todas as quartas-
feiras pela manhã vão à praia 
e uma vez por mês partici-
pam de eventos no Espaço 
Cultural. Há também os pas-
seios para vários lugares, a 
exemplo da Bica, com o obje-
tivo de diminuir os estigmas 
e oferecer a possibilidade de 
inclusão social.

Ainda tem a atividade 
desenvolvida, todo sábado, 

pelo grupo PalhaSUS, de ex-
tensão da UFPB e nas sex-
tas-feiras, tem a yoga. “Este 
trabalho é de extrema im-
portância para os usuários 
e também para os profis-
sionais, pois as atividades 
terapêuticas contribuem 
tanto para a melhoria do so-
frimento psíquico dos usuá-

rios, como também auxilia 
os profissionais, pois há um 
momento de cuidado onde 
também participam das prá-
ticas”, lembrou a chefe do 
Núcleo de Ações Estratégicas 
do Juliano Moreira, Ana Kari-
na de Almeida.

Ela falou ainda que, 
além das atividades tera-

pêuticas, estão acontecendo 
momentos de formação em 
saúde com rodas de diálogos, 
exibição de filmes e palestras 
sobre temas relacionados à 
saúde mental e ao cuidado à 
pessoa em sofrimento, assis-
tida no Juliano Moreira. 

“Os passeios internos e 
atividades extramuro, com 

a participação de todos, es-
tão ajudando no processo 
de integração e inclusão so-
cial dos nossos assistidos 
bem como a desconstrução 
do estigma e preconceito da 
sociedade, de maneira geral, 
no que se refere à questão 
do sofrimento mental”, con-
cluiu. 

Atividades artísticas e musicais desenvolvidas na Praça Beija-Flor, no interior do complexo psiquiátrico, envolvem muitos usuários 

Foi constatada a venda de produtos ilícitos em três lojas 

Um trabalho integrado 
envolvendo Fisco Estadual, 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) e Delegacia 
de Ordem Tributária para Fis-
calização apreendeu anaboli-
zantes em lojas de suplementos 
alimentares na capital. Os es-
tabelecimentos estão situados 
nas Zonas Sul e Norte na cidade.

A fiscalização aconteceu 
na manhã de ontem em pelo 
menos seis lojas que comercia-
lizam suplementos alimenta-
res e em três foram encontra-
das irregularidades, entre elas 

a venda dos produtos ilícitos. 
Parte do material apreen-

dido foi levada para a Central 
de Polícia, no bairro do Geisel, 
e o restante para a sede da 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária (Agevisa).

A delegada Roberta Neiva 
disse que mesmo não ocor-
rendo nenhuma prisão, os 
proprietários dos estabele-
cimentos onde foram encon-
trados os anabolizantes serão 
ouvidos e poderão até respon-
der por tráfico de droga. Para 
a delegada é importante que a 
população fique atenta sobre 
o que comprar nas lojas de su-
plementos.

Força-tarefa apreende 
anabolizantes em JP

ONGs realizam evento na Energisa
Estudante é denunciado 
por desacato a professor

POR AMOR AOS ANIMAIS

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Feira gastronômica ve-
gana e vegetariana, bazar, 
feira de adoção de cães e 
gatos e palestras educativas 
fazem parte da programação 
do evento “Por amor aos ani-
mais”, que acontece no próxi-
mo sábado (22), a partir das 
17h, na Usina Cultural Ener-
gisa.

Este é o primeiro evento 
que vai reunir organizações 
não governamentais que 
atuam na defesa da causa 
animal, entre elas Harpias, 
Anjos de Rua, SOS Abandono, 
Adota João Pessoa, Apaab, 
além de protetores indivi-
duais e simpatizantes.

Um dos objetivos é sen-

sibilizar as pessoas sobre a 
situação dos animais de rua 
de João Pessoa e oferecer in-
formações sobre o tema. Se-
rão realizadas quatro pales-
tras. Às 17h, a bióloga Renata 
Coelho falará sobre “Doenças 
e Pet Terapia para Idosos”. Às 
17h45, a pedagoga Santusa 
Mônica de França aborda a 
“Inserção de animais na in-
fância e a educação ambien-
tal”. Às 18h30, a advogada 
Fernanda Brambila falará 
sobre “Direito Animal” e às 
19h15 o diretor do Centro 
de Zoonoses falará sobre o 
trabalho realizado no CCZ. A 
entrada é gratuita.

Ao adquirir qualquer 

produto no evento, o partici-
pante vai estar contribuindo 
com as organizações de pro-
teção animal, constantemen-
te endividadas nas clínicas 
de veterinária, já que apenas 
os protetores das ONGs reco-
lhem animais doentes e atro-
pelados. O evento também 
vai receber doação de ração e 
medicamentos veterinários.

Feira Gastronômica 
A Feira Gastronômica vai 

vender alimentos que são pre-
parados sem utilizar nenhum 
tipo de ingrediente animal. O 
objetivo é mostrar que a ali-
mentação vegana e vegetaria-
na pode ser muito saborosa.

Adoção 
A Feira de Adoção que 

será montada no local irá 
disponibilizar cães e gatos 
adultos já castrados e tam-
bém filhotes. João Pessoa 
não dispõe de abrigo público 
para animais de rua e a ado-
ção é a solução para resolver 
o problema do abandono.

Bazar 
Será montado um gran-

de bazar com roupas semi-
novas, sapatos, bijouterias, 
estimulando assim o consu-
mo com reaproveitamento. 
Mais informações com Ma-
ribel Amengual (9 8800- 
2643).

O Ministério Público 
Federal (MPF) em Sousa de-
nunciou um aluno da (UFCG), 
Campus de Pombal, por desa-
cato a um professor do curso 
de Agronomia.

Segundo a denúncia, em 
18 de novembro de 2015, o es-
tudante desacatou o docente, 
das disciplinas de Topografia e 
Geologia, de forma “conscien-
te e voluntariamente, com âni-
mo de ofender e humilhar”. Ao 
desacatar o funcionário pú-
blico no exercício da função, 

o aluno cometeu conduta in-
cursa no Artigo 331 do Código 
Penal, cuja pena é de detenção 
de 6 meses a 2 anos, ou multa.

De acordo com o MPF, 
o denunciado pode cumprir 
prestação de serviço à comu-
nidade pelo período de um 
mês, na própria instituição 
de ensino local do fato, prefe-
rencialmente no período de 
férias, dentro de uma jornada 
de oito horas semanais, em 
horário a ser combinado com 
a instituição.

O dia 23 de novembro foi insti-
tuído pela Lei nº 11.650/08 como o 
Dia Nacional de Combate ao Cân-
cer Infantil, visando, dentre outras 
medidas, estimular ações educati-
vas e promover eventos para forta-
lecer políticas de atenção integral 
às crianças com câncer e suas fa-
mílias. E foi esta lei que serviu de 
inspiração para a Polícia Rodoviá-
ria Federal desenvolver campanhas 
voltadas ao tema.

A PRF na Paraíba dará início 
hoje a uma campanha para arre-
cadação de brinquedos e livros 
infantis que serão destinados às 
crianças com câncer, tratadas pelo 
Hospital Napoleão Laureano. Os 
donativos podem ser deixados nas 
unidades da PRF em todo o Estado 
até o dia 20 de novembro. Lojas de 
brinquedos e livrarias poderão, es-
pontaneamente, fazer as suas doa-

ções nos postos da PRF ou na sede, 
localizada no km 23 da BR-230, no 
bairro do Cristo Redentor.

A entrega será feita no dia 23 
de novembro, no Hospital Napo-
leão Laureano, e terá a participa-
ção de policiais rodoviários federais 
voluntários, além de bombeiros 
militares do Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), dentre 
outros parceiros. Na oportunidade, 
as crianças, com autorização médi-
ca, poderão interagir, tirando fotos 
com os policiais e bombeiros den-
tro e fora das viaturas da PRF e do 
CBMPB. 

Palestra sobre câncer de mama
O Serviço Nacional de Apren-

dizagem do Cooperativismo no Es-
tado da Paraíba (Sescoop/PB) pro-
move amanhã uma palestra sobre 
"Prevenção ao Câncer de Mama e 

Saúde da Mulher", a partir das 14h. 
A palestra, que será ministrada pela 
mastologista Débora Cavalcanti, 
acontece no auditório do Sistema 
OCB/PB, localizado na Avenida Co-
remas, 498 – Centro de João Pessoa.

O evento é aberto à comuni-
dade, mas o número de vagas é 
limitado. As pessoas interessadas 
em participar devem fazer suas 
inscrições por telefone 3222-3660. 
A ação faz parte das atividades 
institucionais alusivas ao Outubro 
Rosa. Além disso, durante todo o 
mês, os colaboradores do Sistema 
OCB/PB (formado pelo Sindicato e 
Organização das Cooperativas no 
Estado da Paraíba (OCB/PB) e pelo 
Sescoop/PB) vão usar camisas alusi-
vas ao Outubro Rosa, como forma 
de lembrar a importância da pre-
venção e do diagnóstico precoce 
da doença.

PRF inicia campanha na Paraíba
COMBATE AO CÂNCER INFANTIL

FOTO: Secom-PB

FOTO: Marcos Russo
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IBGE: indústria paraibana
gera R$ 8,6 bilhões em vendas
Indústrias de calçados de 
borracha e cimento são
os principais setores

A Paraíba gerou R$ 8,6 
bilhões de receitas das em-
presas industriais com 30 ou 
mais pessoas ocupadas nas 
716 unidades produtivas. Os 
dados fazem parte da Pesqui-
sa Industrial Anual – Produto 
(PIA Produto 2014), divul-
gado pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), ontem. A produção 
total da indústria havia che-
gado a R$ 11,330 bilhões em 
2014, sendo 76% (R$ 8,6 bi-
lhões) em vendas.

Os dados do IBGE mos-
tram ainda os dez produtos 
de maior representatividade 
na indústria paraibana com o 
valor das vendas de cada um. 
As indústrias de calçados de 
borracha; cimento; vidros; 
refrigerantes; fios de algo-
dão retorcido; betonita; fios 
de algodão; cervejaria; fari-
nha de trigo e de usinas de 
álcool. Por questão de sigilo 
dos segmentos industriais, o 
IBGE divulgou os valores das 
receitas de apenas três dos 
dez maiores segmentos: in-
dústrias de refrigerantes (R$ 
391 milhões); fios de algodão 
(R$ 366,241 milhões) e usi-
nas de algodão (R$ 242,216 
milhões). Os três produtos 
representaram somente 11% 

das vendas da indústria pa-
raibana em 2014. 

      
Na região Nordeste
As indústrias dos nove 

estados do Nordeste geraram 
de vendas o valor de R$ 222,5 
bilhões do total de R$ 270,9 
bilhões produzidos. O Nordes-
te gerou 10% das receitas co-
mercializadas pela indústria 
nacional. O Brasil tinha 41,2 
mil empresas industriais com 
30 ou mais pessoas ocupadas 
em 2014. Essas unidades pro-
dutivas geraram receita de R$ 
2,2 trilhões naquele ano. Os 
estados da Bahia (R$ 104,4 
bilhões) e de Pernambuco 
(R$ 38,015 bilhões) concen-
traram 63% das vendas. 

Enquanto o óleo diesel, 
principal produto industrial 
do País, também liderava 
nas regiões Sudeste e Nor-
deste, além de ser vice-líder 
em comercialização no Sul, 
na região Norte, os líderes 
eram o minério de ferro e 
os televisores, enquanto no 
Centro-Oeste, as carnes bo-
vinas, o bagaço de soja e o 
álcool eram os produtos pre-
dominantes.

No ano da pesquisa do 
IBGE, os três produtos com 
as maiores participações na 
receita de vendas industriais 
no Nordeste ficaram com o 
óleo diesel (5%), os óleos 
combustíveis, exceto diesel 
(3,9%), e a gasolina (3%). A produção total da indústria havia chegado a R$ 11,330 bilhões em 2014, sendo 76% (R$ 8,6 bilhões) em vendas, segundo o IBGE

FOTO: Reprodução/Internet

O presidente do Tri-
bunal Superior do Tra-
balho (TST), Ives Gandra 
Martins Filho, defendeu 
ontem ‘tratamento dife-
renciado’ para a Justiça 
do Trabalho no ajuste 
fiscal que o governo 
pretende promover por 
meio da Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) 241.

Gandra alegou que 
a área já sofreu corte 
drástico de despesas em 
2016, uma vez que o Con-
gresso aprovou um orça-
mento menor do que o 
que foi solicitado.“Ago-
ra, que está se discutindo 
o ajuste fiscal, nós temos 
que ter um tratamento 
diferenciado, de forma 
que a ‘foto’ da Justiça do 
Trabalho [que servirá de 
referência para o ajuste] 
não seja 2016”, declarou 
o presidente do TST.

Ives Gandra abriu, há 
pouco, a reunião mensal 
do Colégio de Presiden-
tes e Corregedores dos 
Tribunais Regionais do 
Trabalho (TRTs). O minis-
tro da Fazenda, Henrique 
Meirelles foi convidado 
a participar do encon-
tro para tirar dúvidas de 
membros da Justiça do 
Trabalho sobre a PEC 241.

A proposta, apro-
vada em primeiro tur-
no pela Câmara dos 
Deputados, limita os 
gastos públicos à infla-
ção do ano anterior pe-

los próximos 20 anos.
Ives Gandra disse aos 

ministros, corregedores 
e presidentes dos TRTs 
presentes que o governo 
encontrou a maneira de 
“abrir a exceção necessá-
ria, mínima, ao Poder Ju-
diciário”. Meirelles, que 
falou em seguida, men-
cionou dispositivo da 
PEC 241 que permite ao 
Executivo realocar para 
os demais poderes até 
0,25% do seu limite de 
gastos nos três primeiros 
anos de vigência.

Crise econômica
O ministro da Fa-

zenda disse, ainda, estar 
ciente da situação da 
Justiça do Trabalho. “Já 
temos uma boa noção 
da colaboração que está 
sendo dada [pela área] 
ao projeto de ajuste fis-
cal”, disse.

Meirelles reiterou, 
contudo, a gravidade 
da crise econômica vivi-
da pelo País. “Estamos 
vivendo a maior reces-
são da história do País. 
Deveremos ter uma con-
tração do PIB [Produto 
Interno Bruto], entre 
o final de 2014, 2015 e 
2016, de mais de 7%. É 
uma crise maior que a 
de 1929, 1930”. Segundo 
Meirelles, a raiz da crise 
é a desconfiança quanto 
à capacidade de o País 
continuar se financian-
do. Por isso, disse ele, 
é necessário que todos 
colaborem com o ajuste 
fiscal.

TST quer ‘Tratamento 
diferenciado’ no ajuste

para JusTiça dO TrabalhO

Mariana Branco
Da Agência Brasil

Os líderes partidários 
do Senado definiram ontem, 
em acordo com o presiden-
te da Casa, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), um calendário 
para a análise e votação da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição 241, que impõe um 
limite para os gastos públi-
cos pelos próximos 20 anos. 
Pelo cronograma aprovado, 
a PEC deverá ser votada em 
primeiro turno no dia 29 de 
novembro e em segundo tur-
no no dia 13 de dezembro.

O calendário prevê que a 
proposta comece a tramitar 
no Senado no dia 25 deste 
mês, sendo imediatamente 
enviada à Comissão de Cons-

tituição e Justiça da Casa, 
onde será designado relator. 
A previsão é que a leitura do 
parecer seja feita já no dia 1º 
de novembro, com concessão 
de vistas coletivas. Também 
está prevista uma audiência 
pública no dia 8 de novembro.

A votação do relatório 
na CCJ está prevista para 9 
de novembro, quando co-
meçará a contar os prazos 
de interstícios necessários 
para que a matéria possa ser 
analisada em plenário. A pri-
meira das cinco sessões de 
discussão necessárias para 
a votação em primeiro turno 
está marcada para o dia 17 
e elas seguirão até o dia 23. 
Antes da votação em primei-
ro turno, se forem apresen-
tadas emendas, elas preci-

sarão passar por parecer da 
CCJ novamente, mas isso não 
deverá alterar a previsão da 
primeira votação no dia 29.

Caso a matéria seja apro-
vada, serão necessárias mais 
três sessões de discussão, que 
acontecerão entre os dias 6 e 
8 de dezembro, para a vota-
ção em segundo turno. A PEC 
terá a apreciação concluída 
no dia 13 e, se for aprovada 
sem alterações, seguirá para 
promulgação. Se a matéria 
for modificada pelos senado-
res, ela retornará para última 
análise dos deputados.

“É um calendário que 
vai, sobretudo, qualificar o 
debate”, declarou o presiden-
te Renan Calheiros. Segundo 
ele, o cronograma respeita 
todos os prazos regimentais 

e constitucionais previstos.
Renan ressaltou ainda 

que, além da audiência na 
CCJ, um debate público tam-
bém poderá ser promovido 
no plenário do Senado an-
tes da última votação. “Uma 
audiência pública no plená-
rio do Senado Federal e na 
Comissão de Constituição e 
Justiça nós teremos dois con-
vidados, que vão represen-
tar dois pontos de vista. Por 
que apenas dois convidados? 
Para não minimizar o debate 
entre os senadores. É muito 
importante que nós possa-
mos avançar no debate, na 
discussão política, de modo 
a não haver dúvida, absolu-
tamente nenhuma, com re-
lação ao posicionamento do 
Senado Federal”, disse.

Renan e líderes definem calendário
pEC dOs GasTOs nO sEnadO

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil

Policiais civis da Dele-
gacia de Roubo e Furtos de 
Veículos e Cargas (DRFVC) 
de João Pessoa e Delegacia 
Geral da Polícia Civil prende-
ram, ontem, quatro homens, 
apreenderam uma espingarda 
calibre 12 e recuperaram um 
veículo roubado na cidade de 
Conde, Litoral Sul do Estado. A 
ação foi realizada durante um 
deslocamento policial para a 
entrega de inquérito instaura-
do pela DRFVC em desfavor de 
Clermisson Ramos da Rocha, 
18, investigado por tráfico de 
drogas.

No trajeto de João Pessoa 
para o Litoral Sul, os investiga-
dores foram informados que 
um veículo Fiat Way, cor cinza, 

com restrição de roubo, tinha 
sido encontrado abandonado 
na comunidade Terras Be-
las, no município de Conde. A 
equipe foi até o local e lá com-
provou, durante uma pesqui-
sa no Sistema de Informa-
ções de Segurança (Infoseg), 
que o carro havia sido rou-
bado no dia 13 de outubro 
deste ano no conjunto Fun-
cionários I, na capital. Foram 
realizadas algumas buscas 
na área e os policiais desco-
briram que os responsáveis 
pelo crime estavam escondi-
dos em uma casa na mesma 
localidade.

A residência foi cercada e 
sem ter como escapar os sus-
peitos foram presos.

Suspeitos de crimes 
patrimoniais são presos

nO COndE

O Figueirense teve 
negada a solicitação de 
impugnação da parti-
da contra o Palmeiras, 
no último domingo. O 
presidente do Superior 
Tribunal de Justiça Des-
portiva do Futebol, Ro-
naldo Piacente, rejeitou 
ontem o pedido. O presi-
dente entendeu que não 
“houve erro de direito”, 
conforme compreende 
o Figueirense. Desta for-
ma, o caso será arquiva-
do e o processo não será 
encaminhado para julga-
mento. A informação foi 

confirmada pelo STJD.
Legalmente o STJD 

poderia dar a resposta 
ao clube em até 48h, mas 
o fez em menos de 24h, 
após a análise do mate-
rial. Baseado no Artigo 
259 do CBJD, o setor ju-
rídico do time catarinen-
se enxergava o “erro de 
direito”, por entender 
que havia sido prejudi-
cado por irregularidades 
no lateral cobrado por 
Dudu, aos 35 minutos do 
segundo tempo, no jogo 
do último domingo, em 
Florianópolis.

STJD nega pedido de 
anulação da partida

FiGuEirEnsE E palmEiras



Ivanildo Vila Nova faz 
palestra sobre Zé 
Limeira na capital
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Exposição “Minh’Alma 
Erótica” entra em 
cartaz hoje na capital 
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Correções na grade 
curricular no Brasil, 
na coluna de Niskier

CULTURA POPULAR ARTES VISUAIS

 Experiência didática

Em sentido horário, músicos 
da OSJPB Jovem, o maestro 

Luiz Carlos Durier, a diretora 
do Prima, Priscila Santana, e 

os participantes do Prima em 
concerto regido por ela

FOTOS: Divulgação/Roberto Guedes
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Alunos do Prima participam como convidados do concerto oficial que a Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba realiza hoje, no Espaço Cultural, em João Pessoa 

Guilherme Cabral
guiipb_jornalista@hotmail.com

Sob a batuta do seu regente titular, 
Luiz Carlos Durier, o concerto oficial 
- o 7º da temporada 2016 - que a 
Orquestra Sinfônica Jovem da Paraí-
ba (OSJPB) realiza hoje, a partir das 
20h30, na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, instalada no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, em João 

Pessoa, terá a participação de 14 instrumen-
tistas, que são alunos do Prima (Programa de 
Inclusão através da Música e das Artes), uma 
iniciativa do Governo do Estado. Já o violinista 
Lucas Queiroz, estudante da Escola Estadual 
de Música Anthenor Navarro (EEMAN), será o 
solista. A entrada é gratuita para o público. 

“Os alunos do Prima participarão do 
concerto como convidados especiais da Or-
questra Sinfônica Jovem da Paraíba. Será uma 
oportunidade - a primeira desses instrumen-
tistas - para que tenham um intercâmbio com a 
OSJPB, durante a qual haverá uma experiência 
didática de como se trabalha com uma Orques-
tra”, antecipou para o jornal A União o maestro 
Luiz Carlos Durier. Já a participação do violinista 
Lucas Queiroz, como solista no evento, é resul-
tado da primeira colocação que ele obteve no 
1º Concurso de Cordas da EEMAN, ocorrido no 
ano passado e cuja premiação foi, justamente, se 
apresentar com a Orquestra Jovem na tempo-
rada 2016. E, entre os integrantes do Prima, 
estão alunos que tocam diversos instrumentos, 
a exemplo de violino, viola, violoncelo, flauta 
transversal, fagote, clarinete e trompete.

A apresentação desta noite será inicia-
da com a execução de ‘Euterpe – Abertura de 
Concerto’, composição de George W. Chadwick 
(1854 - 1931). Em seguida, o público ouvirá o 
‘Concertino para Violino em Estilo Húngaro, Op. 
21’, de Oskar Rieding (1840 - 1918), cujo solista, 
ao violino, é Lucas Queiroz, natural da cidade de 
João Pessoa. A propósito, o regente Durier ob-
servou que “Rieding escreveu vários concertos 
para jovens violinistas, onde o aspecto técnico 
da obra está plenamente associado à musicali-
dade”. 

E, para encerrar o concerto, os jovens 
músicos vão executar as obras ‘Suíte L’Arlesien-
ne nº 1’ e ‘Suíte L’Arlesienne nº 2’, ambas de 
Georges Bizet (1838 - 1875) e que sintetizam 27 
números musicais da peça teatral de Alphonse 
Daudet, a qual retrata personagens e a paisagem 
da Provença francesa. “A música de Bizet foi um 
grande sucesso, pois o compositor utilizou, pela 
primeira vez numa orquestra sinfônica, o ins-
trumento saxofone, inventado por Adolphe Sax 
naquela época. A canção natalina ‘Marcha dos 
Reis’ é o tema de abertura”, ressaltou o regente 
Durier. 

“Uma valsa-minueto, de humor energético e 
turbulento, dá o caráter do segundo movimento 
da primeira suíte, e um Adgietto dramático nas 
cordas e o Carrilon completam a obra. A segun-
da foi completada depois da morte do composi-
tor pelo seu amigo Ernest Guiraud. No início, a 
Pastorale soa majestosa, originalmente para o 
coro da cena; o eloquente Intermezzo traz a voz 
o saxofone com uma linda melodia; o Minueto 
delicado ressalta um belo diálogo entre flauta e 

harpa. A Farandole encerra sobrepondo os 
temas da ‘Marcha dos Reis’ e uma melodia 
provençal, promovendo uma empolgante 
conclusão”, concluiu Durier, ao comentar as 
obras integrantes do programa do concerto.

Sobre o Prima
Iniciativa do Governo do Estado, o 

Programa de Inclusão através da Música e 
das Artes começou com cerca de 20 alunos 
no mês de março de 2012, na cidade de 
Cabedelo. No ano seguinte, já estavam 

participando mais de 1.500 estudantes de 
toda a Paraíba, por meio de polos de ensino 
instalados em Cabedelo, João Pessoa, Santa 
Rita, Guarabira, Campina Grande, Patos, Ita-
poranga, Catolé do Rocha e Cajazeiras. Esse 
projeto, cuja diretora é, desde o último mês 
de julho, a maestrina Priscila Santana, tem 
a missão de criar orquestras em comunida-
des de vulnerabilidade social, desenvolven-
do um trabalho de inclusão e de resgate de 
jovens usando a música como ferramenta 
educacional.

n Evento: Concerto oficial da OSJPB e Prima
n Solista: Lucas Queiroz (violino)
n Data: Hoje
n Hora: 20h30
n Local: Espaço Cultural José Lins do Rego, em João 
Pessoa
n Endereço: Rua Abdias Gomes de Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Entrada: Gratuita     

Serviço



Ele era versátil. Tocava violão 
e com a mesma à vontade tocava 
violino. No violão gostava de exe-
cutar “Jamaica farewell”, acom-
panhando-se no vocal, ao lado da 
companheira. É uma canção da 
mesma safra de “Day o”, ou “Bana-
na boat song”, ambas consagradas 
pela interpretação de Harry Bela-
fonte, também gravadas por Chuck 
Berry e Caetano Veloso: “But I’m 
sad to say I’m on my way / Won’t 
be back for many a day”...

É uma das belas canções do 
tempo do calypso, que ilumina-
ram o caribe. Muito suave e doce, 
própria para a voz de Belafonte. 
Sivuca (foto) passou 
uma temporada 
com Belafonte, ao 
tempo em que gra-
vou “Pata pata”. Foi 
um belo encontro. O 
mestre de Itabaiana 
achava “Pata pata” 
com um jeito brasi-
leiro. A “upakanga” 
era aparentada com 
nossos gêneros, pois 
era legitimamente 
africana, sul africa-
na. Foi gravada por 
Miriam Makeba. Vê-
se Sivuca à esquerda 
do palco, o acordeon 
no chão: “Sat wugu-
ga sat ju benga sat si pata pata 
/ Sat wuguga sat ju benga sat si 
pata pata”...

Miriam passou um tempão 
proibida de entrar no seu País, 
por conta de sua militância 
política. Era uma negra de guer-
ra. Foi uma das vozes engajadas 
contra a guerra do Vietnam, que 
acabou vencendo. Uma luta em 
que perderam a vida meio mi-
lhão de jovens norte-americanos, 
mais de que na segunda guerra 
mundial. Os EEUU estiveram 
presentes em todas as guerras 
que tiveram lugar no planeta, do 

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Sonhos de Cinderela

Germano 
RomeroA hora da pedagogia do diálogo

Jamaica farewell

Crônica

Croniartigo

Ainda que aos olhos de muitos e em 
tempos atuais as monarquias possam pa-
recer antiquadas e fantasiosas, como nos 
contos de fadas ou até mesmo inadmissí-
veis, há de se ter um certo respeito por este 
regime.

É notória a tendência entre a sociedade 
moderna para uma opinião contrária à mo-
narquia. Uns acham-na um modelo arcaico, 
outros pomposo e desnecessário, e alguns 
supõem que, além de oneroso para o País 
que o adota, só existe para atrair turistas e 
iludir a plebe com sonhos de Cinderela.

Estendendo a visão para o curso da his-
tória, não obstante as resistências da cres-
cente opinião pública ao modelo monár-
quico, pode-se facilmente constatar que os 
povos que mantiveram seus reinados têm 
menos problemas econômicos e sociais.

O primeiro exemplo é, sem dúvida, a 
monarquia que há mais 60 anos está sob 
o trono de Elizabeth II, e que abrange a 
Austrália, Nova Zelândia, Canadá, Inglater-
ra, Escócia e Irlanda. Um reinado, diga-se 
de passagem, que faz muito gosto aos seu 
súditos, dos quais, quase 70% se disseram 
favoráveis em recente pesquisa de opinião. 
Impressionam a admiração e a reverên-
cia dispensadas à família real pela grande 
maioria dos britânicos.

Há muitos outros exemplos de nações 
que avançaram em educação, cidadania, 
desenvolvimento humano e econômico, 
que ainda hoje evoluem sob tronos. Bélgica, 
Dinamarca, Noruega, Emirados, Japão, Ho-
landa, Suécia, e os pequenos Luxemburgo, 
Mônaco e Lichtenstein, estão entre os mais 
de 40 reinados do mundo atual.

Como contra fatos não há argumen-
tos, estudos e estatísticas demonstram 
claramente que a comunidade dos países 
que têm rei e rainha, um total de 20% dos 
governos no mundo, gozam de índices 
invejáveis, não só econômicos como sociais. 
Apesar destes súditos comporem apenas 
8% da população mundial, produzem mais 
de 52% do PIB do planeta, não é impressio-
nante!? Tais dados merecem todo o nosso 
respeito e um especial destaque no espaço 
reservado aos estudos dos regimes políti-
cos.

Além disso, as monarquias são cam-
peãs em padrões de conforto, IDH, e são 
justamente entre seu povo que os índices 
de corrupção e de precariedade dos siste-
mas médicos são os mais baixos do planeta.

Evidentemente que toda regra tem 
exceção e deve haver muito reinado com 
ranço de tirania. Mas, são casos à parte, e, 
como em tudo no mundo, sempre existem 
os dois lados da moeda.

Arnaldo Niskier da Academia Brasileira de Letras

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Medida Provisória não é o ideal para reformar 
a educação, mas se fôssemos esperar por uma ação 
legislativa íamos ter que aguardar muito tempo.  Foi 
o que levou o ministro Mendonça Filho a assinar a MP 
de 23/9/16, graças a Deus escoimada das restrições 
iniciais a quatro disciplinas que  não deveriam ser cor-
tadas do currículo: Artes, Educação Física, Sociologia e 
Filosofia.

 Valorizando Português, Matemática e Inglês, o 
novo instrumento legal deixa entreaberta a porta para 
outras matérias essenciais, como Robótica, Criação 
Literária e Software.  É sinal 
dos novos tempos que vêm por 
aí, caracterizando a necessária 
flexibilização de que tanto se 
fala.  O aluno, a partir do ano 
letivo de 2018, passará a dispor 
de uma oferta mais inteligente 
de currículo.  Espera-se que tais 
correções aconteçam na discus-
são definitiva da Base Nacional 
Curricular Comum (BNCC) – e 
que isso venha com a brevidade possível.

O certo é que o MEC sozinho não  vai muito longe.  
Precisa do indispensável apoio das Secretarias Esta-
duais de Educação, às quais incumbe zelar pelo Ensino 
Médio.  Veja-se que, em nível nacional, dois Estados 
estão se destacando: Pernambuco e Amazonas.  Por que 
isso? Simplesmente porque implantaram pioneiramente 
o tempo integral em seus respectivos sistemas.  Funcio-
nam em boa parte das escolas no horário elástico das 
7 às 17h30, o que é uma notável conquista, que já vai 
sendo seguida também por Piauí  e Goiás.  É disso que 
mais precisamos para ter os fundamentos da renovação 
pretendida.

Todo esse trabalho será desenvolvido numa inten-

sa parceria com os sistemas estaduais de educação, que 
respondem por 97% das matrículas do Ensino Médio 
público.  A eles caberá indicar quais as disciplinas que 
deverão ser ofertadas na metade aberta do currículo, 
dentro das seguintes áreas determinadas: Linguagens, 
Matemática, Ciências Sociais e Humanas, Ciências da 
Natureza e Formação técnica profissionalizante.  Quem 
já tiver conhecimentos de Inglês e  Informática, por 
exemplo, poderá ser liberado ou pular de série, a fim de 
ganhar tempo.  E a segunda língua estrangeira moder-
na, que já foi o Francês, será agora o Espanhol, para 

facilitar negócios com os nossos 
vizinhos.

Esses fatos coincidem com 
o centenário de “Democracia e 
Educação”, obra lapidar de John 
Dewey, que foi o livro de cabeceira 
de Anísio Teixeira na sua tem-
porada nos Estados Unidos.  Aos 
professores toca a responsabilida-
de de dizer tudo aos seus alunos, 
desnudando todas as visões, a fim 

de que eles possam escolher livremente o caminho a se-
guir, sem amarras.  Isso volta hoje com força total.

A nova escola média precisa de horários extensos, 
mas não dispensa laboratórios, quadras e auditórios.  
Deve experimentar o uso das salas de aula invertidas, 
a fim de dar ao professor a possibilidade de orientar a 
aprendizagem, muito mais do que dirigir de cima para 
baixo o processo  de aprendizagem.  Será de extrema 
utilidade que se empregue a “pedagogia do diálogo”, na 
relação entre alunos e professores, como nos aconselha 
o educador português Antonio Nóvoa.

E nessa viragem que se faz necessária, temos o 
imenso potencial da educação à distância para explorar 
devidamente, de forma competente.  
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último século para este. 
Só faltaram se envolver 
contra Lampião.

Como eu ia dizendo, 
ele era muito versátil. Sua 
musa também tocava o 
violão, e ambos cantavam 
para a pequena plateia 
de amigos. O violino era 
um pequeno stradiva-
rius, tangido pelo arco 
de Ubirajara – o senhor 
do arco e da lança, con-
forme Alencar. Ele tinha 
objetos mágicos, como o 
citado violino. E animais: 
quando veio embora de 

Brasília, 
foi despe-
jar uma jia 
enorme 
no Lago Paranoá, 
que ele criava em 
casa para dar cabo 
dos insetos.

Ah, e no 
tempo de Tambiá 
era uma cadela 
pequinesa, valen-
te, que numa noite 
enfrentou um 
ladrão e foi morta 
a pontapés. Mas 
ganhou a luta: o 
covarde correu. 
Os cãezinhos 

sagrados de Pequim são assim, 
bravos, apesar da pequenez. Uma 
raça em extinção. Focinho curto, 
olhos salientes, pernas curtas e 
curvas, valentes, valentes como 
raros donos! 

Tenho para mim que ele fez 
tudo o que queria na vida: velejou 
no Paranoá, cavalgou o Saara, to-
cou violino na Sinfônica, quebrou 
o cabresto numa cangalha. Foi ini-
migo de Deus, depois foi seu ami-
go. E morava perto de sua musa. 
Houve dias em que eu fui buscá-la, 
pois ele estava de mal com a famí-
lia da noiva. Não sei o que houve; 
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mas não entendo como alguém 
fica de mal de uma criatura 
como aquele doce.

Sabia tirar o santo de uma 
garrafa como ninguém. O santo 
pipocava, ele segurava-lhe 
pelas pernas, enfiava-o de novo 
no vasilhame, soprava para 
oxigenar o frasco, jogava outro 
fósforo aceso dentro do vidro, o 
santo roncava e saía. Uma noite 
queimou-se, descendo a esca-
daria do restaurante do Cabo 
Branco, mas o santo saiu.  

Ora, ora, morreu. Mas todos 
morrem, ninguém é perfeito. 
Mesmo os piratas da Jamaica, 
que povoam as botelhas de rum 
com suas araras no ombro, um 
dia também morrem. Piratas 
da Jamaica ou do Paranoá, onde 
sua canoa virou na pancada do 
vento, piratas do Saara ou do 
Mar de Cabo Branco, todos se 
mudam para Passárgada. É só 
uma questão de tempo. 

Farewell, Jamaica, farewell. 
Inda bem que lá somos amigos 
do rei.

(Coluna publicada terça, 
quinta e sábado)

“Sat wuguga 
sat ju benga 
sat si pata 
pata / Sat 
wuguga sat ju 
benga sat si 
pata pata”...

FOTOS: Divulgação



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Evento

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

O Centro de Documentação e 
Pesquisa Musical José Siqueira, da 
Fundação Espaço Cultural, em João 
Pessoa, realiza palestra gratuita 
sobre Zé Limeira, hoje, a partir das 
16h. O palestrante será o repentista 
Ivanildo Vila Nova e há apenas 20 
vagas.

Conforme Pedro Osmar, da 
coordenação do Centro, as ativida-
des passarão a ser permanentes. O 
foco principal é a reunião para tro-
ca de informações e debate sobre o 
tema proposto. Nesta quinta-feira, a 
temática abordada será ‘Zé Limeira 
existiu?’.

O coordenador explicou que o 
plano de ocupação da sala de tra-
balho do CDPM também conta com 
exibição comentada de vídeos edu-
cativos, palestras, oficinas, lança-
mento de discos e livros, recital de 
poesia comentada e eventos para 
registro filmográfico e fotográfico.

Ivanildo Vila Nova – Um dos 
maiores nomes da cantoria e do 
repente da atualidade, Ivanildo 
Vila Nova nasceu em Caruaru, em 
13 de outubro de 1945. Costuma 
dizer que seu pai, José Faustino Vila 
Nova, foi o primeiro repentista que 
ele ‘enfrentou’.

São deles (a partir de mote do 
multiartista Bráulio Tavares) os 
versos de ‘Nordeste Independente’ 
(gravados por Elba Ramalho, em 
1984). Certamente, é seu trabalho 
mais popular como poeta e canta-
dor.

Ivanildo Vila Nova já gravou – 
oficialmente - um DVD e oito CDs, 
mas há uma diversidade ‘pirateada’ 
e não oficial de discos e registros 
filmográficos de suas apresenta-
ções nas últimas cinco décadas.

Ex-militante do Partido Co-
munista do Brasil (PCB), Ivanildo 
‘fugiu’ de Caruaru um ano antes 
do golpe militar de 1964, quando 

Vaqueiros do sol poente

Quando o vento espalhou os gravetos sobre a 
sombra da tarde no terreiro da fazenda, a última 
rés chegou ao curral. O Sol desmontava o dia, lenta-
mente.

Em pé sobre o estribo, o Vaqueiro contou os 
bezerros apartados.

Pouco antes, o Vaqueiro escutou o mugido, su-
portou vento e sol, até avistar o boi fujão. O animal 
estava por trás da serra coberta de jurema, baraú-
nas e xique-xiques. Foi atrás. Laçado, o garote preto 
estrebuchou sob a pata do cavalo. O boi foi levado 
para junto da boiada já acomodada no curral.

Era o entardecer. Começava a sinfonia dos pás-
saros saudando o anoitecer.

Desmontou a veste grosseira e poeirenta. 
Guardou o gibão, o parapeito, perneiras, luvas, jale-
co e chapéu. Banhou e alimentou o cavalo.

Silencioso como os lugares ermos de onde 
chegou, o Vaqueiro recolheu-se aos aposentos 
do alpendre, com o vento morno espalhando as 
labaredas da lamparina colocada numa tabuinha 
suspensa na parede.

Repousou o espinhaço na rede. Aquietou-se. 
Em volta, tudo seco, esturricado. O Sol poente 

avermelhava a planície em sua volta.
Lembrou-se da labuta diária nas caatingas, 

comendo carne seca de bode com farinha guardada 
no bornal.

As aguadas secaram e a terra rachada consu-
miu a brisa fresca na madrugada.

Ao cavalo e o gado restaram como alimento os 
ramos da poda da catingueira, da jurema, do angico 
transformados em feno. Como último alento, quei-
mou mandacaru e xique-xique que restavam.

A vegetação esturricada é seu berço.  
No veranico de janeiro buscava nas encostas a 

babugem para alimentar o rebanho. Estava salvo o 
que restou de rés, bodes e cabritos.

O Vaqueiro lembrou-se do dia de um longo 
duelo para conduzir o gado de volta ao cercado de 
pau-a-pique. O graveto de umburana não rasgou 
seu rosto, mas deixou marcas invisíveis que os 
olhos captaram. As rosetas das esporas cintilando 
no topo do meio-dia trouxeram lembranças do 
tempo de criança quando montava em cavalo-de
-pau para derrubar bois imaginários. 

Findou mais um dia de peleja. Em redor do 
juazeiro restou a paisagem desnuda, onde outrora 
bebia água usando o chapéu de couro como cuia.

Vaqueiro e montaria, unidos pela mesma sina. 
Frutos da mesma caatinga espinhenta. No emara-
nhado de cipós, tantas vezes perseguiram rés sem 
medo do abismo. Os espinhos não atingem cavalo e 
cavaleiro, devido ao peitoral de couro.  Atrás do boi, 
às vezes o cavalo mergulha sob os galhos afiados, 
saltando gravetos rasteiros, com o vaqueiro abraça-
do ao pescoço. Por onde passam os três – vaqueiro, 
cavalo e o boi – fica a vereda aberta e os galhos 
quebrados.  

A obra de arte do Vaqueiro completa-se quando 
executa a pega do boi na caatinga. Em passo lento 
chega à fazenda no imponente cavalo e trazendo 
amarrado pelos chifres o tourinho que não esper-
neia.

O Vaqueiro do Sol e o Cavalo, ambos, empu-
nham o estandarte da Majestade do Sertão: o 
empoeirado gibão.

José Nunes
Jornalista

Poesia em destaque
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O palestrante Ivanildo Vila Nova é um dos grandes nomes da poesia paraibana

Ivanildo Vila Nova faz palestra sobre
Zé Limeira no Espaço Cultural, em JP

CEGONHAS - A HISTÓRIA QUE NÃO TE CONTA-
RAM (EUA 2016). Gênero: Animação. Dura-
ção: 86 min. Classificação: livre. Direção: Ni-
cholas Stoller, Doug Sweetland. Com Klebber 
Toledo, Tess Amorim, Marco Luque. Sinopse: 
Todo mundo já sabe de onde vêm os bebês: 
eles são trazidos pelas cegonhas. Mas 
agora você vai conhecer a mega estrutura 
por trás desta fábrica de bebês. CinEspaço1: 
14h, 15h40, 17h30 (LEG). Manaíra1: 14h, 
17h20 (DUB). Mangabeira2: 13h45 (DUB). 
Tambiá2: 14h45, 16h45 (DUB).

O BEBÊ DE BRIDGET JONES (EUA 2016). Gênero: 
Comédia Romântica. Duração 123 min. Clas-
sificação: 12 anos. Doreção: Sharon Magui-
re. Com Renée Zellweger, Patrick Dempsey, 
Colin Firth. Sinopse: Depois de tantas idas 
e vindas, Bridget Jones e Mark finalmente 
se casam. Mas não demora muito, para que 
a vida pregue mais uma peça neles e eles 
acabam se separando. Manaíra10: 13h15 
e 19h (LEG). 

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 

min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre o passado de seu avô. 
Investigando as ruínas do orfanato “Miss 
Peregrine’s Home for Peculiar Children”, 
ele encontra um fantástico abrigo para 
crianças com poderes sobrenaturais.  
CinEspaço1: 19h20 e 21h40 (LEG).  Manaí-
ra7/3D: 14h10, 19h15 (DUB) e 17h, 22h30 
(LEG).  Manaíra10/3D: 16h e 21h40 (LEG). 
Mangabeira5/3D: 13h25, 16h15, 19h10 e 
22h (DUB). Tambiá4: 14h, 16h20, 18h40 e 
21h (DUB).

CINE BANGÜÊ: AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 141 min. Classificação: 18 anos. 
Direção: Kleber Mendonça Filho. Com Sonia Braga, 
Maeve Jinkings e Irandhir Santos. Sinopse: Clara 
tem 65 anos, é jornalista aposentada, viúva e mãe 
de três adultos. Ela mora em um apartamento 
localizado na Av. Boa Viagem, no Recife, onde criou 
seus filhos e viveu boa parte de sua vida. Interes-
sada em construir um novo prédio no espaço, os 

responsáveis por uma construtora conseguiram 
adquirir quase todos os apartamentos do prédio, 
menos o dela. Cine Bangüê: 18h. 

CINE BANGÜÊ: TRUMAN (ESP 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 108 min. Classificação: 14 
anos. Direção:  Cesc Gay. Com Ricardo Darín, 
Javier Cámara, Dolores Fonzi e Eduard Fer-
nández. Sinopse: Julian recebe uma visita 
inesperada de seu amigo Tomás, que vive 
no Canadá. Durante quatro dias, os dois 
amigos, mais Truman, irão compartilhar 
de momentos emocionantes.  Cine Bangüê: 
16h, 17h30, 18h30 e 20h30. 

CINE BANGÜÊ: MATE-ME POR FAVOR (BRA 
2016). Gênero: Drama. Duração: 101 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Anita Rocha 
da Silveira. Com Valentina Herszage, Dora 
Freind, Julia Roliz, Mari Oliveira, Bernardo 
Marinho. Sinopse: Barra da Tijuca, Zona Oes-
te do Rio de Janeiro. Uma onda de assassi-
natos invade o bairro. O que começa como 
uma curiosidade mórbida se apodera cada 
vez mais da vida dos jovens habitantes. Cine 
Bangüê: 16h, 17h30, 18h, 18h30, 20h30.

incendiaram a sede da banda do 
partido na cidade pernambucana. 
Iniciou uma ‘turnê’ pelo País e 
realizou diversos festivais.

O repentista, que hoje mora 
em Campina Grande, é pai da can-
tora Indira e do declamador Ipo-
nax Vila Nova (responsável pelo 
Projeto De Repente no espaço, em 
parceria com a Fundação Espaço 
Cultural – Funesc).

 Zé Limeira – Há contro-
vérsias sobre a existência de Zé 
Limeira. Ele teria nascido no sítio 
Tauá na cidade paraibana de 
Teixeira, em 1886, e falecido em 
24 de dezembro de 1954. Ficou 
conhecido como Poeta do Absur-
do.

A obra de Zé Limeira é mar-
cada por distorções históricas, 
surrealismo e neologismos. Muito 
da popularização de Zé Limeira 
deve-se ao livro ‘Zé Limeira, o 
poeta do absurdo’, escrito em 
1969 e lançado em 1973 pelo jor-
nalista e poeta paraibano Orlando 

Tejo (nascido em 1935, em Cam-
pina Grande).

Muitos acreditam que foi o 
próprio Tejo quem inventou Zé 
Limeira. Há, todavia, um gran-
de número de depoimentos de 
cantadores e estudiosos garantin-
do que Zé Limeira existiu e teve 
reconhecimento popular. O livro 
‘Zé Limeira, o poeta do absurdo’ 
já conta com 11 edições.

De maneira geral, descreve-
se Zé Limeira como um negro 
alto e de figurino pouco discreto. 
Usava enormes óculos escuros, 
roupas coloridas e de 15 a 20 
anéis. A sua viola era colorida e 
tinha fitas (também coloridas) 
dependuradas.

A obra de Zé Limeira já teve 
adaptações para o teatro e tam-
bém para a música. Ele também 
foi protagonista do documentário 
‘O homem que viu Zé Limeira’, de 
Maurício Melo Jr. (longa-metra-
gem com produção da TV Sena-
do).



Diversidade
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Como diria a poeta e romancista, 
Adélia Prado, o erótico é a alma 
que se diverte, que se perdoa, que 
ri de si mesma e faz as pazes com 
sua história. A partir disso, Ana 
Christina Mesquita, artista plástica 
da capital, bebe literalmente do 
erotismo poético de Prado e da 

forma a sua mais nova exposição intitulada 
“Minh’Alma Erótica” que abre oficialmente hoje 
na Estação Cabo Branco, no Altiplano. Ficando 
em cartaz no primeiro pavimento da torre mi-
rante até janeiro de 2017, a visitação do espaço 
têm entrada gratuita e horário de visitação de 
terça a sexta-feira de 9h às 18h. Já nos sábados, 

domingos e feriados de 10h às 19h. 
Vale ressaltar que além de contemplar 

o universo das artes plásticas e a imagem 
feminina, a exposição traz em sua com-

posição uma temática indicativa para 
maiores de 18 anos.  

Como dito anteriormente, 
Ana Christina Mesquita bebeu 

do poema chamado “Erótico” da 
poeta Adélia Prado para construir sua 

exposição, mas em contrapartida Mes-
quita fez adaptações peculiares, dan-
do as esculturas seu toque pessoal e 
artístico. A partir dai, ao entrar no 
espaço expositivo o visitante irá se 
deparar com 30 esculturas de múl-
tiplos tamanhos, todos feitos por 
meio da técnica do papel machê 
com pintura acrílica que foge do 

erótico óbvio existente em nossas cabeças.   
“Quando comecei a pesquisar qual seria o 

tema desta minha nova exposição, me deparei 
com um poema da Adélia Prado, e acho que 
resume tudo que gostaria de verbalizar em re-
lação a minha exposição”, contou Ana Christina.

Quem se deixar mergulhar no universo 
da exposição perceberá que ela tem ligação di-
reta com a discussão sobre a expressão “Bela, 
recatas e do lar”, discussão que as mulheres 
atualmente debatem quase que diariamente 
e dividem opiniões. Fato é que Ana Christina 
vem com uma proposta “emancipadora”, para 
usar um termo que está na boca do povo, que 
vai de encontro aos conceitos e estereótipos 
criados em torno da mulher mais velha ou que 
tenha atingido a maturidade.

“Por incrível que pareça, as pessoas se 
identificam com as peças e com seus nomes su-
gestivos. Outra coisa, as cores chamam muito à 
atenção, porque elas são muito vivas, lembram 
até pinturas peruanas e mexicanas repletas de 
cores fortes e vibrantes”, destacou Mesquita. 

Em formatos de bonecas, todas as escul-
turas em sua maioria são mulheres, mas com a 
presença masculina ao seu lado fazendo com-
panhia,  modificando apenas as posições em 
que as peças se encontram dando ideia as for-
mas eróticas pensadas por Ana. Por exemplo, a 
obra chamada de “No cantinho” têm como foco 
um casal sentado, onde o tecido da mulher se 
encontra em cima das pernas do rapaz. 

“Eu tentei fazer esculturas eróticas, mas 
sem pornografias, afinal, esse não era o concei-
to da exposição. Acredito que quem for vê-lá irá 
sair de lá achando tudo normal”, disse a artista.

Entretanto, quem acha que a Mesquita 

deu início ao seu trabalho fazendo esculturas se 
engana. Até chegar a desenvolver as peças que 
podem ser vistas hoje, foram realizadas outras 
exposições e trabalhos que não necessariamen-
te se remetiam a bonecas, mas a ovos e bichos. 

Alguns disseram que os ovos eclodiram 
e “nasceram” os bichos. A partir dai, fatos da 
vida acabaram por criar uma nova vertente 
deste trabalho, as intituladas “Mãinhas”. Logo 
após, elas foram seguidas pelas “Mulheres à 
Beira de um Ataque”. Depois chegam as “Santi-
nhas do Pau Oco” e agora  “Minh’Alma Erótica”. 
De qualquer maneira, a forma arredondada e 
a pintura meticulosa e detalhista está presente 
em todos os trabalhos. 

Fugindo do erotismo óbvio, artista plástica Ana Christina 
Mesquita abre exposição “Minh’Alma Erótica” hoje na capital 

Pôr do Sol Literário
no antigo Hotel Globo
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Alma que se diverte

Jorge Lilja lança hoje o livro infantil 
“Revolta não, Atitude sim”, na FCJA  

estreiA nA literAturA 

Lucas Silva
Especial para A União

Vinte e um contos com temas in-
fantis integram o livro intitulado Re-
volta não, Atitude sim (A união Edito-
ra, 126 páginas, inclusive ilustrações, 
R$ 30), com o qual o administrador 
de empresas e contador gaúcho - ra-
dicado na Paraíba há mais de três dé-
cadas - Jorge Lilja marca sua estreia 
na literatura. O lançamento acon-
tece hoje, a partir das 19h, na sede 
da Fundação Casa de José Américo 
(FCJA), localizada em João Pessoa. 
Na ocasião, o advogado André Luna 
Leite, amigo do autor, apresentará 
a obra, que resgata, por exemplo, 
algumas brincadeiras relegadas ao 
esquecimento, por causa do advento 
da tecnologia e seus jogos eletrôni-
cos e telefones celulares de última 
geração. 

“Para mim foi muito gratifican-
te ter concluído esta primeira obra, 
porque eu pude quebrar uma bar-
reira que, agora sei, é muito difícil: a 
barreira de publicar o primeiro livro 
e de me expôr”, confessou para o 
jornal A união o contador - e agora 
também escritor - Jorge Lilja, cujo so-
brenome é de origem finlandesa. “O 
que acho importante é a possibilida-
de e a coragem de publicar alguma 
coisa e dar a cara para receber beijo 
ou murro”, prosseguiu ele, fazendo 
questão de garantir, logo em segui-
da, que está preparado para uma si-
tuação ou outra. 

O foco principal do livro - que 
consumiu um ano de trabalho do 
escritor - é a história de um amigo 
de infância do próprio autor, que, 
conforme revelou, nasceu em uma 

família pobre, mas usou da imagina-
ção para criar todo tipo de brinque-
do que gostaria de possuir, mas não 
podia comprar. E, no momento em 
que se encerrava o ciclo de vida útil 
de tais objetos, ele programava um 
final interessante para que não fos-
sem esquecidos. De uma maneira ou 
outra, o protagonista é Richard Bili 
em todos os 21 relatos, ao longo dos 
quais os leitores encontrarão algu-
mas mensagens de vida.

“Quero mostrar, com o livro, 
que as pessoas pobres podem se di-
vertir tanto quanto as ricas. Se elas 
não têm brinquedo podem fazê-los”, 
disse Jorge Lilja. O autor revelou 

Autor exibe a capa da obra de estreia

FOtOs: Divulgação

n Exposição Minh’Alma Erótica
n expositor: Ana Christina Mesquita Melo
n Quando: Hoje 
n Onde: Primeiro pavimento 
da Torre Mirante da 
Estação Cabo Branco 
n Horário: Terça à sexta-feira 
de 9h às 18h e sábados, domingos e 
feriados das 10h às 19h.
n entrada: Gratuita

serviço

Ana Cristina Mesquita 
(destaque) é autora da 
exposição que propõe 

reflexões sobre 
temáticas femininas

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

um aspecto interessante na feitu-
ra da obra. “Sonhei com o título e, 
quando acordei de madrugada, eu 
o anotei. Não foi o livro que gerou 
o nome, foi o nome que vestiu o li-
vro”, disse ele, acrescentando que, 
embora de cunho infantil, o volume 
se destina a leitores de todas idades, 
por entender que os leitores mais 
velhos se lembrarão de brincadei-
ras e peripécias relatadas que estão 
meio que esquecidas por causa do 
avanço tecnológico. Nesse sentido, 
exemplificou que as crianças costu-
mavam fazer barcos e ônibus. “Exce-
to a bicicleta, que era muito cara. E, 
quando ganhei a minha, a primeira 
coisa que fiz foi desmontá-la e apa-
nhei por isso”, ressalvou o escritor.

Natural de Porto Alegre (RS), ci-
dade na qual viveu sua infância, Jor-
ge Lilja confessou não ter sentido di-
ficuldade em criar seus textos para a 
garotada. “É mais fácil escrever algu-
ma coisa que vivenciamos ou presen-
ciamos, pois a memória é reavivada. 
Admiro muito os escritores de ficção, 
porque eles conseguem manter um 
padrão belíssimo com coisas somente 
inventadas. Eu ainda pretendo fazer 
uma obra de ficção”, disse ele. A pro-
pósito, o autor - que é formado em 
Ciências Contábeis, Administração de 
Empresas e em Direito e veio morar 
em João Pessoa por motivo profis-
sional - já vem escrevendo, nesse gê-
nero, uma obra de suspense policial, 
outra de contos de terror, além de 
livro contendo casos concretos que 
testemunhou, durante sua atividade 
como administrador de empresas. 
“Revolta não, Atitude sim foi o úl-
timo que comecei e o primeiro que 
terminei”, observou ele.

É especial a edição do Pôr do Sol no Globo que 
a Confraria Sol das Letras realiza hoje, a partir das 
16h, na varanda do antigo Hotel Globo, imóvel 
tombado pelo Patrimônio Histórico, que integra o 
conjunto arquitetônico do pátio da Igreja de São 
Frei Pedro Gonçalves e se localiza no bairro do 
Varadouro, em João Pessoa. O sarau - que aconte-
ce em parceria com a Coordenadoria do Patrimô-
nio Cultural da capital (Copac), órgão vinculado 
à Secretaria de Planejamento - terá os artistas e 
poetas Paulo Vinícius, Zé Neto, Thiago Ramalho e 
Analice Chaves como convidados e a programação 
do evento ainda inclui outras atividades, a exem-
plo de mostra de livros e artesanato.

Os objetivos do evento - que conta com o 
apoio da Livraria do Luiz, Universidade Fede-
ral da Paraíba, Academia Paraibana de Letras 
e Agenda Viva - são os de estimular uma maior 
convivência entre escritores, leitores, editores e 
produtores culturais e fomentar a preservação 
do Centro Histórico de João Pessoa.

Leitura de textos, performance literária, 
show acústico e outras manifestações culturais 
também integram a programação desta edição 
especial do Pôr do Sol Literário. A Confraria Sol 
das Letras, que promove o sarau, foi fundada 
pelos seguintes membros: Ana Paula Cavalcanti 
Ramalho, Antônio Fonseca Jr., Bruno Gaudêncio, 
Chico Pereira, Fidélia Cassandra, Gilvan Freire, 
Gustavo Guimarães Lima, Hélder Moura, Juca 
Pontes, Mayara Almeida, Marcus Alves, Políbio 
Alves, Sally Fonseca e Solange Gualberto.

O antigo Hotel Globo, cujo estilo arquitetôni-
co pertence ao movimento eclético, com linhas in-
fluenciadas pelo Neo-clássico, Art Nouveau e Art 
Decó, se localiza no Porto do Capim, é um monu-
mento da primeira metade do século XX. O imóvel, 
com  550 m2, é composto por dois edifícios e foi 
tombado pelo Iphaep (Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado da Paraíba) em 1980. 
Oito anos depois, o Governo do Estado o desapro-
priou e, na mesma época, iniciou-se, por meio da 
Comissão Permanente de Desenvolvimento do 
Centro Histórico de João Pessoa, o trabalho de res-
tauração para reverter o processo de descaracteri-
zação e sub-utilização que vinha sofrendo a partir 
da década de 1970. Em setembro de 1992, a Ofici-
na-Escola da capital assumiu a realização da obra, 
concluída também no mês de setembro de 1994. 
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Liberdade do ex-deputado 
ameaçava investigações, 
alegam promotores

Eduardo Cunha é preso pela PF
oPEração lava jato

O deputado cassado 
Eduardo Cunha foi preso on-
tem em Brasília, no âmbito 
da Operação Lava Jato. O pe-
dido de prisão preventiva do 
ex-presidente da Câmara dos 
Deputados foi emitido pelo 
juiz Sérgio Moro, que conduz 
as investigações da Lava Jato, 
na primeira instância.

Após a prisão, Eduardo 
Cunha foi levado para Curi-
tiba, onde estão sendo con-
duzidas as investigações. Ele 
chegou no final da tarde de 
ontem à capital do Paraná. 
Ele embarcou no hangar da 
PF, no Aeroporto de Brasília.

Entre os argumentos 
utilizados para justificar o 
pedido de prisão de Cunha, 
a força-tarefa de procurado-
res da Lava Jato afirmou que 
a liberdade do ex-deputado 
representava risco às inves-
tigações.

Segundo a acusação, “há 
evidências” de que existem 
contas pertencentes a Cunha 
no exterior que ainda não fo-
ram identificadas, fato que 
coloca em risco as investiga-
ções. Além disso, os procura-

dores ressaltaram que Cunha 
tem dupla nacionalidade 
(brasileira e italiana) e pode 
fugir do País.

“Enquanto não houver 
rastreamento completo do 
dinheiro e a total identifica-
ção de sua localização atual, 
há risco de dissipação do 
produto do crime, o que in-
viabilizará a sua recupera-
ção. Enquanto não for afas-
tado o risco de dissipação do 
produto do crime, presente 
igualmente um risco maior 
de fuga ao exterior, uma vez 
que o acusado poderia se 
valer de recursos ilícitos ali 
mantidos para facilitar fuga 
e refúgio no exterior”, disse 
Moro na decisão.

Contas na Suíça
A prisão foi decretada 

na ação penal em que o de-
putado cassado é acusado 
de receber R$ 5 milhões, 
que foram depositados em 
contas não declaradas na 
Suíça. O valor seria oriundo 
de vantagens indevidas, ob-
tidas com a compra de um 
campo de petróleo pela Pe-
trobras em Benin, na África. 
O processo foi aberto pelo 
Supremo Tribunal Federal, 
mas após a cassação do ex-
deputado, a ação foi envia-
da para o juiz Sérgio Moro 
porque Cunha perdeu o foro 
privilegiado.

O juiz federal Sérgio 
Moro, responsável pelos pro-
cessos da Operação Lava Jato 
na primeira instância, deter-
minou o bloqueio de R$ 220,6 
milhões do deputado cassa-
do Eduardo Cunha, preso on-
tem pela Polícia Federal em 
Brasília.

A decisão do juiz atende 
a pedido feito pelo Ministério 
Público Federal em ação por 
improbidade administrati-
va contra Eduardo Cunha. O 
bloqueio dos valores consta 
da mesma decisão em que 
Moro aceitou o pedido de 
prisão preventiva oferecido 
pelo MPF contra o peemede-
bista.

Apesar de os autos do 

processo continuarem sob 
sigilo, os procuradores que 
atuam na Lava Jato divulga-
ram trechos da decisão de 
Moro em que o juiz justifica 
a aceitação do pedido de pri-
são alegando “riscos à ordem 
pública” e mencionando o 
“risco de fuga ao exterior” 
por parte do deputado cas-
sado.

“Há indícios de que 
Eduardo Cosentino da Cunha 
teria se envolvido na práti-
ca habitual e profissional de 
crimes contra a Administra-
ção Pública e de lavagem de 
dinheiro”, destacou o juiz.

Ao pedir a prisão de 
Cunha, a força-tarefa da Lava 
Jato listou uma série de fatos 

que “evidenciaram a dispo-
sição de Eduardo Cunha de 
atrapalhar as investigações”. 
Entre os dez motivos apon-
tados pelo MPF estão a apre-
sentação de um projeto de 
lei no Congresso que previa 
que delatores não poderiam 
corrigir seus depoimentos e 
manobras realizadas no Con-
selho de Ética da Câmara.

Carros de luxo
O juiz Sérgio Moro tam-

bém determinou o bloqueio 
de carros de luxo que estão 
em nome da mulher e da fi-
lha do ex-deputado federal 
Eduardo Cunha. 

A medida foi solicitada 
pela força-tarefa de procu-

radores das investigações.
Ao determinar o blo-

queio, Moro encontrou oito 
carros, entre eles um Porsche 
Cayenne em nome de Claú-
dia Cruz, mulher de Cunha, 
e um jipe Tiguan, registrado 
por Danielle Cunha, filha do 
ex-deputado. Os demais veí-
culos estão em nome de em-
presas ligadas ao ex-depu-
tado, como a Jesus Serviços 
de Promoção e Propaganda 
e C3 Produções Artísticas. 
Com a decisão, os familiares 
de Cunha estão impedidos de 
transferir ou vender os veí-
culos, que serão usados para 
garantir o ressarcimento aos 
cofres públicos em caso de 
condenação definitiva.

Michèlle Canes 
e André Richter
Repórteres da Agência Brasil

Ana Cristina Campos 
e Mariana Jungmann
Repórteres da Agência Brasil

O ex-presidente da Câmara dos Deputados, Eduardo Cunha, embarcou ontem para Curitiba após ser preso pela Polícia Federal

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Para deputados, prisão já era esperada

Sérgio Moro bloqueia R$ 220 milhões

A prisão preventiva do 
deputado cassado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ) ontem em 
Brasília, no âmbito da Opera-
ção Lava Jato, repercutiu no 
plenário e no Salão Verde da 
Câmara dos Deputados. O pe-
dido de prisão preventiva (por 
tempo indeterminado) do ex-
-presidente da Câmara dos 
Deputados foi emitido pelo 
juiz Sérgio Moro, que conduz 
as investigações da Lava Jato, 
na primeira instância.

No comando da Câmara 
nesta semana, o vice-presi-
dente da Casa, Waldir Mara-
nhão (PP-MA), disse que a 
Justiça existe e que os cida-
dãos têm que cumprir o que a 
lei determina. Ele negou que 
a prisão de Cunha possa atra-
palhar as votações na Casa.

“Todos nós viemos 
acompanhando o dia a dia 

desse processo que finalizou 
com a prisão do ex-presiden-
te da Casa. Portanto, a Justiça 
é soberana. Dizer se espera-
va ou não [a prisão]... É um 
fato, real isso. Está na mão da 
Justiça. Ela sabe o que está 
fazendo. As garantias indi-
viduais serão estabelecidas 
no processo”, afirmou Mara-
nhão, após encerrar a sessão 
na Câmara que presidia por 
falta de quórum.

O presidente do Conse-
lho de Ética da Câmara, José 
Carlos Araújo (PR/BA), que 
liderou o processo que cul-
minou na cassação de Cunha 
pelo plenário em setembro, 
afirmou que esperava que o 
Supremo Tribunal Federal 
mandasse prender Cunha 
quando ainda era deputado. 
“O Supremo não prendeu, o 
Moro agora prendeu. 

A prisão já era esperada. 
Tudo tem seu tempo. Chegou 
a vez dele. Ele usou o poder 
para pressionar. Eu fui pres-

sionado muitas vezes pelo 
seu poder. Ele tentou me tirar 
da presidência do Conselho 
de Ética e fez todas as mano-
bras possíveis”, disse Araújo.

Delações
Para o líder da Rede, 

deputado Alessandro Molon 
(RJ), foi muito importante a 
Câmara ter cassado Cunha 
para que sua prisão ocorres-
se agora. “É grande a nossa 
expectativa de que ele faça 
delação premiada porque 
ele sabe muito de ministros 
de governo, ele talvez saiba 
muito do próprio presidente 
da República. A nossa expec-
tativa é de que ele conte tudo 
que sabe. Vai ser muito bom 
para o Brasil que toda a ver-
dade venha à tona”.

Já o líder do PSOL na Câ-
mara, Ivan Valente (SP), ava-
liou que a prisão de Cunha 
demorou demais. “Esse é o 
caso mais explícito de corrup-
ção na Petrobras e é um caso 

que vem sendo ventilado des-
de a primeira declaração dele 
na CPI da Petrobras, quando 
ele mentiu que não tinha con-
tas da Suíça. Isso já tem mais 
de um ano.  Acho que houve 
uma imensa cumplicidade 
no Parlamento para proteger 
Eduardo Cunha. Foi o proces-
so mais longo da história do 
Conselho de Ética. A questão 
agora é: Eduardo Cunha vai 
fazer delação premiada? Por-
que ele é a delação das dela-
ções”, afirmou.

O vice-líder do PT, de-
putado Henrique Fontana 
(RS), acredita que a justiça 
foi feita. “Eduardo Cunha co-
meteu inúmeras vezes o cri-
me de obstrução da Justiça, 
inclusive usando o cargo de 
presidente da Câmara. Com 
sua cassação, mais um passo 
daquilo que é o justo ocorre. 
A prisão dele deve desenca-
dear todo um conjunto de 
mudanças do cenário políti-
co brasileiro”.

O ex-deputado fe-
deral Eduardo Cunha, 
preso na tarde de on-
tem, divulgou nota em 
sua defesa antes de em-
barcar para Curitiba (PR) 
em um avião da Polícia 
Federal. Nela chama de 
“absurda” a decisão do 
juiz federal Sérgio Moro 
de determinar sua pri-
são, e alega que é basea-
da em uma ação extinta 
no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). Cunha disse 
ainda que seus advoga-
dos tomarão “medidas 
cabíveis para enfrentar 
essa absurda decisão”.

“Trata-se de uma 
decisão absurda, sem 
nenhuma motivação e 
utilizando-se dos argu-
mentos de uma ação 
cautelar extinta pelo 
Supremo Tribunal Fe-
deral. A referida ação 
cautelar do Supremo, 
que pedia minha prisão 
preventiva, foi extinta e 
o juiz, nos fundamentos 
da decretação de prisão, 
utiliza os fundamentos 
dessa ação cautelar, bem 
como de fatos atinentes 
a outros inquéritos que 
não estão sob sua juris-
dição, não sendo ele juiz 
competente para deli-
berar”, disse o ex-parla-
mentar em nota.

A ordem de prisão 
foi expedida pelo juiz 
federal Sérgio Moro, 
da 13ª Vara Federal de 
Curitiba, em resposta ao 
pedido do Ministério Pú-
blico Federal (MPF) em 
Curitiba. Na visão dos 

procuradores do MPF, 
a liberdade de Cunha 
representava risco ao 
andamento do proces-
so, além de entenderem 
haver possibilidade con-
creta de fuga.

A disponibilidade 
de recursos ocultos no 
exterior, além da dupla 
nacionalidade – Cunha 
é italiano e brasileiro 
– também foram argu-
mentos usados pelos 
procuradores no pedi-
do de prisão. Eduardo 
Cunha teve o mandato 
cassado pelo plenário da 
Câmara dos Deputados 
em 12 de setembro, per-
deu foro privilegiado e 
teve parte dos processos 
remetidos à 13ª Vara Fe-
deral, em Curitiba.

Vestido com um ter-
no cinza e sem algemas, 
Eduardo Cunha entrou 
no avião da Polícia Fe-
deral às 15h, em Brasí-
lia, acompanhado de 
cinco agentes à paisana. 
Cunha chegou por volta 
das 17h na capital para-
naense. 

“Decisão é absurda”
Marcelo Brandão
Repórteres da Agência Brasil

Eduardo Cunha 
teve o mandato 
cassado pelo 
plenário da
Câmara dos 
Deputados em 
12 de setembro 
e perdeu foro 
privilegiado 
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Os lusófonos
Há cerca de 2 mil anos os soldados romanos invadiram 

a Península Ibérica, consigo, além de armas e desejo de ri-
quezas, carregavam o vetusto idioma latino - o mesmo de 
Virgílio, Horácio e Cícero. Em sua arqueologia linguística, o 
latim que acompanhou o encalço das legiões romanas, trouxe 
a memória semiótica da filosofia grega, do teatro e da buro-
cracia romana. A Lusitânia dante ocupada por celtas e tem-
perada pelo vestígio de cartagineses e fenícios, dava o tom 
de um povo mestiço e propenso às aventuras multiculturais. 
A cristianização tardia dos celtas da Lusitânia produziu os 
portugueses. Povo aventureiro e guerreiro que soube aderir 
a uma civilização superior e universal, transformando-se nos 
soldados e poetas do cristianismo.

Após hibernarem por mil anos na estreita faixa de 
terra que compreende o território português, após uma 
luta de Davi e Golias contra os poderosos Castelhanos que 
subjugaram o restante da Península Ibérica - Os portugue-
ses se lançaram ao mar, sendo umas das primeiras nações 
europeias a ter fronteiras bem definidas e uma burguesia 
pujante que se travestia com os símbolos do aristocratis-
mo cortesão, mas que em verdade antecipava o capitalis-
mo comercial nascente.

A antiga Lusitânia latina se convertera no império ul-
tramarino português. O latim que chegara mil e quinhentos 
anos antes, no rastro da pisada das legiões romanas, escrita 
com o sangue na ponta da lança de soldados, após mais de 
mil anos, renovou-se no melífluo e doce português. Os celtas 
latinizados e sob o signo da Cruz de Malta agora singravam 
os mares de água salgada que separavam o velho e o novo 
mundo: entre eles, o mito.

A era das grandes navegações teve em Portugal, Espa-
nha e Inglaterra suas três grandes potências. Mas a única 
nação europeia que soube transformar sua experiência his-
tórica- geográfica, militar e econômica - em epopeia nacional, 
foram os portugueses. Isso, entretanto, não fez dos portugue-
ses o povo épico, foi Camões - o homem de gênio épico - o 
artista que realizou o feito de transformar esse mar de ex-
periências em epopeia nacional. Camões é um exemplo de 
poeta culto e até mesmo erudito que conseguiu o equilíbrio 
entre a objetividade da epopeia e a subjetividade da lírica. Ca-
mões é, a um só tempo, clássico e romântico - clássico porque 
se vincula à tradição objetiva e social da epopeia, um gênero 
antigo e atemporal; e romântico, ao antecipar o subjetivismo 
das paixões e o individualismo moderno. O poeta de Os Lu-
síadas conseguiu a alquimia poética de conjugar a sua tragé-
dia pessoal com o drama coletivo de uma nação. Do perfeito 
equilíbrio do objetivismo virgiliano da epopeia e do subje-
tivismo petrarquista do lirismo, Camões fez dos Lusíadas o 
único épico nacional da era moderna digno dessa definição.

Mais que uma obra de engenharia poética, os Lusía-
das contêm um vaticínio político. Das páginas da epopeia 
lusitana ressoa o desejo de conquista das Índias, o dese-
jo maior do capitalismo comercial português. Mas assim 
como o poeta português que perde sua amante afogada no 
mar, o império português não conquista o comércio com 
as Índias, esse feito caberia aos ingleses.

Se os Lusíadas são o registro poético do maior perío-
do histórico de Portugal, seu feito épico-linguístico segui-
ria agora outra pegada, não a dos soldados romanos, mas 
a das naus portuguesas que atravessariam os oceanos re-
verberando e inundando outros mundos com o verbo de 
um latim renovado: a língua portuguesa.

Nos rastros do poeta, aventureiro e erudito Luís Vaz de 
Camões, seguiram legiões de poetas e escritores que reno-
varam o verbo neolatino plantado na estreita faixa de terra 
da Lusitânia. Poetas barrocos e neoclássicos, parnasianos, 
românticos, simbolistas e modernos. Gregório de Matos; An-
tônio Vieira; Cruz e Sousa; Machado de Assis; Eça de Queirós; 
Fernando Pessoa… São inúmeras as vozes que renovaram o 
verbo lusófono… Verbo que traduz aventuras, descobertas, 
vida e morte. Uma aventura que se perde em uma arqueolo-
gia linguística imemorial e que se expressa no início do sec. 
XXI na trama linguística cotidiana de mais de 200 milhões 
de lusófonos espalhados nos cinco continentes. De todos, a 
latinidade renovada pelo verbo encontrou na Terra Brasilis 
sua mais expressiva realização antropológica. O Brasil e os 
brasileiros constituem, sem patriotada, o maior contingente 
da latinidade renovada dos nossos dias. Se juntarmos o con-
tingente populacional de Portugal, Espanha, Itália, França e 
Romênia, não totalizam os pouco mais de 200 milhões de 
brasileiros. O verbo que atravessou os oceanos em precárias 
embarcações há cerca de 500 anos, encontrou em uma terra 
continental, coberta pelo mito do paraíso perdido, após cinco 
séculos de conquistas, lutas, sonhos e sofrimentos, um povo 
novo, como dizia o saudoso Darcy Ribeiro: uma nova Roma, 
uma nova latinidade lavada em sangue negro e índio.

Ao fim e ao cabo dessa circunavegação, após atra-
vessar terras povoadas por Gigantes Ciclópicos, procelas 
oceânicas e ouvir o canto sedutor das ninfas na Ilha do 
Amor, o verbo que usamos para tecer nossas vivências nos 
une ao poeta petrarquista Camões, ao Sermão filosófico do 
brilhante  Antônio Vieira até a deriva de tempos líquidos 
da Jangada de Pedra do universal Saramago.

MEC ameaça cancelar provas
do Enem em escolas ocupadas
Ministro diz que tomará 
medida se alunos não
saírem até 31 deste mês

O ministro da Educa-
ção, Mendonça Filho, anun-
ciou ontem que vai cancelar 
a prova do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) nas 
escolas ocupadas por estu-
dantes em protesto no País, 
caso não sejam desocupadas 
até o dia 31 de outubro. “Es-
pero que essa decisão não 
chegue a termo, que até o dia 
31 o consenso prevaleça e os 
jovens desocupem e que as 
entidades que estão patroci-
nando as ocupações colabo-
rem nessa direção”, disse, em 
coletiva de imprensa. Caso 
seja cancelada, a prova será 
posteriormente remarcada 
para esses estudantes.

Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), a realização 
do Enem está prevista em 181 
escolas ocupadas, sendo 145 
delas localizadas no Estado 
do Paraná. No total, as escolas 
ocupadas, onde estão previs-
tas as provas, se distribuem 
em 11 estados e impactam 
95.083 candidatos.

Perguntado se não have-
ria a possibilidade de transfe-
rir os locais de prova, o minis-
tro diz que “não tem logística” 
e acrescenta que a pasta “não 
pode ficar submetida ou sub-
meter a prova à conveniência 
de uma ocupação ou desocu-
pação pela vontade de deter-
minado grupo. Vamos ter que 
suspender a prova naquela 
localidade”, disse, caso as es-
colas não sejam desocupadas 
até o dia 31.

Para esses alunos, a pro-
va será remarcada para data 
ainda a ser confirmada pelo 
MEC. O ministro diz ainda 
que isso significará um custo 
adicional de R$ 90 por prova. 
A pasta acionou a Advocacia-
Geral da União (AGU) para 
responsabilizar os atores ca-
bíveis nesse processo.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Os candidatos do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) 2016 já podem 
consultar o local onde farão 
as provas, marcadas para os 
dias 5 e 6 de novembro. O 
acesso ao cartão de confir-
mação de inscrição foi libe-
rado ontem, às 15h, e está 
disponível pela internet e 
também no aplicativo do 
Enem, nas plataformas An-
droid, iOS e Windows Phone.

Para evitar os já famo-
sos atrasos, a recomendação 
é que os candidatos façam o 
caminho de casa até o local de 
prova antes da data do exa-
me para conhecer o trajeto e 
evitar imprevistos. No dia da 
prova, a orientação é chegar 
com antecedência ao local – 
os portões abrem uma hora 
antes do início do exame.

O cartão de confirma-
ção, além do local, data e ho-
rário de prova, traz o núme-
ro de inscrição do estudante, 
a opção de Língua Estran-
geira e, quando for o caso, 
a indicação de atendimento 
especializado e específico e 
a solicitação de certificação 
do Ensino Médio.

Para obter o cartão, o 
participante deve acessar o 
site do Enem na área desti-

nada ao participante. É pre-
ciso informar CPF e senha.

Enem 2016
Mais de 8,6 milhões de 

candidatos se inscreveram 
no Enem neste ano. Nos dois 
dias de prova, os portões se-
rão abertos às 12h e fechados 
às 13h, no horário de Brasília. 
Os estudantes devem ficar 
atentos ao horário de verão 
e verificar na localidade onde 
moram o horário exato do 
exame. As provas começam a 
ser aplicadas às 13h30.

No primeiro dia, serão 
realizadas as provas de Ciên-
cias Humanas e de Ciências da 
Natureza, com duração de qua-
tro horas e meia. No segundo 
dia, os participantes terão cin-
co horas e meia para resolver 
questões de Linguagens e Có-
digos, Redação e Matemática.

A nota do Enem é usada 
na seleção para vagas em ins-
tituições públicas, por meio 
do Sistema de Seleção Unifica-
da (Sisu); bolsas na educação 
superior privada, pelo Progra-
ma Universidade para Todos 
(ProUni); além de ser requisi-
to para receber o benefício do 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies). Para pessoas 
maiores de 18 anos, o Enem 
pode ser usado como certifi-
cação do Ensino Médio.

Consulta a local de prova

O Ministério da Educação 
(MEC) reabriu o Sistema do 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (SisFies) para renova-
ção das matrículas do segundo 
semestre deste ano. A reno-
vação, que geralmente ocorre 
no início do semestre, estava 
suspensa, devido a atrasos de 
pagamento. Os estudantes be-
beficiados podem acessar o 
sistema online e iniciar o pro-
cesso de aditamento. 

O Fies oferece financia-
mento de cursos em institui-
ções privadas a uma taxa de ju-

ros de 6,5% ao ano. O percentual 
do custeio é definido de acordo 
com o comprometimento da 
renda familiar mensal bruta per 
capita do estudante.  Atualmen-
te, 2,1 milhões de estudantes 
participam do programa.

No dia 7 de outubro, o 
Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação (FNDE) 
já havia aberto o sistema para 
as faculdades darem o passo 
inicial nas renovações de con-
trato, que é pedir o aditamento 
no SisFies. Em pouco mais de 
dez dias, já foram requisitadas 
as renovações de mais de 750 
mil contratos.

Estudante pode renovar 
sua matrícula no Fies

sIstemA é reAbertO

dA AmérICA LAtINA

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

O presidente da República em exer-
cício, Rodrigo Maia, presidente da Câ-
mara dos Deputados, esteve nessa quar-
ta-feira (19) na inauguração do Centro 
de Transparência da Microsoft em Brasí-
lia,  o primeiro na América Latina.

Segundo representantes da em-
presa, o novo espaço possibilitará ao 
governo brasileiro ter acesso a infor-
mações  sobre crimes cibernéticos, atra-
vés de uma parceria de colaboração. O 
centro conta com especialistas no tema 
e vai atender não só ao Brasil mas tam-
bém aos países da América Latina. Ou-
tras três regiões já possuem a estrutura: 
América do Norte, Europa e Ásia.

Durante a abertura do evento, 
Maia disse que a decisão da Micro-
soft de implantar no Brasil um centro 
de vanguarda na área de tecnologia 
“vem em um momento adequado, em 
que o governo brasileiro diz [que] ou 
nós vamos ter eficiência e  aumentar 
a produtividade ou as soluções para o 
Brasil não terão um final feliz”.

Para o presidente em exercício, a 

iniciativa vai auxiliar o País a melho-
rar sua eficiência. Ele disse ainda que 
a Câmara dos Deputados está traba-
lhando para modernizar as leis brasi-
leiras relacionadas à transparência e 
segurança digitais.

Maia disse ainda que a Câmara e 
o governo brasileiro decidiram que a 
reorganização das contas públicas é 
uma prioridade e citou a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 241/16, 
que fixa um teto para os gastos públi-
cos por 20 anos.

O ministro da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações, Gilberto 
Kassab, também presente ao evento, 
destacou que o equipamento da Micro-
soft vai proporcionar aos pesquisadores 
brasileiros a oportunidade de ganhar 
conhecimento e avançar em pesquisa 
na área cibernética. “Com isso, vão ga-
nhar qualidade os trabalhos, os projetos 
brasileiros [no setor]”, disse.

A inauguração do Centro de 
Transparência da Microsoft em Brasí-
lia, no Park Shopping, contou também 
com a participação do governador do 
Distrito Federal, Rodrigo Rollemberg, 
e outras autoridades.

Microsoft abre primeiro 
Centro de Transparência
Michèlle Canes
Da Agência Brasil

FOtO: Antônio Cruz/Agência Brasil

Rodrigo Maia, presidente em exercício, esteve na inauguração do Centro, em Brasília



O presidente da Co-
lômbia, Juan Manuel San-
tos, garantiu que o governo 
apresentará nesta semana 
as propostas de diferentes 
setores da sociedade para 
tentar “melhorar” o acordo 
de paz com as Farc, rejeita-
do em referendo no início de 
outubro. As informações são 
da Agência Ansa.

“Também já avançamos 
muito no estudo e análise 
das observações e propostas 
de ajuste que recebemos de 
múltiplos setores”, declarou o 
Nobel da Paz de 2016, dizendo 
confiar na vontade da guerri-
lha de seguir negociando.

“Não podemos jogar 
fora o enorme esforço dos 
últimos seis anos. Cada dia 
que passa joga contra a es-
perança nacional de alcan-
çar a paz”, ressaltou Santos. 
O próprio ex-presidente Ál-
varo Uribe, principal cabo 
eleitoral do “não” ao acordo, 
afirmou estar disposto a se 
reunir com as Farc para des-
travar as negociações.

“Se em qualquer mo-
mento e para favorecer o 
acordo nós tivermos de 
nos sentar para falar com 
as Farc, além de conversar 
com o governo, estamos dis-
postos a fazê-lo”, salientou 
o ex-mandatário, fazendo a 
ressalva de que o eventual 
encontro deverá ser em um 
“país neutro”, e não em Cuba, 
onde acontecem as tratati-
vas de paz entre Bogotá e a 
guerrilha.
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Colômbia reúne novas propostas 
para “melhorar” paz com as Farc
Ex-presidente Uribe está 
disposto a se encontrar
com as Farc para um acordo

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa
Da Agência Ansa

FOTO: Divulgação

Juan Manuel Santos, 
presidente da Colômbia 
faz novas alterações no 
tratado de paz com as Farc

O Conselho Nacional Elei-
toral (CNE) anunciou na noite 
dessa terça-feira (18) o adia-
mento para 2017 das eleições 
regionais, que deveriam ocor-
rer em dezembro. As informa-
ções são da Agência Ansa.

Em nota curta, a presi-
dente do CNE, Tibisay Luce-
na, não explicou os motivos 
do adiamento e informou 
apenas que o novo pleito 
será realizado “no final do 
primeiro semestre de 2017”.

Para a disputa eleitoral, 
a expectativa era de que os 
partidos de oposição derro-
tassem, novamente, os mem-
bros do partido de Nicolás 
Maduro. Por causa disso, a 
coalizão Mesa da Unidade 
Democrática (MUD) acu-
sou o governo de fazer uma 
manobra para atrapalhar a 
organização do referendo 
revogatório, que tenta tirar 
Maduro do poder.

“O adiamento se inscre-
ve no perigoso marco de um 
regime colocado claramente 
à margem da Constituição. O 
CNE pretende ignorar a con-

sulta eleitoral que o povo ve-
nezuelano exige com mais ur-
gência e que o regime teme”, 
escreveu a MUD em nota.

A oposição terá que cum-
prir a última fase do recolhi-
mento de quatro milhões de 
assinaturas (20% dos eleito-
res) para a realização do refe-
rendo. Apesar da MUD tentar 
validar o processo ainda em 
2016, Lucena já avisou que 
mesmo com o recolhimento 
do mínimo exigido por lei, o 
referendo acontecerá apenas 
no início do ano que vem.

Com isso, se Maduro for 
tirado do poder, seu vice as-
sume e não serão convocadas 
novas eleições presidenciais.

A Rússia e a Síria con-
cordaram em prolongar por 
três horas a trégua humani-
tária prevista para esta quin-
ta-feira na cidade de Aleppo, 
a pedido de organizações in-
ternacionais. As informações 
são da Agência Ansa.

O anúncio foi feito pelo 
governo russo, que explicou 
que o cessar-fogo unilateral 
ocorrerá até as 19h de Mos-
cou (14h de Brasília).

Desde ontem, já foram 
interrompidos os bombar-
deios aéreos dos jatos rus-
sos. As tropas do país tam-
bém estão mantendo uma 
distância de 10 quilômetros 

de Aleppo, reduto de rebel-
des sírios que são opositores 
ao regime do ditador Bashar 
al-Assad.

Os ataques aéreos foram 
interrompidos para permitir 
que civis sírios possam dei-
xar Aleppo através de seis 
corredores humanitários.

A Rússia, que é aliada de 
Assad, também pediu para os 
países que têm influência so-
bre os rebeldes que os orien-
tem a deixar a cidade.

Desde setembro do ano 
passado, a Rússia ataca Aleppo 
com o aval da Síria para resga-
tar a cidade das mãos dos re-
beldes. Milhares de civis estão 
sitiados e mais de 400 pessoas 
morreram desde então.

Venezuela adia eleições 
regionais e deixa dúvidas

Rússia e Síria param  
a guerra por três horas

TENSÃO POLÍTICA

TRÉGUA HUMANITÁRIA 

A oposição 
terá que 
cumprir meta 
de quatro 
milhões de 
assinaturas 

Argentina faz 
paralisação de 
mulheres contra 
feminicídio 

O primeiro protesto con-
tra o feminicídio na Argentina 
estava agendado para aconte-
cer ontem à tarde nas  cidades 
de Buenos Aires, Santa Fé, Men-
donça, Mar del Plata, San Salva-
dor de Jujuy, La Plata, Rio Galle-
gos e San Fernando del Valle de 
Catamarca, onde estavam pre-
vistas diversas manifestações. 
As mobilizações ocorreram em 
resposta aos recentes casos de 
feminicídio registrados recen-
temente no país e conta com o 
apoio de entidades universitá-
rias e sindicais, como a CGT, a 
Central de Trabalhadores Ar-
gentinos (CTA), o Sindicato de 
Luz e Força, entre outras.

Da Agência Télam 

Conhecido por seu jei-
to doce e carinhoso com as 
crianças, o papa Francisco en-
viou uma carta escrita de pró-
prio punho para o Santuário 
Nacional de Aparecida para 
elogiar a iniciativa da basílica 
paulista de participar da cam-
panha da Semana Nacional 
da Criança sobre o Combate 
ao Trabalho Infantil. As infor-
mações são da Agência Ansa.

“Somos capazes de estar 
com as crianças, de ‘perder 
tempo’ com elas? Sabemos 
escutá-las, defendê-las e rezar 
para elas e com elas? Ou as 
neglicenciamos nos ocupando 

de nossos interesses?”, indaga 
o Pontífice na mensagem que 
foi lida durante uma missa pelo 
reitor do santuário, o padre 
João Batista de Almeida.

Na carta, Francisco co-
menta sobre a Semana da 
Criança, projeto que foi “abra-
çado” por Aparecida e idealiza-
do pelos “Tribunais Regionais 
do Trabalho e Procuradorias 
Gerais do Trabalho do Estado 
de São Paulo”, que “tem como 
finalidade promover a luta pela 
erradicação do trabalho infan-
til e proporcionar às crianças 
uma educação de qualidade 
que lhes garanta um futuro me-
lhor”. O papa no lembrete tam-
bém afirma que “as crianças 

são um sinal [...] de esperança, 
sinal de vida, mas também um 
sinal de um ‘diagnóstico’ para 
compreender o estado de saú-
de de uma família, de uma so-
ciedade, do mundo inteiro”.

“Quando as crianças são 
acolhidas, amadas, protegidas 
e tuteladas, a família é sadia, a 
sociedade melhora, o mundo 
é mais humano”, disse o papa 
Francisco na mensagem. Que 
a erradicação do trabalho in-
fantil possa “dar frutos nos 
seus propósitos” e com a “bên-
ção apostólica” de Francisco e 
o seu desejo de que “as luzes 
do Espírito Santo iluminem 
todos os participantes”, con-
cluiu o religioso argentino.

Papa Francisco envia carta ao 
Brasil pela Semana da Criança

TRAbALHO INFANTIL

A Organização das Nações Uni-
das (ONU) informou que apenas 
US$ 15 milhões foram arrecadados 
até o momento para assistência às 
vítimas do furacão Matthew, no 
Haiti. No último dia 10, a ONU ha-
via feito um chamamento interna-
cional, solicitando doações de US$ 
120 milhões para ajudar aos 750 
mil haitianos gravemente afetados 
pelo desastre.

Segundo Stephan Dujarric, 
porta-voz das Nações Unidas em 
Nova York, 175 mil pessoas estão 
vivendo em 224 albergues tempo-
rários e mais de 115 mil crianças 
estão sem aulas devido à destrui-
ção de suas escolas. Além disso, 
mais de 1,2 milhão de pessoas, 
incluindo 500 mil menores, estão 
precisando de água potável e sa-
neamento para evitar a propaga-
ção de doenças.

Dujarric acrescentou que as 
agências da ONU estão distribuin-
do pastilhas purificadoras de água 
para aproximadamente 475 mil 
pessoas, além do fornecimento de 
cloro às autoridades locais, para 
que coloquem nos sistemas de 
água do país.

Doações para vítimas são insuficientes
FURACÃO NO HAITI

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil 

Um grupo de pessoas tenta cruzar via totalmente alagada em Leogane, no Haiti

FOTO: Orlando Barria/EPA/Agência Lusa
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BC reduz taxa de juros 
básicos pela primeira vez 
em quatro anos
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Exploração de Marte
Europeus tentam pousar sonda no planeta pela 1a vez

A Agência Espacial Eu-
ropeia tentou, na tarde dessa 
quarta-feira, 19, realizar pela 
primeira uma operação de 
pouso de uma sonda na super-
fície de Marte. Até hoje, todos 
os módulos de pouso que che-
garam ao solo marciano com 
sucesso foram enviados pela 
Nasa, dos Estados Unidos. 

Na missão ExoMars, da 
ESA, o pequeno módulo de 
pouso Schiaparelli se separou 
de sua nave-mãe Trace Gas Or-
biter (TGO), no último domin-
go, 16, e estava programado 
para pousar em Marte nessa 
quarta por volta de meio-dia 
(horário de Brasília). 

Até agora, o módulo ain-
da não enviou sinais à Terra, 
mas os astrônomos da ESA 
afirmam que isso era espera-
do, já que a natureza do sinal 
é bastante tênue. O sucesso do 
pouso deverá ser confirmado 
nas próximas horas.

A missão deverá detectar 
e identificar gases na atmos-
fera do planeta vermelho - in-
cluindo traços de metano, que 
é um dos gases excretados até 
mesmo pelos menores e mais 
primitivos organismos vivos.

Mas o propósito central 
da ExoMars é mesmo testar as 
tecnologias de descida e pou-
so na superfície que deverão 
ser utilizadas na segunda fase 
da missão, que prevê o envio 
de um veículo de seis rodas a 
Marte em 2020. O veículo será 
capaz de escavar o solo marcia-
no até a profundidade de dois 
metros, para buscar vestígios 
primitivos de vida no planeta.

A primeira tentativa da 
ESA para pousar um módulo 
em Marte fracassou, em 2003. 
A missão Mars Express enviou 
o módulo de pouso britânico 
Beagle 2 à superfície do pla-
neta vizinho, mas ela perdeu a 
comunicação e nenhum dado 
foi enviado à Terra.

A operação de pouso é 
arriscada, já que nos últimos 

121 quilômetros de descida, 
o módulo Schiaparelli, preci-
sa reduzir a velocidade de 21 
mil quilômetros por hora para 
apenas 10 quilômetros por 
hora em exíguos seis minutos. 
A temperatura durante a dra-
mática descida é de cerca de 
1.500 graus Celsius. 

Ao mesmo tempo em que 
o Schiaparelli fazia sua desci-
da, a nave TGO realizou com 
sucesso a manobra de entra-
da na órbita de Marte, depois 
de percorrer 500 milhões de 
quilômetros em uma jornada 
que durou sete meses. A nave 
foi lançada em março, de uma 
base no Casaquistão.

“Várias tentativas de 
aterrissar em Marte falharam 
exatamente porque há uma 
longa cadeia de comandos 
que precisam ser executados 
sem a menor falha. Não pode 
haver nem um único elo fraco 
nesse encadeamento”, disse o 
cientista francês François For-
get, um dos responsáveis pela 
missão ExoMars.

Com cerca de 600 quilos, 
o módulo Schiaparelli pousa-
rá na Planície Meridiani. Um 
escudo térmico protegerá o 
módulo das altas temperatu-
ras da entrada na atmosfera, 
a 121 quilômetros de altitude. 

Quatro minutos depois, 
com a velocidade reduzida de 
21 mil para 1.7 mil quilôme-
tros por hora pelo atrito com a 
atmosfera, com o módulo a 11 
quilômetros da superfície, um 
paraquedas supersônico será 
acionado. Quarenta segundos 
depois, o escudo térmico é 
ejetado e o paraquedas reduz 
a velocidade do Schiaparelli a 
240 quilômetros por hora. 

O paraquedas é então eje-
tado, junto com a cobertura 
traseira do módulo, que liga 
seus radares e ativa os pro-
pulsores, que reduzem a ve-
locidade a 4 quilômetros por 
hora. A apenas dois metros da 
superfície, os propulsores são 
desligados e o módulo cai em 
queda livre sobre a superfície, 
a 10 quilômetros por hora.

Fábio de Castro
Da Agência Estado

O primeiro módulo 
a ser enviado para pou-
sar no planeta vermelho 
foi o Marte 2, da União 
Soviética, em 1971. Ele 
foi o primeiro objeto hu-
mano a tocar a superfície 
marciana, mas se espati-
fou contra ela. Os sovi-
éticos tentaram realizar 
operações semelhantes 
novamente ainda em 
1971, depois em 1973, 
mas todas fracassaram. 

Os soviéticos tenta-
ram ainda sem sucesso 
enviar um módulo de 
pouso a Phobos, prin-
cipal lua de Marte, em 
1988. Em 2011, a Rús-
sia, em parceria com a 
China, tentou mais uma 
vez pousar em Phobos, 
mas a nave nem mesmo 
saiu da órbita da Terra.

Os americanos obti-
veram sucesso em duas 
operações em 1975, 
com os módulos de 
pouso das naves Viking 

1 e 2. Em 1996, a Nasa 
também foi bem-suce-
dida com a missão Mars 
Pathfinder, que enviou 
à superfície do planeta 
o Sojourner, primeiro 
veículo a circular em 
solo marciano. 

Em 2003, a Nasa 
enviou mais dois veícu-
los no planeta, o Spirit 
e o Opportunity, cada 
um em um local dife-
rente de Marte, ambos 
com sucesso. No mesmo 
ano, a missão de pouso 
da ESA fracassou.

Em 2011, os ameri-
canos enviaram ainda a 
Marte o veículo Curiosity, 
que está ativo até hoje. 
A única missão america-
na fracassada ao planeta 
vermelho foi a tentativa 
de envio do módulo de 
pouso Mars Polar Lander, 
em 1999, que perdeu o 
contato com a Terra. Ele 
provavelmente se espati-
fou na descida.

Pouso dos americanos

Depois de 41 anos guardada 
nos arquivos, uma faixa gravada 
por Gilberto Gil vêm à luz. O com-
positor Jorge Alfredo colocou no 
YouTube sua música Rato Miúdo, 
gravada por Gil para o álbum Re-
fazenda, de 1975. Segundo Alfre-
do, a música foi proibida pela cen-
sura e por isso saiu do disco. Rato 
Miúdo foi censurada por causa do 

refrão que reproduzia os dizeres do 
meu certificado de reservista: ‘por 
ter sido julgado incapaz, definitiva-
mente, podendo exercer atividades 
civis’. Gil teve que retirar a música 
do show e do LP Refazenda, e não 
colocou nenhuma outra no lugar”, 
disse o compositor em seu site Ca-
dernos de Cinema. Além de ter saí-
do do álbum, Rato Miúdo também 

não fez parte da turnê de divulga-
ção do álbum Refazenda e nunca 
foi regravada. Segundo Alfredo, 
caso a música tivesse sido lança-
da, poderia ser considerada o pri-
meiro reggae brasileiro. Hoje, Re-
fazenda é considerado um disco 
clássico. Refazenda, Tenho Sede e 
Lamento Sertanejo são alguns de 
seus hits.

Faixa é liberada depois de 41 anos
MÚSICA CEnSurAdA dE GILBErTO GIL

FOTO:Reprodução/internet

Rato Miúdo foi gravada pelo músico baiano para o álbum Refazenda, em 1975. Se fosse lançada, seria o primeiro reggae brasileiro

Aberto recentemente, o 
zoológico de Pyongyang, na 
Coreia do Norte, tem uma 
nova estrela: Azaleia, a chim-
panzé fumante. Em coreano, 
seu nome é “Dallae”. De acor-
do com o zoo, que se tornou 
o lazer favorito na capital do 
país asiático após a reinaugu-
ração em julho, a fêmea de 19 
anos fuma um maço por dia. 
A administração do zoológi-
co ressalta, no entanto, que a 
macaca não inala a fumaça.

Quando um adestrador 
joga um isqueiro, a chimpan-
zé acende os cigarros. Sem o 
objeto, ela é capaz de acendê
-los com a ajuda de bitucas 
jogadas no chão.

A cena pode revoltar em 
vários lugares do mundo, mas 
parece divertir os visitantes 
do zoológico. Quando a ma-
caca, uma das duas do espa-
ço, sentou-se com um cigarro 
na boca sob as ordens de seu 
treinador, o público riu alto. O 
adestrador também fez o ani-
mal tocar o nariz, curvar-se 
em agradecimento e dançar.

O zoológico recebe milha-
res de visitantes por dia com 
uma série de atrações, que vão 
desde comida típica e animais, 
como elefantes, girafas, pin-

guins e macacos, a um museu 
de História Natural de alta 
tecnologia, o qual mostra com 
monitores a origem do Siste-
ma Solar e da vida na Terra.

Outra atração popular 
que surpreende os visitan-
tes estrangeiros é o pavilhão 
dos cachorros, com raças 
como pastor alemão e Shih 
Tzu. O zoológico também faz 
apresentações com outros 
animais treinados para fazer 
truques. Há um macaco que 
joga basquete, cães que fa-
zem cálculos de soma e sub-
tração em ábaco e pombas 
que voam e pousam em uma 
mulher que patina.

Modernização
A modernização do novo 

zoológico começou em 2014, 
parte da estratégia do líder 
da Coreia do Norte, Kim Jong
-un, de criar centros de lazer 
e atrações impressionantes 
ao redor da capital do país.

O zoológico original sur-
giu em 1959, quando Kim 
Il-sung, o primeiro líder da 
Coreia do Norte e avô de Kim 
Jong-un, ordenou sua cons-
trução na periferia de Pyon-
gyang. O espaço foi aberto 
com apenas 50 texugos.

Os usuários de ônibus 
e trens não andam nada sa-
tisfeitos com esses meios de 
transporte para ir e voltar 
do emprego. É o que revela 
levantamento inédito da VA-
GAS.com, empresa que desen-
volve soluções tecnológicas 
para recrutamento e seleção. 
A pesquisa mostra que 45% 
dos usuários de ônibus ava-
liaram como péssimo ou ruim 
o meio utilizado. No caso dos 
trens, a avaliação foi bem se-
melhante: 44% dos passagei-
ros reprovaram esse modelo 
de transporte.

O estudo mobilidade 
para ir e vir do trabalho foi 
realizado de 16 a 25 de agos-
to deste ano por e-mail para 
uma amostra da base de cur-
rículos cadastrados no por-
tal de carreira VAGAS.com.
br, contemplando 10 capitais 
brasileiras (São Paulo, Rio de 
Janeiro, Fortaleza, Belo Hori-
zonte, Florianópolis, Recife, 
Brasília, Salvador, Curitiba e 
Porto Alegre). O objetivo da 
pesquisa era entender o com-
portamento desse público no 
deslocamento até seu local de 
trabalho e na volta para casa 
e o que pensam sobre alguns 
aspectos importantes de mo-

bilidade urbana. Os 3.208 res-
pondentes são, em sua maio-
ria, homens (54%), possuem 
idade média de 38 anos e nível 
superior (54%).

“Perguntamos à nossa 
base qual era o grau de satis-
fação com os meios de trans-
porte que utilizam para se 
locomoverem ao trabalho. Os 
resultados apontaram ônibus 
e trens com os maiores per-
centuais de avaliação ruim ou 
péssima entre todos os meios 
avaliados, considerando os 
quesitos infraestrutura, se-
gurança, agilidade, conforto, 
custo e limpeza. Isso demons-
tra que ainda há muito o que 
ser feito e melhorado para que 
as pessoas tenham um trans-
porte mais adequado em seu 
deslocamento”, aponta Rafael 
Urbano, coordenador da pes-
quisa na VAGAS.com.

A pesquisa aponta que 
Brasília (59%), Recife (57%), 
Salvador (49%) e Belo Hori-
zonte (48%) foram as cida-
des que concentraram as 
piores avaliações (péssimo 
e ruim) dos passageiros de 
ônibus. No caso dos trens, 
foi em São Paulo onde houve 
maior percentual de péssimo 
ou ruim (47%).

Chimpanzé acende o 
cigarro e atrai visitantes

Usuários fazem a pior 
avaliação dos meios

ZOOLÓGICO dA COrEIA dO nOrTE ÔnIBuS E TrEnS
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BC reduz taxa depois de 4 anos
JuRos básicos dA EconomiA
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Banco reduziu taxa Selic  
em 0,25 ponto percentual, 
para 14% ao ano

Pela primeira vez em 
quatro anos, o Banco Central 
(BC) baixou os juros básicos da 
economia. Por unanimidade, o 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) reduziu ontem a taxa 
Selic em 0,25 ponto percentual, 
para 14% ao ano. A decisão era 
esperada pelos analistas finan-
ceiros, que previam o corte dos 
juros a partir deste mês.

A última vez em que a 
taxa tinha sido reduzida foi em 
outubro de 2012, quando o 
Copom tinha cortado os juros 
de 7,5% para 7,25% ao ano. A 
taxa foi mantida nesse nível, o 
menor da história, até abril de 
2013, mas passou a ser reajus-
tada gradualmente até alcan-
çar 14,25% ao ano em julho do 
ano passado.

A Selic é o principal instru-
mento do Banco Central para 
manter sob controle a infla-
ção oficial, medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA). Oficial-
mente, o Conselho Monetário 
Nacional estabelece meta de 
inflação de 4,5%, com margem 
de tolerância de 2 pontos, po-
dendo chegar a 6,5%. Segundo 
o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o 
IPCA acumulou 8,48% nos 12 
meses encerrados em setem-
bro, depois de atingir o recorde 
de 10,71% nos 12 meses ter-
minados em janeiro.

No Relatório de Inflação, 
divulgado no fim de setembro 
pelo Banco Central, a autori-
dade monetária estima que o 
IPCA encerre 2016 em 7,3%. O 
mercado está um pouco menos 
pessimista. De acordo com o 
boletim Focus, pesquisa sema-
nal com instituições financei-
ras divulgada pelo Banco Cen-
tral, a inflação oficial fechará o 
ano em 7,01%.

Até a última reunião do 
Copom, em agosto, o impacto 
de preços administrados, como 
a elevação de tarifas públicas, e 
o de alimentos, como feijão e 
leite, contribuíam para a ma-
nutenção dos índices de preços 
em níveis altos. De lá para cá, 
no entanto, a inflação começou 
a desacelerar por causa da re-
cessão econômica e da queda 
do dólar. Em setembro, o IPCA 
ficou em 0,08%, a menor taxa 
para o mês desde 1998.

Embora ajude no contro-
le dos preços, o aumento ou a 
manutenção da taxa Selic em 
níveis elevados prejudica a 
economia. Isso porque os ju-
ros altos intensificam a queda 
na produção e no consumo. 
Segundo o boletim Focus, os 
analistas econômicos projetam 
contração de 3,19% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB, soma 
dos bens e serviços produzidos 
pelo País) em 2016. No últi-
mo Relatório de Inflação, o BC 
manteve a estimativa de retra-
ção da economia em 3,3%.

A taxa é usada nas nego-
ciações de títulos públicos no 
Sistema Especial de Liquida-
ção e Custódia (Selic) e serve 
de referência para as demais 
taxas de juros da economia. 
Ao reajustá-la para cima, o 
Banco Central segura o ex-
cesso de demanda que pres-
siona os preços, porque os 
juros mais altos encarecem 
o crédito e estimulam a pou-
pança. Quando reduz os juros 
básicos, o Copom barateia o 
crédito e incentiva a produção 
e o consumo, mas enfraquece 
o controle da inflação.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

mariana ironiza o 
machismo de crivella

Marcelo Crivella, do PRB, en-
cerrou sua participação no debate, 
que ocorreu na última terça-feira 
entre os candidatos à Prefeitura do 
Rio dizendo que a beleza da apresen-
tadora era responsável pelo sucesso 
do embate político. A apresentadora 
Mariana Godoy não deixou barato e 
início a sua fala encenando o ‘tchau-
zinho de miss’.”Eu quero agradecer a 
você, Mariana, e dizer que esse su-
cesso todo é por causa de vocês. Com 
certeza, a beleza de vocês encantou 
os telespectadores e a todos”, disse 
Crivella em referência às duas apre-
sentadoras da RedeTV.

Lollapalooza terá
metallica e strokes

A edição de 2017 do Lollapa-
looza anunciou, através da conta de 
Facebook oficial, a divisão das 47 
atrações por dia de festival, realizados 
em 25 e 26 de março, no Autódromo 
de Interlagos. Metallica, Strokes, The 
Weeknd e The xx são os headliners 
do festival, que dividirá os artistas 
em 4 palcos montados no autódro-
mo, mesmo espaço que é realizado o 
festival desde 2014, quando o evento 
deixou de ser sediado no Jockey Club. 
Metallica e The xx estrelam a pri-
meira noite, enquanto The Strokes e 
The Weeknd ficam responsáveis pelo 
encerramento do festival.

macaco-prego põe 
em xeque teoria

No Nordeste do Brasil, macacos
-prego foram observados pela primeira 
vez quebrando pedras e produzindo, 
inadvertidamente, lascas com carac-
terísticas semelhantes às das ferra-
mentas utilizadas por hominídeos da 
Idade da Pedra. A descoberta foi feita 
no Parque Nacional da Serra da Capi-
vara, no Piauí, por um grupo interna-
cional de cientistas, com participação 
brasileira, e publicada ontem na revista 
Nature.  Segundo os autores do arti-
go, o achado deverá fazer com que 
os especialistas tenham de revisar 
seus critérios para identificar ferra-
mentas de pedra lascada produzidas 
intencionalmente por hominídeos.

Juízes rebatem o 
presidente do TsE

Associações de magistra-
dos e de integrantes do Ministério 
Público rebateram ontem novas 
críticas feitas pelo presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e 
ministro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Gilmar Mendes, à Lei 
da Ficha Limpa, norma que impede 
a candidatura de políticos  conde-
nados pela segunda instância da 
Justiça. Ontem, durante sessão do 
TSE, Mendes disse que a lei permi-
te que qualquer caso de lesão ao 
patrimônio ao Poder Público seja 
enquadrado pelo Ministério Público 
e pelo Judiciário como improbidade 
administrativa.

Repatriação rende 
R$ 18,6 bi ao governo

A regularização de bens e ati-
vos mantidos no exterior rendeu, até 
a manhã de ontem, R$ 18,6 bilhões 
ao governo. O número foi divulgado 
pela Receita Federal no início des-
ta noite. O prazo acaba em 31 de 
outubro. Também conhecido como 
repatriação, o programa, informou à 
Receita, recebeu 9.195 declarações 
de pessoas físicas e 34 de pessoas 
jurídicas, totalizando R$ 61,3 bi-
lhões em recursos regularizados. Os 
quase R$ 20 bilhões arrecadados, 
esclareceu o Fisco, referem-se à co-
brança de 15% de Imposto de Renda 
e de 15% de multa.

Flávia Villela
Da Agência Brasil

Arte, amizade e supera-
ção são as protagonistas do 
documentário Amigas do Pei-
to: Redes de Afetos no Cuida-
do, produzido pelo Ministério 
da Saúde com o grupo de pa-
cientes do Hospital Federal 
Cardoso Fontes (HFCF), Jaca-
repaguá, zona Oeste da capital 
fluminense. O filme foi lançado 
ontem no núcleo estadual do 
ministério no Rio de Janeiro.

O filme registra a rotina das 
pacientes no projeto Amigas do 
Peito, criado há dez anos por 
profissionais de saúde do hos-
pital, que já atendeu dezenas 
de mulheres mastectomizadas.  
Ao longo dos encontros as mu-
lheres trocam informações, vi-
sitam outras pacientes que vão 
passar por cirurgia, mostrando 
como fica a vida após a retirada 
da mama.  A missão do grupo é 
acolher e enfrentar as emoções 
de pacientes que sofreram al-
guma intervenção cirúrgica em 

decorrência do câncer de mama. 
As pacientes têm o apoio de uma 
equipe multidisciplinar, com-
posta por ginecologista, psicólo-
ga, fisioterapeuta, nutricionista, 
enfermeira e assistente social.

Angela Borges de Olivei-
ra e Silva é uma das pacientes e 
personagem do documentário. 
“Foi uma oportunidade de falar 
da importância do autoexame 
na prevenção e de que, mesmo 
com a doença, a vida continua e 
precisamos nos tratar”. Integran-
te do grupo Amigas do Peito, ela 

descobriu que tinha câncer de 
mama em janeiro de 2014 e fez a 
mastectomia três meses depois. 
“Participar desse projeto ajudou 
a esquecer que temos a doença e 
viver com mais alegria”.

Funcionária aposentada do 
hospital, Maria Avelina de Araú-
jo colabora como voluntária com 
o grupo desde 2010 com ofici-
nas de arte-terapia e artesanato. 
“Quando me aposentei queria 
usar um pouco do meu tempo 
ocioso para ajudar o outro e es-
tou no grupo até hoje”.

Saúde lança filme que ajuda os pacientes
muLHEREs mAsTEcTomiZAdAs

O Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh), está 
realizando melhoria na parte física 
dos Restaurantes Populares da Pa-
raíba. A ação representa um inves-
timento de cerca de R$ 500 mil para 
os quatro equipamentos mantidos 
pelo Estado. Juntos, os restaurantes 
fornecem 4 mil refeições de segun-
da a sexta-feira.  

No Restaurante de Campina 
Grande, localizado no Centro, a 
reforma teve início nessa segun-
da-feira (17) para recuperar toda a 
parte de telhado, instalação elétri-
ca e realização de pintura. 

Em Patos, a obra de recupera-
ção também já foi iniciada para me-
lhorias no telhado, cozinha e piso. 
No local, será implantado ainda um 
sistema de ventilação.

Já em João Pessoa, além da 
parte de pintura que foi realizada 
neste ano, o Restaurante, que se 
localiza em Mangabeira, ganha-
rá uma coberta na parte externa 
para evitar que a população fique 
no sol ou chuva.

Ainda em Santa Rita, também 
serão feitas melhorias na estrutura 
física do prédio para manutenção 
do restaurante que fica em Tibiri.  

Refeições
Mesmo com os serviços de me-

lhoria, o atendimento ao público 
continua, sem precisar ser interrom-
pido. “A pedido da secretária Cida 
Ramos, tivemos o cuidado de man-
ter o serviço para que a população 
tenha garantida a refeição diária. 
A reforma é realizada  no período 
da tarde, após ser servido o almoço, 
quando o prédio está fechado para 

Sedh faz melhoria na parte física
REsTAuRAnTEs PoPuLAREs

O Governo do Estado, por 
meio da Câmara Intersecretarial 
de Segurança Alimentar e Nutri-
cional (Caisan-PB), em parceria 
com o Conselho Estadual de Se-
gurança Alimentar e Nutricio-
nal (Consea-PB), encerrou nessa 
quarta-feira (19) a série de ativi-
dades da Semana da Alimentação 
Saudável realizada no Ponto Cem 
Réis para lembrar o Dia Mundial 
da Alimentação, que transcorreu 
no domingo (16). Neste ano, o 
tema da Semana da Alimenta-
ção é “Garantir a Sustentabili-
dade da Paraíba com Segurança 
Alimentar e Nutricional”.

Durante o evento, os visitan-
tes tiveram a oportunidade de 
adquirir informações e conhecer 
experiências exitosas de diversas 
secretarias e órgãos do Estado, 
com a presença de técnicos que 
permaneceram todo o tempo no 
local. A Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e outras institui-
ções fizeram parte da ação.

Agricultura familiar
Vendas de produtos da agri-

cultura familiar, como bolos, 
doces caseiros, mel de abelha, 
ovos caipiras, artesanato condi-

cionado com a matéria-prima do 
caqueiro, oficinas de culinária 
alternativa e de compostagem, 
exposição do artesanato parai-
bano, avaliação nutricional /ín-
dice de massa corporal, distribui-
ção de mudas frutíferas, rodas 
de conversas educativas sobre o 
tema, demonstração em aquá-
rios de peixes foram algumas das 
atividades realizadas durante a 
Semana da Alimentação Saudá-
vel. Também foram apresenta-
das inúmeras atrações culturais 
como a Banda da Polícia Militar, 
Projeto Prima, Grupos de danças 
da Funad, UFPB, apresentação 
de grupo de teatro e outros.

A enfermeira Lívia Manue-
la Margues, visitante da feira, 
considerou um lugar interessan-
te, para se encontrar diversas 
informações que fortalecem a 
maneira alternativa para se ali-
mentar. “Essas feiras nos trazem 
informações e ensina para nós, 
que não temos tempo e nem 
o hábito de comer comida sau-
dável. Ela vem nos enriquecer 
e nos fazer ter um novo olhar, 
mostrando que os alimentos or-
gânicos vão nos trazer uma vida 
saudável”, afirmou.

Alimentação Saudável termina hoje

o público. Em alguns casos, os traba-
lhos são realizados durante os finais 
de semana”, informou a gerente es-
tadual dos Restaurantes Populares, 
Fabiana Varela. As refeições servidas 
nos quatro Restaurantes Populares 

mantidos pelo Governo do Estado 
são acompanhadas por nutricionis-
tas. A refeição tem um valor simbó-
lico de R$ 1,00, o que significa uma 
economia para as famílias em situa-
ção de vulnerabilidade social.

FoTo: Divulgação

Restaurantes populares fornecem 4 mil refeições de segunda a sexta-feira em Campina Grande, Patos, na capital e em Santa Rita



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de outubro de 2016

Economia

19

67 postos mantêm preços na capital 
Combustíveis

Volume de serviços 
cai 3,9% em agosto

O volume de serviços pres-
tados recuou 3,9% em agosto na 
comparação com igual mês de 2015, 
informou nessa quarta-feira, 19, o 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Na comparação de 
agosto ante julho, na série com ajus-
te sazonal, houve recuo de 1,6%. 
Este foi o 17º resultado negativo 
consecutivo e o pior desempenho 
para meses de agosto dentro da 
série histórica da Pesquisa Mensal 
de Serviços, iniciada em 2012. Em 
julho de 2016 ante julho de 2015, 
a taxa foi de -4,5%. Desde outubro 
de 2015, o órgão divulga índices de 
volume no âmbito da Pesquisa Men-
sal de Serviços (PMS). 

Indústria precisa 
qualificar 13 milhões

Pesquisa sobre a formação de 
mão de obra divulgada ontem pela 
Confederação Nacional da Indústria 
(CNI) mostra que o Brasil precisará 
qualificar 13 milhões de trabalha-
dores em ocupações industriais nos 
níveis superior, técnico e de qualifica-
ção até 2020. O Mapa do Trabalho In-
dustrial 2017-2020, elaborado pelo 
Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai), é uma projeção 
sobre as necessidades de qualificação 
do trabalhador da indústria para o pe-
ríodo. Será necessário formar 625,4 
mil profissionais no Ensino Superior.

Anatel cogita
intervenção na OI

O presidente da Agência Na-
cional das Telecomunicações (Ana-
tel), Juarez Quadros, afirmou que 
a autarquia estará preparada para, 
em caso de necessidade, realizar 
uma intervenção em empresas do 
setor sob processo de recuperação 
judicial. Embora não tenha citado 
nome de empresas, Quadros se re-
feria à Oi, que protocolou em junho 
o pedido de recuperação judicial. “A 
agência tem que estar preparada 
para uma eventual necessidade”, 
afirmou nessa quarta-feira, 19, du-
rante palestra na Futurecom.

País terá nova 
política ambiental

O ministro do Meio Ambiente, 
Sarney Filho, afirmou nessa terça-
feira (18) que a pasta abrirá um 
diálogo para discutir a minuta do 
projeto que estabelecerá uma nova 
política de licenciamento ambien-
tal. De acordo com a pasta, a elabo-
ração da minuta está em fase final. 
Sarney Filho fez o anúncio ao parti-
cipar de reunião com o presidente 
da Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp), Paulo 
Skaf, e empresários de diversos 
segmentos para debater questões 
ligados às ações do Ministério do 
Meio Ambiente (MMA).

IGP-M já acumula 
8,78% em 12 meses

A segunda prévia de outubro 
do Índice Geral de Preços – Mercado 
(IGP-M) ficou em 0,16%, taxa inferior 
ao 0,27% da segunda prévia de se-
tembro. Em 12 meses, o índice, usado 
no reajuste de contratos de aluguel, 
acumula taxa de 8,78%, segundo di-
vulgon ontem a Fundação Getulio Var-
gas (FGV). Os três subíndices do IGP-M 
contribuíram para a queda da taxa 
entre setembro e outubro. A inflação 
do Índice de Preços ao Produtor Amplo 
recuou de 0,3% na segunda prévia de 
setembro para 0,19%.

FOTO: Reprodução/Internet

Apesar da redução promovida pela Petrobras, o preço do litro de gasolina continua o mesmo para os consumidores, segundo pesquisa do Procon

Pesquisa de preços do se-
tor de combustíveis realizada 
pela Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-JP), no dia 18 de 
outubro, constatou que o valor 
do litro da gasolina se manteve 
em 67 postos da capital desde 
o levantamento do dia 26 do 
mês passado. 

Segundo o levantamento, 
quatro aumentaram os preços 
e 28 reduziram. O menor preço 
está sendo praticado a R$ 3,439 
nos postos Extra (Bairro dos 
Estados), Expressão (Centro) e 
Independência (Tambiá).

Entre os postos que re-
duziram o preço da gasolina 
comum, dois chegaram a bai-
xar 13 centavos na pesquisa 
comparativa com o mês de 
setembro: Expresso (Epitácio 
Pessoa) e Opção (Rui Barbo-
sa), passando de R$ 3,590 
para R$ 3,459. A Petrobras 
baixou o preço do diesel em 
2,7% e da gasolina em 3,2% 
nas refinarias, com a redução 
começando a vigorar desde o 
dia 17 de outubro.

O secretário do Procon-JP, 
Marcos Santos, salienta que, 
devido à baixa nos preços dos 
combustíveis anunciada pelo 
Governo Federal, o Procon-JP 
antecipou a pesquisa compara-
tiva mensal para ter uma base 
dos valores praticados nas 
bombas na época da redução.

“Vamos realizar outra 
pesquisa de preços na semana 
que vem para verificar se está 

havendo, efetivamente, uma 
queda nos preços dos com-
bustíveis para o consumidor 
final. Por enquanto não deu 
para sentir essa redução, com a 
maioria dos postos mantendo 
o preço do mês passado. Foram 
visitados 100 postos que estão 
em funcionamento na capital”, 
informou Marcos Santos.

Álcool 
Com relação ao litro do 

álcool, o levantamento de 
preços do Procon-JP verifi-
cou o menor preço a R$ 2,749 
(Texas – Jaguaribe ) e, o maior, 
R$ 3,199 (postos Ayrton 
Senna – Ipês, Deville – Água 
Fria, Vilagio – Bancários e 
Cajueiro – Geisel). Em rela-
ção à pesquisa de setembro, 
o valor do etanol se manteve 
em 73 postos, aumentou em 
quatro e reduziu em 16 esta-
belecimentos.

Diesel 
O preço do óleo diesel co-

mum se manteve em 41 postos, 
aumentou em três e reduziu em 
três na comparação com a pes-
quisa do mês passado. O menor 
preço, R$ 2,790, foi encontrado 
no Posto Z (Cidade Universi-
tária) e, o maior, R$ 3,099, no 
Posto Deville (Água Fria).

GNV 
Segundo a pesquisa des-

te mês de setembro, o menor 
preço do Gás Natural Veicular 
(GNV) está em R$ 2,199, no Pos-
to Estrela do Geisel (Geisel) e, o 
maior, R$ 2,429, no Posto Santa 
Júlia (Expedicionários). Todos 
os 11 postos que estão em ati-
vidade na capital mantiveram o 
mesmo preço do levantamento 
realizado no mês de setembro 
deste ano. A pesquisa comple-
ta pode ser acessada no link 
http://bit.ly/2dqEuiF

Agentes de viagem de 
todo o País terão a oportuni-
dade de conhecer as atividades 
criativas com foco na produção 
associada ao turismo de 18 
municípios paraibanos, du-
rante o Festival de Turismo de 
João Pessoa, que será realizado 
nesta sexta-feira (21) e sábado 
(22), no Centro de Convenções 
da capital paraibana. Além das 
apresentações dos roteiros, o 
Espaço Sebrae no Festival vai 
promover capacitações e roda-
das de negócios.

 A gestora de Turismo do 
Sebrae Paraíba, Regina Amo-
rim, disse que durante os dois 
dias do evento os destinos, 
que têm como diferencial a 

economia criativa, serão apre-
sentados por  vários persona-
gens de diversas cidades pa-
raibanas. “Onde há produção 
associada, os saberes e fazeres 
de cada lugar agregam valor 
ao produto turístico, gerando 
vivências e experiências”, des-
tacou Regina Amorim.

A produção associada 
ao turismo na Paraíba é uma 
iniciativa do Sebrae Paraíba, 
que desde 2012, em parceria 
com Associação de Culturas 
Gerais (ACG), iniciou a for-
matação e estruturação das 
atividades criativas nos mu-
nicípios de Areia, Bananeiras, 
Conde, Pitimbu, Lucena, Ca-
bedelo, Pilões, Alagoa Grande, 

Boqueirão, Cabaceiras, Ingá, 
Guarabira, Remígio, Solânea, 
João Pessoa, Campina Gran-
de, Rio Tinto e Mamanguape, 
totalizando 18 municípios 
paraibanos com cerca de 180 
produtos turísticos estrutu-
rados com base na economia 
criativa.  Segundo ela, a pro-
dução associada ao turismo é 
um dos braços da economia 
criativa, que tem como pro-
posta agregar valor ao produ-
to, utilizando a criatividade, a 
cultura e o conhecimento para 
geração de riqueza e desen-
volvimento econômico da re-
gião em diversas áreas, como 
a música, gastronomia, design, 
moda, artesanato e turismo.

Roteiros criativos da Paraíba 
serão apresentados em evento

FESTIVAL DE TURISMO DE JOÃO PESSOA

A novidade para a tempo-
rada 2017 do Arraiá de Cum-
pade será apresentada no pró-
ximo sábado (22) na 6ª edição 
do Festival do Turismo de João 
Pessoa. O evento, que será rea-
lizado nesta sexta-feira (21) e 
sábado (22) no Centro de Con-
venções, realiza uma série de 
capacitações de destinos na-
cionais e internacionais. 

Agentes de viagem terão 
a oportunidade de ter mais 
informações sobre o Arraiá 
de Cumpade, produto realiza-
do na Divina Vila, localizada 
na Fazenda Olho D’água, em 
Galante, Distrito de Campina 

Grande. A apresentação vai 
acontecer às 15h na Sala de 
Capacitação 2, e, na oportuni-
dade, os realizadores Izaac Ba-
tista (Mais Brasil Turismo) e o 
Cumpade João (Restaurante 
Rural Casa de Cumpade), sor-
tearão diversos brindes com 
os participantes.

Desde a sua 1ª edição, 
em 2011, o Arraiá de Cumpa-
de inovou ao criar uma vila 
temática onde o turista pu-
desse participar e vivenciar in 
loco toda a tradição dos fes-
tejos juninos. Com isso, logo 
em sua 1ª edição, o evento foi 
filmado pelo programa “TAM 
nas nuvens” e transmitido a 
bordo de todos os voos nacio-
nais da TAM, que o fez se tor-

nar o primeiro produto rural 
do Brasil, já que é o único que 
consta no portfólio de uma 
grande operadora de turismo 
(TAM VIAGENS).

As inovações do Arraiá de 
Cumpade não pararam por aí. 
Em 2012, em sua 2ª edição, foi 
firmada uma parceria com o 
Parque Tecnológico de Cam-
pina Grande a fim de propiciar 
aos turistas ampla cobertura 
de internet, por meio de wi-fi, 
em toda a área do evento. Ten-
do em vista o grande sucesso 
alcançando, ano após ano, 
a Câmara de Vereadores de 
Campina Grande reconheceu 
o Arraiá de Cumpade como 
um local de grande relevân-
cia turística.

Arraiá de Cumpade traz novidade
Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Depois de cinco me-
ses consecutivos de cres-
cimento, a confiança do 
empresário caiu neste 
mês de outubro Na com-
paração com setembro, 
o Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(Icei) recuou 1,4 ponto, 
registrando 52,3 pon-
tos em outubro. Mesmo 
com a queda, o indica-
dor, que foi divulgado 
nesta quarta-feira, 19, 
pela Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), 
continua acima da linha 
divisória dos 50 pontos 
que separa o otimismo 
do pessimismo. Os in-
dicadores da pesquisa 
variam de zero a cem 
pontos. Quando estão 
abaixo de 50, indicam 
falta de confiança.

“O recuo do Icei foi 
pequeno, mas acende 
um sinal de alerta para 
a recuperação da eco-
nomia”, disse em nota o 
gerente executivo de Po-
lítica Econômica da CNI, 
Flávio Castelo Branco. 

De acordo com o le-
vantamento, a confian-
ça diminuiu em todos 
os portes de empresas. 
Pequenas e médias in-
dústrias tiveram a maior 

queda. Nas pequenas, o 
Icei caiu de 50,5 pontos 
em setembro para 48,7 
pontos em outubro. 
Nas médias, o indicador 
recuou de 52,9 pontos 
para 51,0 pontos. Nas 
grandes indústrias, o ín-
dice passou de 55,7 pon-
tos para 54,6 pontos. 

Segundo o estudo, 
a queda do Icei em ou-
tubro se deve, principal-
mente, a uma reavalia-
ção das expectativas em 
relação ao desempenho 
da economia e das em-
presas nos próximos 
seis meses. O indicador 
de expectativas caiu 1,9 
ponto em relação a se-
tembro e ficou em 56,8 
pontos. Mesmo estando 
otimistas quanto ao fu-
turo, os empresários ain-
da veem piora na situa-
ção atual das empresas e 
da economia. 

O índice de condi-
ções atuais foi de 43,3 
pontos em outubro, 
contra 44 pontos em 
setembro, mantendo-se 
abaixo dos 50 pontos. 
Para Castelo Branco, os 
dados do Icei mostram 
que os indicadores ne-
gativos da situação atual 
das empresas e da eco-
nomia contaminaram a 
trajetória positiva das 
expectativas.

Confiança volta a cair 
após 5 meses de alta

SETOR EMPRESARIAL

Luci Ribeiro
Da Agência Estado



Empresária Márcia Banei-
ra, secretária executiva 
Milena Araruna, Sras. Ana 
Berenice Maia, Carmecita 
Madero, Fátima Pauli-
no e Ana Dalva Ribeiro 
Coutinho, cerimonialista 
Gilvandro Aníbal Peixoto, 
Laercio Cirne, engenhei-
ro Marcos Aurélio Pires, 
médico José Romero de 
Almeida Ferreira, advogado 
Harrison Targino.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

125 anos

HOJE é dia de 
festa para o Tribunal 
de Justiça da Paraíba 
que está completando 
125 anos de atividades 
em prol dos parai-
banos.

A solenidade fes-
tiva, com lançamentos 
de publicações, será às 
17h na Sala de Sessões 
do Pleno, sob o co-
mando do presidente 
do TJ, desembargador 
Marcos Cavalcanti 
e da presidente da 
Comissão de Cultura 
e Memória, desembar-
gadora Fátima Bezerra.

“Apaixono-me diariamente 
por tudo e todos, assim não 
corro o risco de morrer de 
amores por uma só pessoa”

“Eu sou feita de sonhos 
interrompidos, detalhes 
despercebidos, amores mal 
resolvidos”

J.J. BARBOSA MARTHA MEDEIROS

    A simpática e sempre atuante Eurides Batista comandou enorme mesa 
no restaurante Mangai, na última terça-feira, onde foi comemorado o aniversário 
de sua filha Elizabeth Batista Lima.

   A estrela da vez na rede McDonald´s é a nova Casquinha Ovomaltine, 
composta pela tradicional casquinha e o mix de baunilha, chocolate ou misto, 
cobertos com flocos de Ovomaltine,  Trata-se de mais uma parceria das marcas 
McDonald´s e a Ovomaltine.

Palestra
O PROFESSOR 

Marcílio Toscano 
Franca Filho ministra 
hoje a palestra “Quan-
do o Direito Encontra 
a Arte”, a partir das 
18h30, na Escola Su-
perior da Magistratura, 
que tem no comando a 
desembargadora Fátima 
Bezerra.

A palestra faz par-
te do projeto “Café com 
Lei”, da Esma, e podem 
participar os alunos do 
curso de Preparação 
à Magistratura, es-
tudantes de Direito de 
outras instituições de 
Ensino Superior e opera-
dores do Direito.
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   O 5o Festival de Curta-Metragem 
de Brasília, que será realizado entre 15 
e 18 de dezembro, na capital federal, 
divulgou as mostras que irão concorrer.
  Nos curtas selecionados estão 
os paraibanos “Moído”, de Torquato 
Joel, “Stanley”, de Paulo Roberto e 
os videoclipes “Chega” com a artista 
Mart´nália, de Kennel Rogis, “Don´t 
know” com o artista Rieg, com direção 
de Rieg Rodig e Mônica Ramalho.

Alegria, alegria no restaurante Mangai com Eurides Batista, Cinira Guerra e Elizabeth Batista na 
comemoração dos aniversários das duas últimas

Zum Zum Zum

FOtO: Goretti Zenaide

Helena Coutinho, Palowa Borborema Arcoverde e Gláucia Silveira no 
festivo almoço regional no Versalles Recepções

Estimados Guilherme e Tereza Suassuna no almoço da AMEM

    O CNA Ruy Carneiro está promovendo a Feira da Cidadania: Minha Cidade 
Melhor. Com debates e discussões durante as aulas de idiomas para estimular os alunos, 
de todas as idades, a pesquisarem e pensarem sobre João Pessoa e seus problemas 
urbanos. Ao final do semestre, as propostas serão compiladas e entregues ao prefeito.

Estilista mineiro Ronaldo Fraga é fã do trabalho da artista plástica Aninha Mesquita que abre hoje 
exposição na Estação Ciência

Minha´lma Erótica
SERÁ aberta hoje na Estação Ciência Cabo Branco, 

no Altplano, a exposição “Minha´lma Erótica”, da artista 
plástica Ana Cristina Mesquita Melo, a partir das 19h na 
Torre Mirante daquela Estação.

A mostra, que teve como base o poema “Erótica”, de 
Adélia Prado, foi adaptado para as artes plásticas através 
de esculturas de mulheres em papel marchê, técnica que 
a artista é uma expert. A exposição, com indicação para 
maiores de 18 anos, fica em cartaz até janeiro de 2017.

FOtO: Ednaldo AraújoFOtOS: Dalva Rocha

Cerveja
O GRUPO Petrópolis 

convidando para 
conhecer, no próximo dia 
27, as novas instalações 
da fábrica da cerveja Itai-
pava, em Itapissuma-PE, 
com direito a Beer Tour e 
almoço.

Preservação do ecossistema
O BAtALHÃO da Polícia Militar Ambiental da Paraí-

ba, colaborador das ações fiscalização da Sudema, re-
cebeu o reconhecimento do Instituto de Geografia da 
Universidad Nacional Autónoma de México (Uham) pelos 
serviços de conservação da caatinga em todo o Estado.

Técnicos daquela universidade visitaram a Reserva 
Particular do Patrimônio Natural Fazenda Almas, entre 
os municípios de Sumé e São José dos Cordeiros, no 
Cariri paraibano, e ficaram impressionados com o es-
forço da PM Ambiental na preservação do ecossistema.

Lançamento

SERÁ lança-
do  hoje às 19h na 
Fundação Casa de José 
Américo o livro “Revol-
ta não, Atitude sim”, 
de autoria do contador 
Jorge Lilja, que também 
é administrador de em-
presas e bacharel em 
Direito. O autor nasceu 
em Porto Alegre-RS, 
mas é radicado na 
capital paraibana.

Presenças bacanas de Ricardo Donato e Vânia Teixeira, Patrícia e Alberto Jorge Sales, Lúcia e Mário 
Ivan Bezerra no Versalles Recepções

Artesanato paraibano
O GOVERNO do Estado, através do Programa de 

Artesanato da Paraíba, mais uma vez, leva artesãos parai-
banos para expor e comercializar seus trabalhos fora do 
mercado local.

Desta vez, 22 deles participam da Feira Brasil Original, 
que acontece até domingo no Centro de Exposições do 
Anhembi, em São Paulo, com brinquedos populares, metal, 
tecelagem, madeira, cerâmica, fibras e fios, artigos indí-
genas, couro, algodão colorido e cachaças regionais.
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Flamengo faz contas 
para garantir a vaga
na Taça Libertadores

APENAS ESPECULAÇÃO

Breno nega a contratação de Pio
Dirigente tranquiliza a 
torcida e garante elenco 
ainda mais forte em 2017

O vice-presidente do 
Botafogo-PB, Breno Morais 
disse ontem que não passa 
de especulação a informação 
de que o clube estaria con-
tratando o atacante Pio, do 
Fortaleza, um dos destaques 
da equipe cearense na tem-
porada 2016. Para ele, o ex-
jogador do Botafogo vive um 
bom momento em seu time 
e que, em momento algum, 
houve qualquer contato com 
o jogador e nem com outros 
da própria equipe. “Um gran-
de atleta, mas, nada de con-
versações. Tudo não passa 
de especulação”, afirmou o 
dirigente.

A informação sobre o 
provável anúncio de Pio e 
um zagueiro e também um 
lateral esquerdo, todos do 
Fortaleza, foi veiculada em 
redes sociais por torcedores 
do Botafogo-PB. “O desejo 
do torcedor é que tenhamos 
o melhor time possível, o jo-
gador mais conceituado pos-
sível, no entanto, em relação 
a esses três, tudo é especula-
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Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

ção”, garantiu Breno Morais, 
que promete para a tempo-
rada 2017 um time forte à 
altura para fazer uma boa 
campanha no Campeonato 
Paraibano, Copa do Nordes-
te, Copa do Brasil e Brasileiro 

da Série C.
O dirigente botafo-

guense alegou que o clube 
pretende trabalhar com um 
grupo em torno de 28 joga-
dores, incluindo alguns atle-
tas da base. “Em relação à 

prata da casa, vamos deixar 
chegar o final de ano para 
vermos quem subirá ao qua-
dro principal do Botafogo”, 
assegurou Breno Morais, 
informando também que a 
diretoria e a comissão téc-

nica estão avaliando alguns 
nomes de jogadores do ce-
nário esportivo brasileiro, 
porém, tudo depende ainda 
da renovação de alguns atle-
tas que defenderão o Belo 
na atual temporada.

De novatos mesmos, até 
agora, no time da Maravilha 
do Contorno, dos atletas, já 
anunciados pelo clube. De-
pois da confirmação da con-
tratação do volante Amaril-
do, que estava no River do 
Piauí, a diretoria do Botafo-
go-PB anunciou na tarde da 
última terça-feira o volante 
Robston, que participou da 
disputa da Série C do Cam-
peonato Brasileiro deste ano 
defendendo o Cuiabá. Robs-
ton é mais um reforço que 
vem para se juntar ao rupo 
na próxima temporada. “É 
um jogador de bastante qua-
lidade, que foi vitorioso em 
todas as equipes por onde 
passou e tenho certeza que 
vai nos ajudar também a 
conquistar os títulos aqui no 
Botafogo”, disse Guilherme 
Novinho, presidente. 

Até o momento, o Belo já 
confirmou as renovações de 
contrato de toda a comissão 
técnica, do lateral direito Gus-
tavo, do zagueiro Plínio e do 
meia Marcinho. Além deles, o 
clube tem contrato com o go-
leiro Edson e o volante Djavan. 
A diretoria deve fechar tam-
bém a renovação de contrato 
do goleiro Michel Alves, um 
dos principais nomes da equi-
pe na temporada 2016. 

Breno Morais e 
Guilherme Carvalho 
em evento da Copa 
do Nordeste

O presidente da Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
Amadeu Rodrigues Junior, 
disse na noite da última ter-
ça-feira, durante apresenta-
ção do time feminino do Clu-
be Recreativo Kashima (no 
Esporte Clube Cabo Branco), 
que disputará o Campeona-
to Paraibano de 2016, que 
vai premiar a equipe cam-
peã desta competição com 
um valor em dinheiro, assim 
como fez nos campeonatos 
das categorias de base In-
fantil (Sub-15), Juvenil (Sub-
17) e Juniores (Sub-20).

“É uma forma de incen-
tivar as equipes, motivan-
do seus dirigentes e seus 
atletas. Se trata de um fato 
inédito no futebol amador 
paraibano, jamais visto an-
tes. É uma premiação mais 
do que justa, haja visto as 
despesas que têm os diri-
gentes ao longo de todo o 
campeonato”, disse Amadeu 
Rodrigues, informando que 
para 2017, o feito se repeti-

rá. “Temos que apoiar o fu-
tebol paraibano no todo e, 
os clubes amadores também 
merecem nosso reconheci-
mento”, acrescentou.

Amadeu Rodrigues 
voltou a falar da forma de 
disputa adotada pelos clu-
bes para o Campeonato 
Paraibano de Futebol Pro-
fissional da Primeira Divi-
são, programado para co-
meçar no dia 15 de janeiro 
de 2017. “A Confederação 
Brasileira de Futebol impôs 
a todas as federações esta-
duais limites de datas para 
as conclusões dos campeo-
natos, no entanto, na Pa-
raíba, foi difícil ajustarmos 
essas datas, mas, graças a 
Deus, tudo deu certo, os ti-
mes foram compreensivos 
e vamos realizar a compe-
tição conforme o figurino”, 
alegou o presidente da FPF.

Voltando a falar do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino 2016, o 
presidente Amadeu Rodri-

gues classificou como sendo 
muito importante para a fe-
deração e para o esporte no 
Estado. “Se trata de um seg-
mento que vem crescendo 
em âmbito nacional. A CBF, 
por sua vez, está renovando 
seus quadros de atletas do 
futebol feminino. O sonho 
nosso é que possamos colo-
car mais uma vez atletas do 
Estado nas seleções de fute-
bol, sejam de base ou princi-
pal”, alegou ele.

Na apresentação do 
novo elenco do Kashima 
para as disputas do Parai-
bano 2016, a diretoria apre-
sentou um grupo composto 
por 20 jogadoras e sua co-
missão técnica, que é forma-
da pelo treinador Djard Emí-
lio; auxiliar técnico Priscila 
Maria e do preparador físi-
co/goleiro, Luiz Carlos, além 
do massagista Chacal. “Está 
de parabéns a equipe que 
vem honrando o futebol fe-
minino da Paraíba”, finalizou 
Amadeu Rodrigues. (ML)

Amadeu Rodrigues diz que vai 
premiar o campeão paraibano

FUTEBOL FEMININO

Cerca de 17 atletas que 
integraram o Campinense Clu-
be na temporada de 2016 vão 
permanecer na equipe para 
o próximo ano. A garantia foi 
dada ontem pelo ex-jogador 
Marquinho Marabá, que res-
ponde pela Gerência de Fu-
tebol da Raposa. Ele afirmou 
que tem trabalhado em parce-
ria frequente com o treinador 
Paulo Foiani para finalizar a 
montagem do elenco, que de-
verá ser fechado entre 25 a 30 
atletas.

Marquinhos Marabá só 
deve chegar a Campina Gran-
de no começo do próximo 
mês, mas nem por isso os tra-
balhos para complementar a 
montagem do elenco para a 
próxima temporada estão pa-
rados. O ex-joagdor, que está 
em sua cidade natal, no inte-
rior paraense, confirmou que 
está fazendo uma busca, jun-
tamente com o treinador Pau-
lo Foiani, para fechar o grupo 
que vai defender as cores ru-
bro-negras em 2017. 

“A gente tem feito um 
verdadeiro raio-x na busca 

pelos atletas. Ficou definido 
pelo presidente que nosso 
trabalho seria feito em par-
ceria com o treinador Paulo 
Foiani e assim é que estamos 
fazendo. Toda indicação de 
atleta que chega até nós é 
discutida, assim como as in-
dicações que são feitas pelo 
treinador sempre são conver-
sadas conosco. Como a gente 
tem bastante conhecido no 
mundo do futebol, sempre 
aparece alguém indicando 
nomes e por isso o trabalho 
acaba facilitado”, comentou o 
gerente de futebol raposeiro.

A pré-temporada da Ra-
posa ocorrerá no início de 
dezembro e, até lá, conforme 
os dirigentes, o grupo estará 
montado, com todos os seus 
atletas já apresentados à sua 
torcida. Como se faz em todo 
início de temporada, a direto-
ria rubro-negra promete fazer 
uma festa no Estádio Renatão 
para apresentar a equipe que, 
em 2017, vai disputar o Cam-
peonato Paraibano, Copa do 
Nordeste, Copa do Brasil e Bra-
sileiro da Série D.

Treze
Primeiro de dezembro é 

a data em que a diretoria do 
Treze que iniciar a pré-tempo-
rada do clube. Até lá, a diretoria 
promete anunciar todo o elen-
co, conforme garantiu ontem o 
presidente Petrônio Gadelha. 
Por enquanto, o Galo da Bor-
borema trabalha para fechar a 
contratação do novo treinador, 
o que deve ser oficializado ain-
da esta semana. do clube até o 
fim desta semana. A informa-
ção veio do presidente do Galo, 
Petrônio Gadelha. O dirigente, 
entretanto, despistou sobre o 
perfil e o nome do profissional 
que está na pauta da diretoria, 
a fim de evitar transtornos nas 
negociações.

A diretoria tem certa pres-
sa em definir o nome devido 
ao pouco tempo disponível, 
haja vista que o Paraibano é a 
única competição que o Galo 
da Borborema disputará em 
2017 e já começa no dia 15 de 
janeiro, sendo o caminho para 
conseguir uma vaga na Série D, 
na Copa do Nordeste e na Copa 
do Brasil em 2018. 

Campinense já tem 17 jogadores 
para começar a pré-temporada

PARAIBANO 2017

Amadeu Rodrigues ao lado do presidente da CBF, Marco Polo, diz que vai ajudar o futebol feminino

O ex-jogador Marquinhos Marabá segue buscando reforços para a Raposa brilhar no próximo ano



Alisson e Bruno têm dificuldades em 
conseguir patrocínios após Rio 2016

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de outubro de 2016

Medalhistas de ouro, os 
atletas lamentam falta 
de reconhecimento

O presidente Watteau 
Rodrigues está com planos 
audaciosos para soerguer 
o clube e não vejo outro 
caminho senão a venda do 
CT em Mangabeira, hoje 
avaliada por baixo em R$ 25 
milhões, para a construção 
de um novo CT, dinheiro que  
dá para pagar as dívidas 
do alvirrubro e torná-lo 
viável. Sei que é um tema polêmico, mas acho que 
a atual gestão deve discutir o problema com os 
associados e conselheiros de forma transparente 
para que o auto Esporte volte a ser realmente um 
grande clube e sai dessa instabilidade de toda a 
temporada. Não vejo outra saída.

Auto Esporte

Campeonato está 
mesmo manchado

Seja qual for a decisão do Superior Tribunal de 
Justiça no caso polêmico do Fla-Flu - pro Rubro-Negro ou 
pro Tricolor - o Campeonato Brasileiro está manchado. E 
ainda tem o moído do jogo Figueirense x Palmeiras que 
também desembarcou no órgão judicante. Uma pena. 
O tapetão ganha mais importância que a bola rolando. 
Infelizmente a culpa recai toda sobre a arbitragem, em 
momento complicado na competição devido aos seguidos 
erros por falta de um comando melhor, acredito eu.

Todos sabem da responsabilidade de um árbitro num 
jogo de futebol. Infelizmente a classe não é profissional 
no Brasil, daí a grande maioria exercer diversas profis-
sões e ter o futebol como um “bico” e que “bico”. Para 
o leitor ter ideia, um árbitro brasileiro do quadro da Fifa 
recebe por jogo R$ 3,8 mil e normalmente trabalha três 
vezes por semana ou 12 vezes por mês. acredito que em 
média umas 8 ou 10 atuações.

Uma boa soma de dinheiro. Como não profissionais 
do apito não têm tempo suficiente para uma preparação, 
afinal quarta, domingo e quarta com viagens aqui e acolá 
desgasta qualquer ser humano, daí estarem propícios a 
erros, nunca propositais, pois não acredito em manipula-
ção. Isso é coisa do passado. Estamos lhe dando com um 
ser humano e não uma máquina.

É perfeitamente natural dentro desse contexto 
termos árbitros ou auxiliares falhando porque o elenco 
não é dos melhores. a Comissão de arbitragem Nacional 
tem seus preferidos e eles rodam bastante de Norte a 
Sul, as vezes nem dormindo bem. alguns podem falar em 
testes de reciclagem sempre realizados, cursos e demais 
programas visando melhorar o nível da arbitragem, mas 
esquecem do excesso de jogos que eles são obrigados 
pela CBF. Na verdade não consigo entender como um 
árbitro se sai mal no domingo e no outro fim de semana 
já está escalado noutro jogo. Quanta falta de critério!. 
Deixa pra lá. É preciso uma renovação completa no qua-
dro nacional e uma rotatividade maior. Os critérios atuais 
estão equivocados e não tenho certeza se a tecnologia 
vai dirimir as dúvidas num jogo de futebol

O técnico Tite convoca a Seleção Brasileira, amanhã, para 
os jogos contra a argentina e o Peru, pelas Eliminatórias da 
Copa do Mundo da Fifa Rússia 2018. a lista de jogadores será 
conhecida às 11h, no auditório da sede da CBF.

Convocação da seleção

O presidente da FPF, 
amadeu Rodrigues, viaja 
hoje com destino ao Rio 
de Janeiro. Ele vai a CBF 
buscar informações sobre o 
calendário de 2017 que será 
novamente modificado.

Amadeu
Clubes seguem se movimen-
tando para o Campeonato 
Paraibano de 2017 e a FPF 
buscando parcerias para 
ajudar os clubes. Tudo indica 
que termos uma competição 
das mais atraentes.

Paraibano 2017

a Seleção Brasileira Feminina Sub-20 está na Granja 
Comary, onde realizará a última etapa de treinamento 
para a Copa do Mundo da Papua-Nova Guiné, de 13 de 
novembro a 3 de dezembro. Os primeiros dias de traba-
lho, como de costume, estão sendo dedicados a exames 
médicos e testes físico pré-competição. 

Feminina Sub-20

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O sonhado ouro olímpi-
co veio, mas o retorno, esse 
não. Bruno Schmidt e Alison 
Cerutti confirmaram o favo-
ritismo e subiram no lugar 
mais alto do pódio do vôlei 
de praia, na arena montada 
em Copacabana para a Rio 
2016. No entanto, dois me-
ses após a Olimpíada, sabem 
quantos potenciais patroci-
nadores procuraram a dupla 
para ao menos conversar? 
Nenhum. E os contratos vi-
gentes se encerram em no-
vembro. Bruno e Alison têm 
atualmente dois patrocínios 
em comum e cada um deles 
conta com um individual. 
Ambos são ainda terceiros-
sargentos da Marinha, como 
parte do programa federal 
que apoia atletas de elite. O 
soldo será mantido, mas o 
apoio da iniciativa privada é 
incerto.

“Nada é fácil para a gen-
te, estamos calejados, mas 
não deixa de causar certo 
espanto”, disse Bruno ao blog 
Saída de Rede. O parceiro 
Alison lembrou que eles vão 
dialogar com os atuais patro-
cinadores, em busca de reno-
vação. Juntos desde 2014, os 
dois têm 30 anos e acumu-
lam dezenas de títulos, inclu-
sive o do mais recente Cam-
peonato Mundial, disputado 
na Holanda, em 2015. Alison 
ostenta ainda uma prata 
olímpica, do período em que 
formava dupla com Emanuel, 
medalha conquistada em 
Londres 2012. Os campeões 
olímpicos se dizem decep-
cionados com a ausência de 
retorno, em que pese o atual 
cenário econômico no Brasil.

Crise e imediatismo

Dois fatores se destacam 
nessa ressaca olímpica: a cri-
se que assola a economia do 
país e a cultura reinante no 
Brasil de que a exposição é 
mais relevante do que bons 
resultados. Não é a primeira 
vez que vencedores em uma 
modalidade esportiva se 
veem em uma situação como 
essa. No próprio voleibol, 

por exemplo, já houve mais 
de um caso de atleta com 
medalha olímpica tendo que 
aceitar proposta abaixo do 
seu valor de mercado para 
não se ver excluído.

Com o final da Rio 2016, 
diminui a exposição das du-
plas do vôlei de praia na mí-
dia, que deve voltar a crescer 
à medida que Tóquio 2020 se 

aproximar. A modalidade está 
praticamente confinada à TV 
por assinatura e, nesta tempo-
rada que começa, a emissora 
que exibe o circuito brasilei-
ro só transmite a decisão do 
bronze e do ouro, segundo a 
Confederação Brasileira de 
Vôlei (CBV) – antes eram mos-
tradas também as semifinais.

Alisson e Bruno, além do ouro na Rio 2016, já conquistaram dezenas de títulos no vôlei de praia

Competições começam hoje na capital
A edição 2016 dos Jo-

gos da Advocacia começa 
hoje, reunindo quase 300 
atletas nas modalidades fu-
tebol, vôlei de praia e tênis. 
As competições serão rea-
lizadas na Associação dos 
Servidores do Tribunal Re-
gional do Trabalho da 13ª 
Região (Astra), no Altipla-
no Cabo Branco, e no Espor-
te Clube Cabo Branco, no 
Miramar, na capital, com a 
participação de equipes de 
todo Estado e convidados.  

Os Jogos da Advocacia, edi-
ção 2016, são uma promo-
ção da Caixa de Assistência 
dos Advogados da paraíba 
(CAA/PB). A competição 
servirá para selecionar as 
equipes que representarão 
a paraíba no 1o Jogos de Ve-
rão das Caixas de Assistên-
cia dos Advogados do Bra-
sil, que ocorrerá em Natal, 
no Rio Grande do Norte, em 
janeiro do próximo ano.

O presidente da Caixa 
dos Advogados, Carlos Fá-

bio, destaca o evento como 
mais uma iniciativa de inte-
gração entre os advogados 
paraibanos, estimulando a 
prática esportiva e disse-
minando a importância do 
cultivo de hábitos saudá-
veis. “É uma forma de pro-
movermos saúde e desper-
tarmos no advogado e na 
sociedade o valor de uma 
vida com mais qualidade”, 
destaca.

Os Jogos da Advoca-
cia, edição 2016, é uma 

promoção da CAA/PB por 
meio da Coordenação de 
Esportes, que tem à frente 
o advogado Rafael Coelho, 
e visa oportunizar mais um 
importante momento de 
congraçamento em torno 
do esporte e do estímulo 
à prática e o cultivo de há-
bitos saudáveis. Recente-
mente, em parceria com a 
Seccional da OAB-pB, a Cai-
xa dos Advogados realizou 
com bastante êxito a Corri-
da Noturna dos Advogados.

JOGOS DA ADVOCACIA

A nadadora que foi resgatada 
inconsciente há três dias durante 
a disputa de uma prova de ma-
ratona aquática, em Hong Kong, 
morreu nessa quarta-feira. Foi 
o segundo registro de morte na 
competição, já que um nadador 
não resistiu após se afogar no últi-
mo domingo.

A mulher de 59 anos, que não 
teve a identidade divulgada, esta-
va internada na UTI de um hospital 
de Hong Kong. A divulgação do se-
gundo caso de óbito na disputa fez 
com que a Federação Internacional 

de Natação (Fina) decidisse abrir 
uma investigação.

Ainda neste mês, nos dias 29 e 
30, o local seria sede da última eta-
pa da Copa do Mundo de Águas 
Abertas, um dos principais motivos 
para o início de uma averiguação 
"exaustiva dos fatos e da seguran-
ça geral para a organização de fu-
turos eventos".

De acordo com a imprensa 
de Hong Kong, poucos socorristas 
acompanhavam a prova de domin-
go, informação contestada pela 
organização. Ao todo, 120 pessoas 

estavam escaladas para atender os 
participantes. No dia da competição, 
um homem de 40 anos foi encontra-
do inconsciente após se afogar. Ele 
chegou a ser encaminhado para o 
hospital, mas morreu pouco depois 
de dar entrada para internação.

Cerca de 3 mil pessoas parti-
ciparam da maratona aquática de 
1,5 quilômetros de extensão, que 
teve largada no Porto de Vitória. 
Os dois competidores que mor-
reram participavam na categoria 
aberta ao público e não eram atle-
tas profissionais.

Nadadora morre durante Maratona aquática
TRAGÉDIA EM HONG KONG

FOTO: CBV/Divulgação
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Brasileiros superam estrangeiros
na marca do pênalti

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de outubro de 2016

Média de acerto no 
Brasileiro é melhor que 
a Champions League

Acredite se quiser: há 
ao menos uma estatística 
em que o Brasileirão é bem 
melhor que a Uefa Cham-
pions League. Na marca do 
pênalti, o nosso Campeona-
to Nacional deixa o principal 
campeonato do mundo bem 
para trás.

Muito por demérito da 
Champions, é verdade. Até 
agora, 14 pênaltis foram ba-
tidos na fase de grupos da 
competição e apenas seis 
se transformaram em gol. 
O número é impressionan-
te: a bola deixou a marca do 
cal para as redes em menos 
da metade das vezes, ou em 
42,8% das oportunidades, 
para ser mais exato.

No total, das 14 cobran-
ças, seis foram para as redes, 
seis foram defendidas, uma 
foi no travessão e uma foi por 
cima do gol.

O último a errar foi La-
cazette, que parou nas mãos 
de Buffon e perdeu a chance 
de abrir o placar para o Lyon 
contra a Juventus, o que aca-
bou sendo fundamental na 
derrota do time francês nes-
ta terça-feira.

Quem fez mais feio, 
porém, foi o PSV. Em dois 
jogos, o time holandês con-
seguiu perder dois pênaltis. 
E com dois jogadores dife-
rentes: Andres Guardado e 
Davy Propper.

No Brasil também há 
quem vá mal - como o Vitó-
ria, que perdeu dois pênal-
tis contra o Sport no último 
domingo. Na média, porém, 
o campeonato é bem melhor 
que a Champions: 75,9% 
dos pênaltis se transfor-
maram em gol no torneio 
nacional - foram 63 acertos 

em 83 cobranças. A compa-
ração pode até parecer um 
tanto quanto injusta. Afinal 
de contas, uma competição 
já teve muito mais pênaltis 
que a outra.

Mas a verdade é que o 
aproveitamento da Cham-
pions já não vinha bom na 
temporada passada, quando 
só 58,2% (25 de 43) das co-
branças se transformou em 
gols. Já o Brasileirão teve um 
aproveitamento ainda me-
lhor no ano passado: 78,5% 
(73 de 93).

A média brasileira é 
maior até que a de outras 
ligas europeias neste come-
ço de temporada. A Premier 
League, por exemplo, tem 
aproveitamento de 70,9% 
até aqui (22 de 31). Na Ale-
manha, na Espanha e na Itá-
lia, o percentual é bem pare-
cido, pouco acima dos 65%.

Atleta prodígio da seleção brasilei-
ra de futebol é uma das artilheiras da 
equipe na Olimpíada do Rio ao lado de 
Marta e Cristiane, beatriz Zaneratto, 22, 
já se acostumou a ser abordada por tor-
cedores para tirar fotos e dar autógra-
fos. Não no brasil, onde pouca gente a 
reconhece nas ruas, mas do outro lado 
do mundo, na Coreia do sul.

bia, como é conhecida, tornou-se a 
maior estrela do steel Red Angels, clube 
patrocinado pela Hyundai, que alcançou 
um novo patamar desde a chegada da 
atacante há cerca de quatro anos. Até 
então, o time da cidade de Incheon, pró-
xima à capital seul, não sabia o que era 
conquistar um título. Agora, em com-
pensação, vai buscar o tetracampeonato 
nacional hoje e na próxima segunda-fei-
ra.

"Aqui eles valorizam o futebol fe-

minino. Contamos com o apoio da torci-
da, os clubes têm uma estrutura impres-
sionante e existem pessoas preparadas", 
disse a jogadora ao UOL Esporte. Frente 
à falta de perspectiva da modalidade no 
brasil, ela criou coragem para colocar as 
chuteiras na mala e percorrer milhares 
de quilômetros em busca de seu sonho. 
"Eu precisava arriscar".

E nem dá para dizer que bia não 
tentou a sorte por aqui antes de se aven-
turar no continente asiático. Tentou, e 
muito. As dificuldades começaram cedo, 
quando ainda era uma adolescente e 
precisava disputar torneios ao lado dos 
meninos, porque não havia times femi-
ninos. Mesmo assim, insistiu. O talento 
inegável com a bola nos pés lhe rendeu 
uma convocação para a seleção sub-17 
aos 13 anos. E aí, enfrentou a primeira 
resistência da família.

"Meu pai falou que só me liberaria 
para viajar se pudesse ir junto", relem-
bra, aos risos. seu João, porém, teve de 
se habituar à distância e à nova reali-
dade da filha. Para continuar jogando 
futebol, ela rodou o brasil. Passou pelas 
"sereias da Vila" do santos, pelo bangu 
(RJ) e pelo Vitória de Tabocas, no inte-
rior de Pernambuco - seu último clube 
nacional antes de se transferir ao steel 
Red Angels.

A decisão de atravessar o globo 
terrestre não foi fácil para ninguém. 
Do lado de cá, os familiares não tinham 
ideia de como bia estaria se virando em 
um País tão distante e com uma cultu-
ra tão diferente. E moradia? Alimenta-
ção? Do outro lado, a brasileira sofria 
com a comida - "eles colocam o fran-
go inteiro no prato. só de ver aquele 
bicho, me dá calafrios" -, com as tem-

peraturas rigorosas no inverno e com a 
saudade de casa.

O tempo e a internet amenizaram 
os problemas. A brasileira conversa 
com a família todos os dias. Vê filmes 
legendados e jogos da Liga dos Cam-
peões, navega nas redes sociais. Ainda 
não comprou uma linha telefônica lo-
cal, pois a língua coreana continua um 
enigma. "Vou falar com quem aqui? 
Não dá para entender o que eles di-
zem, parece que estão sempre brigan-
do". Aliás, esse é um dos motivos pelo 
qual seu João pega no pé da filha.

"Não é possível estar há quatro 
anos em um País e não aprender nada 
do idioma. Mas já fiz uma imposição 
com o empresário dela e, a partir do 
ano que vem, a bia vai ter ao menos 
que aprender inglês", avisou o funcio-
nário público de 50 anos. 

Bia supera dificuldades e brilha no futebol da coreia do Sul
 ATACANTE DA SELEÇÃO BRASILEIRA

Bia foi uma das artilheiras da seleção durante as Olimpíadas disputadas no Rio de Janeiro A brasileira jogando pelo Steel Red Angels. Ela é bastante assediada pelos coreanos nas ruas

Brasileirão ..........63 de 83 ... 75,9
Premier League ..22 de 31 ... 70,9
Alemão ...............16 de 24 ... 66,6
Italiano ...............16 de 24 ... 66,6
Espanhol .............19 de 29 ... 65,5
Champions ........... 6 de 14 .... 42,8

Estatística

O aproveitamento na Champions League é muito baixo e chega a 42,8% contra o bom índice de 75,9% no Campeonato Brasileiro

Diego Costa causa sérios problemas no Chelsea
O Chelsea venceu o Leices-

ter no final de semana pelo Cam-
peonato Inglês por 3 a 0, vitória 
tranquila em campo, mas nem 
isso os ânimos ficaram calmos 
fora dele. Tudo por conta de uma 
briga entre Diego Costa e o téc-
nico Antonio Conte, a qual come-
çou no gramado e terminou den-
tro do vestiário.

Segundo o jornal espanhol 
Marca, atacante e treinador pre-
cisaram ser separados dentro do 
vestiário para evitar uma confu-
são ainda maior.

“Diego Costa encarou o trei-
nador dentro do vestiário diante 
do resto dos jogadores e gritou, 
disse aos berros que tinha sido 
a última vez que falaria com ele 
assim em público e que se não 
gostasse da maneira como joga, 

para tirá-lo de campo”, publicou 
o Marca. Conte não ficou quieto e 
encarou Diego Costa também. Foi 
aí, que segundo a publicação, os 
outros atletas precisaram intervir.

Diego Costa reclamou com 
Conte no final da partida, por-
que o técnico não quis o substi-
tuir mesmo com a vitória de 3 a  
0. O receio do atacante era levar 
o cartão amarelo e ficar fora do 
jogo contra o Manchester United. 
Como o jogo estava no final, o jo-
gador pediu para sair de campo e 
foi ignorado pelo treinador, o que 
despertou sua ira.

Diego Costa foi filmado recla-
mando com o treinador de dentro 
de campo fazendo gestos para que 
fosse substituído. Mas tarde, o 
treinador explicou que “correu o 
risco por pensar a cada jogo”.

BRIGA COM O TREINADOR

Diego Costa  discutiu bastante com o técnico Conte ao não ser substituído em jogo

Foto: cBF/divulgação Foto: aFp

FotoS: reprodução



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de outubro de 2016

Clube ainda sonha com o 
título, mas quer a vaga 
na fase de grupos

G-3 da Libertadores é o foco
FLAMENGO

O Flamengo cumpriu o 
objetivo de garantir uma vaga 
na Copa Libertadores com a 
pontuação alcançada até o 
momento no Campeonato Bra-
sileiro. Apesar de a CBF ter re-
tirado os três pontos da vitória 
sobre o Fluminense até a reali-
zação do julgamento no STJD, 
o Rubro-Negro desconsidera a 
possibilidade de perdê-los.

A conquista do heptacam-
peonato é o objetivo principal, 
mas a luta pelo título até o final 
levará o Flamengo diretamente 
ao estágio desejado para uma 
“Libertadores tranquila”. Ga-
rantir uma vaga no G-3 é quase 
que uma obsessão nos bastido-
res do Ninho do Urubu.

Nas contas da diretoria, 
69 pontos garantem o posto 
direto na fase de grupos da 
principal competição do con-
tinente. Baseado na recupera-
ção dos pontos do clássico no 
tribunal, o Rubro-Negro preci-
saria de mais três vitórias em 
sete jogos.

“O Flamengo busca o títu-
lo, mas queremos o G-3 no que 
envolve a Libertadores. Confir-
maremos a posição que dese-
jamos quanto mais caminhar-
mos em direção ao título. Estar 
no G-3 é uma grande vantagem 
para 2017”, afirmou o diretor 
Rodrigo Caetano, explicando.

“O calendário ainda não 
saiu, mas os três primeiros co-
locados do Campeonato Bra-
sileiro devem iniciar a fase de 
grupos da Libertadores apenas 
em meados de março. Isso nos 
dá tempo para organizar tam-
bém a Primeira Liga e o Cam-
peonato Carioca”.

Sobre a disputa com o 
Palmeiras e as polêmicas nos 
bastidores na reta final da 
competição, incluindo acu-
sações entre dirigentes e pe-
didos de anulações de jogos, 
o executivo rubro-negro co-
mentou.

“O Flamengo tem que 
cuidar de si. Não nos preo-
cupamos com os outros. Se 
jogarmos com isso na cabeça, 
mesmo que não tão bem em 
algumas oportunidades, tere-
mos a oportunidade de ultra-
passar o nosso concorrente. 
Não podemos deixar é de fa-
zer a nossa parte até o final”, 
encerrou.

Curtas

Atacante não pensa na Libertadores

FPF apura manipulação de resultados
SEJEL E RÁDIO TABAJARA DEBATEM JOGOS ESCOLARES

O atacante Robson, do São Paulo, 
não quer saber de pensar em vaga na 
Libertadores por enquanto. Segundo o 
jogador, o foco do clube precisa ser a Ponte 
Preta e o América-MG e depois, se os 
resultados positivos vierem, sonhar com 
o G-6."Primeiro temos dois jogos difíceis. 
Não é só porque o América-MG tem pouco 
resultado positivo, mas tem um time 
que está sempre disputando os jogos 
até o final. Agora, a gente tem de pensar 

na Ponte Preta que é mais um adversário 
difícil. Primeiro, o jogo de domingo tem de 
fazer de tudo para sair com vitória positiva 
porque a gente vai voltar a jogar no Morumbi. 
Tenho certeza que a torcida vai lotar e nos 
apoiar para que depois possa pensar em 
G-6", falou. Robson foi titular contra o 
Santos e o Fluminense. Questionado sobre 
a possibilidade de perder a vaga contra a 
Ponte Preta, o atacante diz não se preocupar 
com essa possibilidade.

Apesar da prisão de diversos 
membros de uma quadrilha asiática que 
atua no Brasil em julho pela Polícia Civil 
de São Paulo, a ameaça da manipulação 
de resultados continua presente. O 
monitoramento ostensivo que começou 
a ser feito pela Federação Paulista no 
mercado de apostas envolvendo os 
jogos que organiza apontou mais duas 
partidas suspeitas, com personagens 
comuns a uma das outras cinco reveladas 

em julho pelo GloboEsporte.com. O 
clube sob suspeita é a Matonense, cujo 
goleiro, Douglas, era também o goleiro 
do Duquecaxiense na partida contra o 
Audax, no Rio de Janeiro, igualmente 
com indícios de fraude. No total, já são 
quatro casos de suspeita de manipulação 
desde 2015 em São Paulo. A FPF é a única 
federação no País a vigiar as oscilações 
do mercado de apostas nos jogos que 
organiza.

Integrantes do comitê organizador local dos Jogos Escolares da Juventude 2016, os gestores da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer (Sejel), Bruno Roberto, e a superintendente da Rádio Tabajara, Maria Eduarda Santos, 
estiveram reunidos ontem, e traçaram metas para a recepção dos 23 chefes de delegaçâo e para os organizadores da 

competição na categoria 15 a 17 anos, que acontecerá de 10 a 20 de novembro, em João Pessoa. O encontro foi no gabinete 
da superintendente da emissora oficial do Governo do Estado, e como aconteceu no evento na categoria de 12 a 14 anos, em 
setembro deste ano, a recepção contará com embaixadores do esporte, que são atletas olímpicos convidados pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB). “O local ainda está para ser confirmado, mas é rotineiro o comitê local se responsabilizar por essa 
parte que integra o evento, que é a recepção aos que comandam as delegações brasileiras que vêm à Paraíba, para mais uma 
edição dos Jogos Escolares da Juventude”, disse o secretário Bruno Roberto. “Foi altamente proveitoso quando recebemos, 
além dos chefes de delegação, os medalhistas olímpicos Vanderlei Cordeiro e Sarah Menezes, na etapa de 12 a 14 anos. 
Agora, estamos na expectativa para, mais uma vez, realizarmos mais um grande encontro, que faz parte desses Jogos, 
trazidos, em 2016 para a Paraíba, pelo Governo do Estado”, frisou Maria Eduarda. Os Jogos Escolares da Juventude 2016 
categoria 15 a 17 anos, que tem o apoio do Governo do Estado, são realizados pelo COB, entre 10 e 20 de novembro. 

Figueirense explica  
a ação no STJD

O presidente do Figueirense, Wilfredo 
Brillinger, explicou ontem em entrevista 
coletiva  a ação no Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva que tenta a anulação da 
partida contra o Palmeiras, quando a equipe 
acabou derrotada por 2 a 1. Segundo o 
cartola, o clube catarinense vai lutar até o 
final para que consiga o resultado esperado 
no tribunal."Vamos lutar até a última 
instância. Estou preocupado em buscar o 
direito do Figueirense. Precisamos resgatar 
nosso direito", abriu a entrevista coletiva 
o presidente do Figueirense.Junto com o 
mandatário, estava o advogado do clube, 
Ricardo Cordeiro, que explicou a reclamação 
do Figueirense. "A regra é clara e ela diz que 
a bola entra em campo quando ela quica no 
gramado e isso não aconteceu. Foi um gol 
que não existiu. O Figueirense utilizou uma 
maneira legítima e legal, pedino liminar para 
não se computar os três pontos contra o 
Palmeiras. O primeiro plano é a anulação da 
partida".
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ssO Santos já contava com a 
contratação de Keno, do San-
ta Cruz, para a próxima tem-
porada, mas está perdendo o 
jogador para o Palmeiras. O 
clube paulista preparou a mi-
nuta do pré-contrato e enviou 
aos representantes do atleta. 
No entanto, o atacante pediu 
um salário maior do que havia 
aceitado no início da transação.

O UOL Esporte apurou 
que Keno pediu R$ 170 mil 
de salário fixo. O valor ainda 
poderia chegar a R$ 200 mil, 
incluindo premiações. A di-
retoria santista considerou o 
valor alto e, por isso, o negócio 
travou. No Santos, hoje, apenas 
Lucas Lima e Ricardo Oliveira 
ganham mais do que foi pedi-
do por Keno. Por isso, a cúpula 
santista temia problemas de 
ciúmes do restante do elenco.

Em meio ao imbróglio 

salarial, o Palmeiras apareceu 
e cobriu todas as ofertas do 
Santos. Segundo dirigentes na 
Vila Belmiro, o rival paulista 
aceitou pagar o salário pedido 
por Keno. Além disso, cobriu a 
proposta de R$ 3 milhões por 
60% dos direitos econômicos 
do atacante.

Nos bastidores da Vila 
Belmiro, os santistas alegam 
que o presidente Paul Nobre, 
do Palmeiras, faz a diferença 
nas negociações. Eles alegam 
que o mandatário ajuda o seu 
clube a investir em reforços, o 
que deixa a concorrência des-
leal. O atleta de 27 anos, que 
tem os seus direitos perten-
centes ao São José-RS, ainda 
foi sondado pelo Flamengo. Na 
semana passada, dirigentes do 
São José revelaram que, além 
do Santos, existiam mais dois 
clubes interessados no atleta.

Santos desiste da negociação e 
Palmeiras acerta com o atacante

KENO

Jogadores do Flamengo treinam no Ninho do Urubu para o jogo de domingo contra o Corinthians na reabertura do Maracanã quando são esperadas mais de 50 mil pessoas 

Capitão do pentacampeo-
nato mundial, Cafu lamentou 
o fato de Dunga ter deixado o 
comando da Seleção Brasilei-
ra. De acordo com o ex-joga-
dor, faltou sequência para que 
o ex-treinador conseguisse 
desenvolver seu trabalho – 
Dunga deixou o Brasil na sexta 
colocação nas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo.

“Tinha plena confiança 
que o Brasil iria para a Copa 
do Mundo e também acredi-
tava no trabalho do Dunga, 
pelo profissionalismo e pelo 
profissional que é. Infeliz-
mente, não deram sequência 
no trabalho dele”, afirmou.

Com a chegada de Tite, 
em meados de junho, a si-
tuação da Seleção Brasileira 
mudou. Depois de quatro vi-
tórias consecutivas, a equi-
pe chegou aos 21 pontos e 

assumiu a liderança das Eli-
minatórias.

“(A principal mudança) 
foi um padrão de jogo. A gen-
te já começa a ver um pouco 
mais da cara do Tite na Sele-
ção Brasileira. É praticamente 
uma outra Seleção Brasileira, 
até em termos de motivação 
daquela que vimos antes”, 
continuou Cafu.

Com a chegada de Tite 
um revezamento de capitães 
teve início. Na última parti-
da, contra a Venezuela, o la-
teral esquerdo Filipe Luís foi 
o responsável por carregar a 
braçadeira.

“Isso é ótimo, dá respon-
sabilidade para todo mundo”, 
afirmou o capitão do penta. 
“Em 2002, por exemplo, eu ti-
nha a faixa, mas tínhamos o Ri-
valdo, Ronaldo, Roberto Car-
los, que podiam ser capitães”.

Ex-capitão da seleção 
faz elogios a Dunga

CAFU

Keno, destaque do Santa Cruz

FOTO: Secom-PB

FOTO: Gilvan de Souza/Flamengo



PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio de Luna Freire, 146 - Centro - Mari - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE DIGITALIZAÇÃO 
E REPRODUÇÃO XEROGRÁFICA DE ARQUIVOS FÍSICOS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32872504. 
Email: prefeiturademari@hotmail.com - Edital: www.mari.pb.gov.br

Mari - PB, 19 de Outubro de 2016.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa(s) para Formação de Registro do Preços para fornecimento 

de forma parcelada, de materiais de construção em geral, destinados à reposição e/ou manutenção 
dos serviços públicos da Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande / STTP: 04 122.2001.2154 Ações Administrativas da STTP. 000983. 
3390.30.99.000 Material de consumo/15.451.1029.2153 Ações de Melhoria no Sistema de transi-
to/000972 3390.30.99. 000 Material de consumo. VIGÊNCIA: Final do exercício Financeiro. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00074/2016-CPL - 17.10.16 - Rildo Cavalcanti Fernades Junior - EPP - R$ 64.410,00.

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de papel toalha perfolhado.FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00022/2016.DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande / STTP: 05.010 -Superintendência de Trânsito Transportes Públicos 
04.122.2001.2154 - Ações Administrativas da STTP 3390.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2016. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e 
Transportes Públicos de Campina Grande e:CT Nº 00077/2016 - 17.10.16 - XAND’S COMERCIAL 
DE ALIMENTOS LTDA - R$ 3.080,00

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 04 de Novembro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de vacina contra 
Febre Aftosa com fornecimento parcelado para a Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente para 
atender às atividades do Programa Nacional de Erradicação e Prevenção da Febre Aftosa. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 19 de Outubro de 2016

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2016

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00033/2016, que tem por 
objeto AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ELETROELETRÔNICOS E DE INFORMÁTICA - PARTI-
CIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP, para o dia 10 de Novembro de 2016 às 09:00 horas, no mesmo 
local inicialmente divulgado: Av. Duque de Caxias, S/N - Centro - Cabedelo - PB. Informações: no 
horário 08:00 as 14:00h, dos dias úteis, no referido endereço.

Telefone: (083) 3250-3120 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 19 de Outubro de 2016

ANDREA RIBEIRO WANDERLEY - Pregoeiro Oficial
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2016

OBJETO: Contratação de empresa para execução de serviços remanescentes de obra de 
construção do Campo de Futebol no município de Aparecida. Data e Local: 07 de Novembro de 
2016 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - 
Aparecida - PB. O edital está disponível no endereço eletrônico: http://www.aparecida.pb.gov.br/

Aparecida - PB, 19 de Outubro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Presidente da Comissão
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Novembro 
de 2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação 
de empresa para executar a obra de complemento de construção (conclusão) de Quadra Escolar 
Coberta com vestiário, no Sítio Cinco Lagoas deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 19 de Outubro de 2016

LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Presidente da Comissão
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO -DISPENSA Nº DV00022/2016

O DIRETOR SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO ETRANSPORTES 
PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, 
R E S O L V E: Na qualidade de ordenador de despesa, e tendo em vista o disposto no artigo 43, 
inciso VI, da lei federal n° 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, HOMOLOGAeADJUDICAa 
Dispensa de Licitação nº DV00022/2016, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento 
de papel toalha perfolhado: XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - R$ 3.080,00.Campina 
Grande - PB, 17 de Outubro de 2016. FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS
RATIFICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00022/2016

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00022/2016, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de papel toalha perfolhado.; RATIFICO 
o correspondente procedimento ao seu objeto a: XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA 
- R$ 3.080,00.Campina Grande - PB, 17 de Outubro de 2016. FELIX ARAUJO NETO - Diretor 
Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2016.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h30min, do dia 03 de Novembro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para Prestação de Serviços Técnicos especializados em engenharia, arquitetura 
e topografia para elaboração de projetos diversos no Município de Guarabira, conforme Termo de 
Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2016
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00024/2016
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00024/2016, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de móveis escolares, para as escolas municipais do 
Município de Mogeiro, no dia 01/11/2016 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1334, até 
o dia 31/10/2016.

Publicado no DOE do dia 18/10/2016 – Republicado por Incorreção.
Mogeiro, 17 de outubro de 2016.

ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.038/2016

PROCESSOS Nºs 2016/001238, 2016/007612; 2016/007616; 2016/007623; e 2016/045991 da 
SEAD; 2015/071024 da SEDES; 2015/024190 da SEDURB; 2016/024489 da SEFIN; 2015/077118 
do PROCON-JP; 2016/024225 da SEMUSB; 2016/026111 do GAPRE; 2016/030420 da SEINFRA; 
2016/023276 da SEREM; 2016/036116 do SEGAP; 2016/043409 da SEPPM; 2016/023711 da 
SEMAM; 2016/021241; e 2016/071057 da SECITEC; 2016/024254 da SECOM; 2016/023117 
da SEMHAB; 2016/011327 da SEJER; 2015/071028 da SEDES; 2016/054429 da PROGEM; e 
2016/011833 da SETUR.

DATA DE ABERTURA: 03/11/2016 - ÀS 08:15h - Horário de Brasília. 
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

DE HIGIENE E LIMPEZA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 

Portaria nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 650512. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos 
Decretos Municipal nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores, Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte 
de Recursos: (00 – Recursos Ordinários), (20 e 35 – Fundo Municipal). Consultas com o Pregoeiro 
e sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no 
Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 19 de outubro de 2016
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 44/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço de prótese dentária para atender o 
Programa Brasil Sorridente no âmbito do Município. Data e Local, às 08:00 horas do dia 01/11/2016, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro - São Francisco - PB. 
Portal da Transparência:http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 18 de Outubro de 2016
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº. 011/2016

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria Ju-
rídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que, ora licitado em favor da EMPRESA: CLARIT 
COMERCIAL EIRELI, INSCRITA NO CNPJ Nº. 02.898.097/0001-27, o item 1 perfazendo um valor 
global de R$ 17.267,04 (DEZESSETE MIL E DUZENTOS E SESSENTA E SETE REAIS E QUATRO 
CENTAVOS). Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o consequente 
instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 19 de Outubro de 2016
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 
PROCESSO Nº. 2016/11.257 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 011/2016

A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 
suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA 
o presente procedimento que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, 
PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE 
MATERIAL PARA MANUTENÇÃO DE BANHEIROS, ora licitado em favor da empresa CLARIT 
COMERCIAL EIRELI, INSCRITA NO CNPJ Nº. 02.898.097/0001-27 com o item 01, perfazendo 
o valor total de R$ 17.267,04 (DEZESSETE MIL E DUZENTOS E SESSENTA E SETE REAIS E 
QUATRO CENTAVOS), ficando ainda os itens 2 e 3 FRACASSADOS EM RAZÃO DO VALOR.

João Pessoa, 19 de Outubro de 2016
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL - EMLUR

INDUSTRIA E COMERCIO DE BOLAS E CHUTEIRAS CARREIRO LTDA  – CNPJ/CPF Nº 
24.504.797/0001-22  Torna publico que  a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a da Licença de Operação  Nº 3404/2016, em João Pessoa 05 de outubro de 
2016, prazo de 730 dias para atividades de: Fabricação de bolas, acessórios de chuteiras. Na(o) 
Rua Carreiro nº 100 DISTRITO INDUSTRIAL. – Município: PATOS-UF:PB. PROCESSO Nº  2016-
004407/TEC/LO-2588

MR CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ/CPF 12.455.772/0001-05. Torna público 
que a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 111/2016 em João 
Pessoa, 04 de Outubro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de:  Construção Residencial 
Multifamiliar- 15(quinze) unidades. Na(o) – Rua Ivonete Monteiro dos Santos, S/N, Quadra 066, 
Lote.  0244 GRAMAME - Município: João Pessoa - UF: PB. Processo: 2016/304149.

FRANCISCA CRIZANTO RODRIGUES - CNPJ/CPF Nº 251.814.404-87 Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3360/2016 em João Pessoa, 30 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Loteamento com 133 lotes destinados a mini-granjas urbanas, distribuídos em 13 quadras. Na 
(o)– FAZENDA CAJAZEIRAS-ZONA URBANA. Município: ITAPORANGA - UF: PB. Processo: 
2016-007297/TEC/LI-5084

ALTIPLANO MAMANGUAPE EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA - CNPJ/CPF Nº 
22.348.602/0001-77 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3381/2016 em João Pessoa, 04 de outubro de 2016 
- Prazo: 1076 dias. Para a atividade de: Loteamento com 833(oitocentos e trinta e três) lotes distri-
buídos em 25 quadras. Na (o)– lote 43-gl 01-Sítio Rio Tinto, Zona Urbana. Município: Mamanguape 
- UF: PB. Processo: 2016-007476/TEC/LI-5092

MINERAÇÃO FLORENTINO LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.257.477/0001-21 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3348/2016 em João Pessoa, 29 de setembro de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
EXTRAÇÃO DE FELDSPATO NUMA ÁREA DE 12 HA, LOCALIZADO NO SÍTIO DOIS IRMÃOS, 
S/N, ZONA RURAL DE PEDRA LAVRADA–PB, PROC. DNPM Nº 846.236/2002. Na(o) – SÍTIO 
DOIS IRMÃO, S/N Município: PEDRA LAVRADA – UF: PB. Processo: 2016-005179/TEC/LI-5013

ANTÔNIO DAMIÃO BEZERRA -ME – CNPJ/CPF Nº 20.939.981/0001-44 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3096/2016 em João Pessoa, 20 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
R.L.O. Nº 1299/2014, PROC. 13-5691, LAVRA GARIMPEIRA DE BERILO, FELDSPATO, QUARTZO 
E MUSCOVITA, NUMA ÁREA DE 48,35 HA LOCALIZADO NO SÍTIO ARAÚJO, ZONA RURAL DE 
PICUÍ-PB, REFERENTE AO PROCESSO DNPM Nº 846.233/2007. Na(o) – SÍTIO ARAÚJO – ZONA 
RURAL – PICUÍ Município: - UF: PB. Processo: 2016-000215/TEC/LO-1431

M.C. CONSTRUTORA EIRELI- EPP, CNPJ Nº 40.941.676/0001-02 torna público que requereu da 
SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
para a Construção de um GALPÃO COMERCIAL, situado à Rua Santa Juliana, s/n, Lote 01 da 
Quadra C, Loteamento Costa Verde, Renascer, Cabedelo- Pb. 

TSLIAH ENGENHARIA LTDA, CNPJ 05.546.157/000130, torna público que requereu da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a licença prévia e a licença de 
instalação para a construção de um residencial multifamiliar situado na Rua izabel Amelia de oliveira, 
S/N Intermares, Q-02, L- 27A, Bela Vista II, CEP 581023016, outro na rua Projetada, S/N Q-C3, 
L- 07, Ponta de Campina, e outro na Av. Oceano Atlântico, S/N Intermares, Q-03, L-07, Intermares, 
CEP 58102252, todos na cidade de Cabedelo- PB

ENGENHO IMACULADA CONCEIÇÃO LTDA - ME - CNPJ/CPF Nº 02.229.685/0001-78 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3438/2016 em João Pessoa, 10 de outubro de 2016 - Prazo: 1095 dias. Para 
a atividade de: Fabricação, Envasamento e comercialização de Cachaça (Engenho Imaculada 
Conceição - Duas Estradas/PB.). Na(o) - FAZENDA IMACULADA CONCEIÇÃO, S/N - Município: 
DUAS ESTRADAS - UF: PB. Processo: 2016-006656/TEC/LO-3114

ZULEIDE ALEXANDRE CORREIA - CNPJ/CPF Nº 554.504.234-20. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2811/2016 
em João Pessoa, 09 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação mul-
tifamiliar. Na (o) R. JOSÉ MARINHO DE SOUZA, S/N, LT 108, QD 198 – LOT. QUADRAMARES. 
Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-005116/TEC/LI-5006 

SIGA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-ME - CNPJ Nº 15.824.342/0001-01, torna 
público que recebeu da SEMAM (Secretaria do Meio Ambiente) a Licença de Operação Nº 470/2016 
para o Residencial Santa Mônica, localizado na Rua Lourdes Ferrer - Aeroclube - João Pessoa/PB.

Antonio Brito Rego, CNPJ/CPF: 048.348.794-53, torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3496/2016 em João Pessoa, 17 
de outubro de 2016 – Prazo: 150 dias, para Comércio extração de areia no leito do Rio Bodocongó, 
numa área de 1,79 hectares, referente ao processo DNPM nº 846.157/2016. No Sítio Malhadinha, 
S/N, Zona Rural de Barra de Santana/PB. Processo: 2016-004964/TEC/LI-4993.

IMPERIUM CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA. – CNPJ/CPF Nº 10.599.180/0001-23 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia n.º 3472/2016 em João Pessoa, 14 de Outubro de 2016. Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Edificação Multifamiliar, em área dotada de rede coletora pública. Na                     (o) – R. 
NORBERTO DE CASTRO NOGUEIRA, N.º361 – BESSA Município: JOAO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2016-006250/TEC/LP-2775.

“CONSTRUTORA ALBATROZ LTDA - CNPJ/CPF Nº 09.427.668/0001-94 Torna público que a SU-
DEMA - Superintentência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 2763/2016 
em João Pessoa, 8 de setembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para atividade de: CONSTRUÇÃO DE 
UM EDIFÍCIO DE USO MISTO, DOTADO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO - REDE 
COLETORA PÚBLICA - CAGEPA. Na(o) RUA JOSÉ FLORENTINO JÚNIOR - 223, Município: JOAO 
PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-000960/TEC/LP-2650.”

A MOREIRA E RUFFOS LTDA, inscrita no CNPJ 03.288.490/0001-61, torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de operação conforme 
protocolo 2016-007711/TEC/LO-5103 de 14/10/2016, para a obra do VISTA MARE RESIDENCE, 
situado na Av Manoel Cavalcanti de Souza, 380 – Cabo Branco– CEP 58.045-090 João Pessoa /PB.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de enxoval 
de bebê, tecidos, e artigos de cama, mesa e banho diversos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: licitacaosape@hotmail.com

Sapé - PB, 19 de Outubro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO Nº. 2016/029978 CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 09001/2016.
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Fa-

miliar Rural (ANEXO I), para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/PNAE.
A Pregoeira oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 

das amostras dos Itens do Chamamento Público acima citado. Após a averiguação feita pelo Setor 
de Alimentação Escolar, ficou constatado que:

FORAM APROVADAS:
As amostras apresentadas pelas empresas FRUTIAÇU (Cooperativa Agroindustrial de Piabuçu 

– Frutiaçu), inscrita sob o CNPJ Nº 11.451.337/0001-31, referente aos itens 1 (Perecível), 13, 16, 18 
e 19; CARIRI (Cooperativa Agropecuária do Cariri Ltda), inscrita sob o CNPJ Nº 02.485.475/0001-
40, referente aos itens 01 (Não Perecível), 6, 7, 23, 24 e 25; CINDEAS (Cooperativa de Produção 
e Industrialização da Aquicultura e Agricultura Familiar da Paraíba), inscrita sob o CNPJ Nº 
02.287.694/0001-15, referente aos itens 8, 9 e 21; AGRICONDE (Cooperativa dos Agricultores e 
Avicultores do Conde), inscrita sob o CNPJ Nº 17.489.702/0001-83, referente ao item 5; AACBY 
(Associação dos Agricultores da Cidade de Bayeux), inscrita sob o CNPJ Nº 19.461.762/0001-
13, referente aos itens 01 (Perecível), 14 e 17; COOPERVIDA (Cooperativa Agrícola Mista dos 
Produtores Rurais do Assentamento Nova Vida Ltda) inscrita sob o CNPJ Nº 01.000.428/0001-05, 
referente aos itens 2 (Perecível), 3, 4, 10, 11, 12, 14, 15, 17, 18, 20, 22 e 26, por cumprirem com 
as especificações contidas no Edital.

FOI DESERTO:
O item 2 (Não Perecível), tendo em vista que não acudiram interessados em relação ao objeto.
Diante do exposto, a Pregoeira Adjudica os itens do objeto licitado aos quais as amostras foram 

APROVADAS em favor das empresas vencedoras.                                                                                                       
João Pessoa, 18 de outubro de 2016.

Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho
Pregoeira da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DE CONTRATO
TERCEIRO TERMO ADITIVO

Instrumento: 3º Aditivo ao Contrato nº. 09034/2015;
Objeto: Contratação de Empresa Especializada em Reprodução Xerográfica (preto e branco 

e colorida) e Encadernação, para o atendimento das Escolas e Creis da Rede Pública Municipal.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a empresa EDITORA 

E GRÁFICA META LTDA – EGM;
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2016/080922; PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09056/2014;
Signatários: Srª Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Paulo 

Roberto Soares Gomes, pela empresa EDITORA E GRÁFICA META LTDA – EGM;
Vigência por 12 (doze) meses, iniciando-se a partir de 02 de janeiro de 2017.
Republicado por Incorreção

João Pessoa, 18 de outubro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura/SEDEC

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DOMOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAÓRDINARIA

Ficam pelo presente edital de convocado todos os trabalhadores da Eco Construções e Incor-
porações Ltda,  para participarem da Assembleia Geral que será realizada no dia 26 de Outubro de 
2016, nos canteiro da obras, às 07:00 horas da manhã, do Condomínio Empresarial Eco Business 
Center, na Rua Antônio Rabello Junior, 195, Miramar, no Eco Summer Tambaú WB, na Av Antônio 
Lira, 95 Tambaú,  nesta cidade, com a presença de no mínimo um representante da categoria 
laboral, para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
_______________________________

JOSÉ LAURENTINO DA SILVA
PRESIDENTE

João Pessoa, 22/08/2016.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

COMUNICADO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 01.2016.

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para construção de Unidade Básica de 
Saúde – (“UBS”), PORTE I, Centro – Pilões/PB, regime de execução empreitada por preço unitário, 
tipo menor preço global, (Programa de Requalificação de unidades Básicas de Saúde) – Portaria 
nº 1.160, de 17 de Maio de 2014 – MINISTÉRIO DA SAÚDE, Proposta nº 12044868000114002. 
RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO: Empresa: NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA 
LTDA - EPP, contra o resultado de julgamento da CPL que desclassificou sua proposta de preços no 
referido certame. A CPL nos termos do § 3º do artigo 109 da Lei 8.666/93 e suas alterações comunica 
aos interessados para, querendo, no prazo de 05 (cinco) dias úteis impugnar o recurso interposto. 
O Processo encontra-se a disposição dos interessados no endereço anteriormente informado.

Publique-se para sua eficácia.
Pilões, 18 de outubro de 2016.

MARCONDES HONORATO DA SILVA - Presidente da CPL

Protocolo...: 2016 - 055607
Responsavel.: MARIA JOSE MORAIS ABRANTES 
FERREIRA
CPF/CNPJ....: 338421084-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            144,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055415
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTA-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            638,52
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053181
Responsavel.: MERY DAHIANY DE SOUSA SILVA 
- ME LU
CPF/CNPJ....: 015790591/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            949,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055408
Responsavel.: MOITA E MAROJA COMERCIO E 
SERVICO D
CPF/CNPJ....: 025017780/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            223,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055585
Responsavel.: PAULO ONIAS ALVES
CPF/CNPJ....: 219085244-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.040,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055420
Responsavel.: PB PROJETOS ENGENHARIA E 
CONSTRUCAO
CPF/CNPJ....: 010634344/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.659,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055440
Responsavel.: POSTO BR 101 SUL LTDA
CPF/CNPJ....: 070107693/0001-00
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$        215.176,93
Apresentante: JCR ASSESSORIA & DOCUMENTOS
Protocolo...: 2016 - 053275
Responsavel.: RAQUEL SANTOS DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 725899654-00
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         23.488,44
Apresentante: TOLEDO PIZA ADVOGADOS ASSO-
CIADOS
Protocolo...: 2016 - 053056
Responsavel.: RICARDO SOUZA COELHO
CPF/CNPJ....: 027143264-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            437,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053099
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/10/2016
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AUTOMATION ROBOTICA TORINO LTDA
CPF/CNPJ....: 013400812/0001-76
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.339,62
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NA-
CIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2016 - 053396
Responsavel.: COM VAREJISTA DE BALAS DOCES 
E DESC
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.525,56
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054636
Responsavel.: COMERCIO VAREJISTA DE BALAS DO
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.749,24
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054920
Responsavel.: EUVANES RODRIGUES BARBOSA 
DE LIMA
CPF/CNPJ....: 022458977/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            800,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055729
Responsavel.: FT COMERCIO DE CALCADOS E 
ROUPAS EI
CPF/CNPJ....: 019407225/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            538,00
Apresentante: ECOCREDI
TRES CORAS            RS
Protocolo...: 2016 - 053397
Responsavel.: HOT GAS CONSTRUCOES E SER-
VICOS DE I
CPF/CNPJ....: 018006561/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            569,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055544
Responsavel.: ILZANETE MEDEIROS DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004397182/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            452,93
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055631
Responsavel.: LEANDRO DUARTE GUEDES
CPF/CNPJ....: 055033634-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            312,68
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055617
Responsavel.: LIDIA EMILIA DA SILVA CARDOSO ME
CPF/CNPJ....: 008762969/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            442,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055629
Responsavel.: LUIZ FLAVIO RODRIGUES DE PAIVA ME
CPF/CNPJ....: 041197922/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            257,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº671, de 05 de julhode 
2016, publicada no D.O.E de 09de julhode 2016, nos termos do art. 149 § 1º, CITA a Srª. ADRIANA 
PEIXOTO LIMA COELHO DA COSTA, matrícula nº 169.941-5, para apresentar na sede da Comis-
são Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última publicação 
deste mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo nº 0016670-2/2016, Apenso nº 0014850-0/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 8:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado 

da Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº909, de 31 de agosto 
de 2016, publicada no D.O.E  de06 de setembro de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.
ANTONIA ANTONIETA DA SILVA, matrícula n° 174.852-1, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0022244-5/2016,  Apenso nº0021348-0/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 834, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAo Sr.DANIEL 
MARCIO MOLINA, matrícula n° 181.454-1, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021142-1/2016,  Apenso nº0016885-1/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 916, de 31 de agosto 
de 2016, publicada no D.O.E  de06 de setembro de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.
EDNALVA DA COSTA BARBOSA, matrícula n° 179.890-1, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0022568-5/2016,  Apenso nº0021523-4/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº838, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAo Sr.EDUARDO 
GOMES CAMPOS, matrícula n° 180.366-2, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021126-3/2016,  Apenso nº0018387-0/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 833, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.MARIA 
DE LOURDES TAVARES DA SILVA, matrícula n° 154.447-2, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0021143-2/2016,  Apenso nº0016888-4/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 679, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.MARÍLIA CASTRO 
RAMOS JUVINO, matrícula n° 169.972-5, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016627-4/2016,  Apenso nº0015661-1/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº835, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra.ITANIA 
MARIA COSTA SILVA, matrícula n° 171.677-8, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021140-8/2016,  Apenso nº0016882-7/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de outubtro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº669, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra.LÚCIA MARIA 
CAMPOS CORREIA DE MATOS, matrícula n° 154.583-3, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0016679-2/2016,  Apenso nº0014250-3/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de outubtro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

INTIMAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº. 792, de 29 de julho de 
2016, publicada no D.O.E de 10 de agosto de 2016, INTIMA o (a) senhor (a) ANA MARIA RAMALHO 
ROLIM, matrícula nº. 169.893-1, a comparecer perante esta Comissão, que se encontra instalada 
no Centro Administrativo Estadual, situado a Av. João da Mata, s/n, Bloco I, 5º andar, Jaguaribe, na 
sala da CPI, às 14:00 horas do dia 19 de OUTUBRO de 2016, a fim de prestar DECLARAÇÕES no 
Processo Administrativo Disciplinar nº. 0019483-7/2016 – Apenso nº. 0017611-7/2016, que apura 
denúncia de omissão na prestação de contas do programa MAIS EDUCAÇÃO, exercício 2013 
(omissa) e 2014 (pendente), da E.E.E.F. DE IBIARINHA, no município de Ibiara/PB.

João Pessoa, 10 de outubro de 2016
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
Recebi:

João Pessoa, __________ de ______________________ de 2016
____________________________________________________________

Sra. Ana Maria Ribeiro Ramalho Rolim, matrícula nº 169.893-1
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 00001/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA torna público para conhecimento dos interes-
sados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão 
de bens móveis inservíveis nº 00001/2016 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro 
Oficial o senhor Marco Túlio Montenegro Cavalcanti Dias JUCEP N.º 010/2014. O leilão será reali-
zado no dia 08/11/2016 as 11:00 horas na Sede da Prefeitura Municipal localizada à Rua Sargento 
Florentino Leite - s/n, Centro. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede 
da Prefeitura Municipal (83) 34811027 ou com o Leiloeiro Oficial (83) 98787-8175 | 98740-8175 ou 
no site: www.lancecertoleiloes.com.br

Água Branca, 19 de outubro de 2016.
Danila Firmino de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

DECISÃO SOBRE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00004/2016

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Água Branca, Estado da Paraíba, torna 
público para conhecimento dos interessados, que após analise do recurso interposto pela empresa 
ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP fora o mesmo considerado tempestivo, 
e, no mérito, negado provimento ao mesmo conforme consta da decisão proferida por esta comissão 
e pela autoridade superior estando os autos à disposição dos interessados na sala da comissão 
de licitação no município de Água Branca/PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas de segunda à 
sexta - feira. Desta forma comunica a todos os interessados que a sessão de abertura do envelope 
contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 
24 de outubro de 2016 às 09h30 (hora local), na sala da comissão de licitação na Rua Sargento 
Florentino Leite, S/N - Centro - Água Branca - PB. Publique-se e registre-se.

Água Branca/PB, 18 de outubro de 2016.
DANILA FIRMINO DE LIMA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

DECISÃO SOBRE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00005/2016

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Água Branca, Estado da Paraíba, torna 
público para conhecimento dos interessados, que após analise do recurso interposto pela empresa 
ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP fora o mesmo considerado tempestivo, 
e, no mérito, negado provimento ao mesmo conforme consta da decisão proferida por esta comissão 
e pela autoridade superior estando os autos à disposição dos interessados na sala da comissão 
de licitação no município de Água Branca/PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas de segunda à 
sexta - feira. Desta forma comunica a todos os interessados que a sessão de abertura do envelope 
contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 
24 de outubro de 2016 às 10h30 (hora local), na sala da comissão de licitação na Rua Sargento 
Florentino Leite, S/N - Centro - Água Branca - PB. Publique-se e registre-se.

Água Branca/PB, 18 de outubro de 2016.
DANILA FIRMINO DE LIMA

Presidente

MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA
GABINETE DO PREFEITO

Ao Sra. Leonardo Martins de Lima
Representante legal da empresa COSTA L CONSTRUÇÕES E EMPRENDIMENTOS LTDA.
Av. Nossa Senhora de Fátima, 1843, Torre, João Pessoa - PB.  
Assunto: Início da execução de obras. 
1. Por meio da presente notificação, informo a V. S.ª que a empresa COSTA L CONSTRU-

ÇÕES E EMPRENDIMENTOS LTDA, não iniciou a execução das obras, referente ao contrato de 
nº 00223/2016.

2. Diante dessa informação, fica a referida empresa notificada para iniciar a execução das 
obras no prazo de 10 (dez) dias, a contar do recebimento deste e seguindo os prazos previstos no 
cronograma físico/financeiro, caso contrário o contrato será rescindido conforme determina a Lei 
8.666/93. Sujeitando ainda, vossa empresa a todas as penalidades prevista no contrato bem como 
na legislação em vigor, especialmente a Lei 8.666/93.

Publique-se no diário oficial.
Itapororoca - PB, 19 de Outubro de 2016.

CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2016

 OBJETO REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado aparelhos ar condicionados, tipo 
Split destinados ao município de São José da Lagoa Tapada-PB, Portal da Transparência: www.
saojoselt.pb.gov.br. Local e Data: Na sala de reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, 54, 
Centro, São Jose da Lagoa Tapada- PB, às 09:30 horas do dia 01 de Novembro de 2016.

 São Jose da Lagoa Tapada - PB, 18 de Outubro de 2016 
 JOÃO JUCÉLIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054588
Responsavel.: JESSIKA  ROBERTA  ALVES DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 073180884-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            116,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053406
Responsavel.: JOANITA PEREIRA DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 024867498/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.393,63
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056408
Responsavel.: JOSE CICERO DA SILVA-ME
CPF/CNPJ....: 010457023/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.975,08
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053371
Responsavel.: LORENA CARNEIRO PEIXOTO
CPF/CNPJ....: 065498234-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            241,67
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055002
Responsavel.: LOVINA TROPICAL BAR E RESTAU-
RANTE E
CPF/CNPJ....: 017228721/0001-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054150
Responsavel.: MARCELO RODRIGUES COSTA
CPF/CNPJ....: 467232424-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            924,39
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055022
Responsavel.: MARCOS ANTONIO MARTINS BARBOSA
CPF/CNPJ....: 011104740/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.100,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056394
Responsavel.: MARIA DE FATIMA S. ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 011669924-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            146,66
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055087
Responsavel.: MAYER & GUIMARAES LTDA
CPF/CNPJ....: 009268680/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            744,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054313
Responsavel.: ORCINO HENRIQUE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 131795194-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,98
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056231
Responsavel.: PAULO ROBERTO ALVES DE ABRAN-
TES ME
CPF/CNPJ....: 005392278/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056478
Responsavel.: PAULO ROBERTO ALVES DE ABRAN-
TES ME
CPF/CNPJ....: 005392278/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056479
Responsavel.: PAULO ROBERTO ALVES DE ABRAN-
TES ME
CPF/CNPJ....: 005392278/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056480
Responsavel.: PLANC TARSILA DO AMARAL EMP. 
IMOBIL
CPF/CNPJ....: 018805363/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.986,72
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053484
Responsavel.: RISOMAR ADILIA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 317202344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.517,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054635
Responsavel.: SAINT GOBAIN CANALIZACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 028672087/0028-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            504,45
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054736
Responsavel.: SERGIO JORGE SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 020612183/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            483,33
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056224
Responsavel.: SILDES CAVALCANTI CRUZ 05353077482
CPF/CNPJ....: 022363943/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            337,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053927
Responsavel.: VANESSA VENANCIO M LACERDA
CPF/CNPJ....: 090908054-27
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          5.099,55
Apresentante: SBS CONS.EM GESTAO DE ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2016 - 055107
Responsavel.: WTC E EVENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009599610/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            276,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053827
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  20/10/2016
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALIANCA DISTRIBUIDORA LTDA
CPF/CNPJ....: 007649462/0011-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            118,80
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056300
Responsavel.: ANA ALICE FELIX DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 010213418/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            314,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053437
Responsavel.: ANDRE RAMATIS WANDERLEY FILHO
CPF/CNPJ....: 294811358-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            631,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054231
Responsavel.: ANGELICA CRISTINA GOMES
CPF/CNPJ....: 288098824-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            830,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055016
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.422,53
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052918
Responsavel.: BELARMINO RIBEIRO NETO
CPF/CNPJ....: 030921624-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            340,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053931
Responsavel.: BESSA GRILL BAR E RESTAURANTE 
LTDA
CPF/CNPJ....: 002931017/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            909,58
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054426
Responsavel.: C & L LOCACAO DE VICULOS E 
TRANSPOR
CPF/CNPJ....: 008544611/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            902,88
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056431
Responsavel.: CARLA CRISTINA DOS SANTOS 
NASCIMENT
CPF/CNPJ....: 019490495-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055012
Responsavel.: CARLOS EDUARDO GOMES
CPF/CNPJ....: 031555494-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056437
Responsavel.: CATOLE DO ROCHA GAS
CPF/CNPJ....: 024214041/0003-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            954,24
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055147
Responsavel.: CENTRAL DE ARTES EM MARMORES 
E QUIO
CPF/CNPJ....: 008857052/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.384,10
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054844
Responsavel.: DAVID DOS SANTOS LIMA
CPF/CNPJ....: 011483598/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            790,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056420
Responsavel.: DORIVAN FRANCISCO RAMOS
CPF/CNPJ....: 853967104-20
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          3.748,09
Apresentante: REALE SOCIEDADE INVIDIDUAL DE 
ADVOC
Protocolo...: 2016 - 052407
Responsavel.: ELETRICA CABO & FIO EIRELI
CPF/CNPJ....: 015353128/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            579,77
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054173
Responsavel.: ELETRICA CABO & FIO EIRELI
CPF/CNPJ....: 015353128/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            668,57
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054262
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            725,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056379
Responsavel.: FJM E JM COMERCIO DE ALIMEN-
TOS LTDA
CPF/CNPJ....: 018115408/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.366,06
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053541
Responsavel.: HOLANDA CONSTRUTORA E INCORPOR
CPF/CNPJ....: 024282089/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         11.848,48
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052387
Responsavel.: IGREJA ANGLICANA DA RESSUR-
REICAO EM
CPF/CNPJ....: 001134572/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            144,70
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053321
Responsavel.: IVANIZE ROBERTO DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 018621556/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.337,67
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N257/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 07/11/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de pão, destinado a Complexo de Saúde de Cruz das Armas 
- CSCA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00948-7
João Pessoa, 19 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N263/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 10/11/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de válvula para cirurgia neurológica, destinado a Complexo 
de Pediatria Arlinda Marques - CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00955-2
João Pessoa, 19 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N258/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 08/11/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de pão, destinado ao Complexo de Pediatria Arlinda Marques 
- CPAM, Complexo Hospitalar Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00944-5
João Pessoa, 19 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA – 3ª Vara
Rua João Teixeira de Carvalho, 480 – Pedro Gondim

João Pessoa – PB – CEP: 58.031-220 – Fone: 2108-4040
PROCESSO Nº: 0803689-90.2014.4.05.8200 - EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL

EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 
EXECUTADO: MARCELO FERREIRA BARBOSA (e outro) 

3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL SUBSTITUTO
EDITAL DE CITAÇÃO

PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
(ID. 4058200.959677)

FINALIDADE: CITAÇÃO (art.827 do CPC), do(s) executado(s) MARCELO FERREIRA BAR-
BOSA - ME, inscrito como empresário individual sob o CNPJ nº 19.500.620/0001-18, e a pessoa 
física  MARCELO FERREIRA BARBOSA,  CPF nº 093.325.874-77  , para PAGAREM, no prazo 
de 03 (três) dias,  a quantia de R$ 84.949,19 (oitenta e quatro mil, novecentos e quarenta e nove 
reais e dezenove centavos), acrescido da verba honorária de 2% (dois por cento) sobre o valor da 
Execução - R$ 1.698,98 (hum mil, seiscentos e noventa e oito reais e noventa e oito centavos), 
totalizando o valor de R$ 86.648,17 (oitenta e seis mil, seiscentos e quarenta e oito reis e dezessete 
centavos)  e INTIMAÇÃO do  executado de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, para opor embargos 
à execução, independentemente da garantia do Juízo contados do escoamento do prazo de 20 
(vinte) dias, constantes do presente edital (artigos 914 e 915, caput do CPC). 

ADVERTÊNCIA - 1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente o(a)(s) executado(a)
(s) MARCELO FERREIRA BARBOSA - ME (CNPJ : 19.500.620/0001-18) e MARCELO FERREIRA 
BARBOSA (CPF: 093.325.874-77), por se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido 
(art. 256, II, do C.P.C), conforme consta dos autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado 
na sede deste Juízo, publicado uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande 
circulação dentro do prazo máximo de quinze dias (art. 257, II do C.P.C), mediante o qual fica(m) 
devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. Eu, Luciana 
Cabral Gomes, o digitei. 

CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ 
Juíza Federal Titular da 3ª Vara, no Exercício da Titularidade Plena

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2016 
REGISTRO CGE N° 16.00958-6 de 19/10/2016

A EMEPA-PB, Empresa Pública de Direito Privado, CNPJ/MF: 09.295.684/0001-70 com sede 
na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema PB-008, Km 07, Jacarapé III, João Pessoa – PB, 
através de sua Pregoeira, torna ao conhecimento público, que realizará PREGÃO PRESENCIAL Nº 
030/2016 com base na Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, Decretos Estaduais nº 
24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93, conforme o seguinte:

DO OBJETO:Aquisição de Equipamento e Material de Consumodestinado a EMEPA-PB. 
LOCAL, DIA E HORA:O recebimento, abertura e julgamento das propostas e documentação 

serão realizados no dia04 de novembro de 2016, às 9:00 horas, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação da EMEPA/PB, localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-
303 - EMATER-PB. 

RECURSOS: A aquisição desses equipamentos eMateriais  de Consumo se darão com recursos 
oriundos do FUNCEP.

Classificações Programáticas nº: 32.202.20.573.5002.4293.287.4490.5200.283.
ReservaOrçamentário nº 00171 datada de 07/10/2016.
INFORMAÇÕES: Cópia do Edital poderá ser adquirida no site: www.gestaounificada.pb.gov.br/

emepa/editais ou através da Comissão Permanente de Licitação-CPL/EMEPA, na sede da Gestão 
Unificada (EMATER-PB ) localizada na BR.230, Km 13,3 CEP. 58.109.303. Estrada de Cabedelo. 
E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. Fone para Contato -3218-8100 R. 244.

João Pessoa-PB, 19 de outubro de 2016.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO (*) Republicação
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2016

Registro CGE Nº. 16-00946-1
OBJETO: Contratação de prestação de serviços de Táxi Convencional, sob demanda, para 

transporte de colaboradores da PBGÁS, em conformidade com as exigências constantes no Anexo 
2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.comprasgovernamen-
tais.gov.br ou obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo 
(das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua 
Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
(*) Retificação da Data de Abertura do certame, publicada no Diário Oficial da Paraíba e no 

jornal “A União” em 19/11/2016.

Onde se lê:
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 01/09/2016.
ABERTURA: Dia 01/11/2016, às 10h00min (horário de Brasília).

Leia-se:
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 03/11/2016.
ABERTURA: Dia 03/11/2016, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 014/2016
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 020/2016

PROCESSO ADM. Nº 2016.09.042

OBJETO: Eventual aquisição parcelada  de móveis para escritório, eletrodomésticos e equipamentos de informática 
destinados aos Centros de Saúde Pedro Ramos Coutinho PSF I; Prof.. Maria Dolores de Araujo Ramos; Posto de 
Saúde de Jenipapo e Posto de Saude de Patu Ednilson Alexandre de Paiva.

PROSPERA COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI –ME
CNPJ: 06.243.407/0001-26
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

ITENS VALOR TOTAL

08, 10, 12, 13, 14 e 15    R$ 20.670,00

CELIA FRANCISCO DE CARVALHO ME
CNPJ: 15.659.814/0001-00
2. VALOR TOTAL REGISTRADO:

ITENS VALOR TOTAL

02, 06 e 07    R$ 19.872,00

WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP
CNPJ: 19.835.542/0001-02
3. VALOR TOTAL REGISTRADO:

ITENS VALOR TOTAL

01, 03, 04, 05, 09 e 11    R$ 8.974,00

4. VALIDADE DA ATA
4.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação no Diário Oficial do 

Estado.
4.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não fica obrigada a firmar as 

contratações.
5. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
5.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde que autorizados pela 

Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
5.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de SÃO JOSE DOS RAMOS, 

por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 13 de outubro de 2016.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2016

 OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de motocicleta para atender as necessidades 
do município de São José da Lagoa Tapada - PB, Portal da Transparência: www.saojoselt.pb.gov.
br. Local e Data: Na sala de reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, 54, Centro, São Jose 
da Lagoa Tapada- PB, às 10:30 horas do dia 01 de Novembro de 2016.

 São Jose da Lagoa Tapada - PB, 18 de Outubro de 2016 
 JOÃO JUCÉLIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  LICENÇA DE OPERAÇÃO – NÚMERO 
3435/2016  através do Proc. 2016-006638/TEC/LO-3112, para construção do Conjunto Glória I e II 
(670 uhs), município de CAMPINA GRANDE- PB. 

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  LICENÇA DE OPERAÇÃO – NÚMERO 
3466/2016  através do Proc. 2016-005658/TEC/LO-2967, para construção do Conjunto Habitacional 
com 35 uhs, município de Monteiro - PB. 

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  LICENÇA DE OPERAÇÃO – NÚMERO 
3479/2016  através do Proc. 2016-001789/TEC/LO- 1810, para construção do Conjunto habitacional 
(30 uhs), município de Pombal - PB. 

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  LICENÇA DE OPERAÇÃO – NÚMERO 
3476/2016  através do Proc. 2016-007139/TEC/LO-3200, para construção do Conjunto Habitacional 
com 10 (dez) uhs, município de Teixeira - PB. 

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  LICENÇA DE INSTALAÇÃO – NÚMERO 
3473/2016  através do Proc. 2016-006640/TEC/LI-3473, para construção do Conjunto Habitacional 
com 352 uhs, município de Santa Rita ( Thomas More) - PB. 

INDÚSTRIA E COMERCIO DE LATICINIOS IDEAL LTDA., CNPJ/CPF N.°41.151.051/0001-00 Torna 
publico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação N.º 3354/2016 em Joao Pessoa, 29 de Setembro de 2016 – Prazo: 1095 dias. Para a 
atividade de: Criação de Bovinos, Coleta e Pasteurização de Leite. Na(o) RODOVIA BR 101 – Km 
08 – S/NMunicípio : CONDE – UF: PB. Processo: 2016-006330/TEC/LO-3070

JOEDSON KILDERE FEITOSA-ME - CNPJ/CPF Nº 07.314.381/0001-22. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2774/2016 em João Pessoa, 8 de setembro de 2016 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: 
Comércio Varejista de gás liquefeito de petróleo (GLP). Na(o)  RODOVIA PB 054 - Município:  
ITABAIANA - UF: PB. Processo: 2016-005141/TEC/LO-2831.

POSTO JATOBA LTDA - CNPJ/CPF Nº 09.225.919/0001-58. Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2220/2016 
em João Pessoa, 24 de agosto de 2016 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Comércio de 
combustíveis (gasolina, álcool e Óleo Diesel) e óleo lubrificante. Na(o) - RUA JOSÉ DINIZ - Nº 119, 
CENTRO -  Município: SÃO JOSE DE PIRANHAS - UF: PB.  Processo: 2016-003746/TEC/LO-2382.

CONSTRUTORA PIMENTA LTDA - CNPJ/CPF Nº 10.954.762/0001-80. Torna público que a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3418/2016 em João Pessoa, 7 de outubro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
multifamiliar, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumidouro. Na(o) 
-  RUA MANOEL HENRIQUES DOS SANTOS, QD 28, LT 366 - PLANALTO BOA ESPERANÇA  
Município:  JOÃO PESSOA - UF: PB.  Processo: 2016-002062/TEC/LO-1902.

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO CNPJ 47.508.411/1649-30, torna público que recebeu 
da SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente a Licença de Operação Nº 515/2016 em João 
Pessoa, para a atividade de Comércio Varejista de Produtos em Geral com Predominância de Gêne-
ros alimentícios – Supermercado, situado na Av. Walfredo Macedo Brandão, 1122 – CEP 58.052-200.
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